
Лидеры 
менее
Доходы инфлюенсеров 
начали снижаться

Доходы лидеров мнений от ре‑
кламы впервые показали  падение 
по итогам года: по оценке Perflu‑
ence, в 2022 году оно составило 
5%. Блогеры и знаменитости поте‑
ряли западных рекламодателей, 
но основным фактором  эксперты 
называют блокировку Instagram 
(деятельность Meta по работе Ins‑
tagram и Facebook объявлена в Рос‑
сии экстремистской и запрещена), 
после которой крупные компании 
частично перенаправи ли бюдже‑
ты в Telegram. В 2023 году рынок 
может вернуться к росту через ко‑
роткие видео и бюджеты китай‑
ских инвесторов. Но негативным 
 фактором станут новые требова‑
ния маркировки рекламы.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем рынка инфлюенс-маркетинга 
(продвижения через лидеров мне-
ний, в том числе блогеров) в РФ плат-
формы Perfluence (насчитывает 
350 тыс. зарегистрированных бло-
геров). Из него следует, что в 2022 
году оборот сегмента показал паде-
ние на 5%, до 15 млрд руб. В преды-
дущие годы здесь наблюдался бы-
стрый рост: в 2021 году — на 45%, 
в 2020-м — на 63%. Учитывались ле-
гальные доходы блогеров от рекла-
мы на разных платформах, включая 
Instagram, Telegram, YouTube и др.

Самое сильное падение рынка, 
по оценке аналитиков, пришлось 
на второй квартал 2022 года, ког-
да обороты в среднем сокращались 
более чем на 50%. Это произошло 
на фоне снижения активности рекла-
модателей, блокировки Instagram, 
введения ограничений для россий-
ских пользователей на TikTok, а так-
же ухода западных брендов (об оста-
новке продвижения в РФ заявляли 
в том числе PepsiCo, Nestle, Mars Rus-
sia, Procter & Gamble, L’Oreal и др.). 
К концу третьего квартала рынок вер-
нулся к росту в 15–20% к показате-
лям 2021 года. «Благодаря четвертому 
кварталу многие уже смогли вернуть 
объемы 2021 года и нарастить показа-
тели»,— отмечается в исследовании.

По данным Perfluence, в 2022 году 
произошло существенное перера-
спределение бюджета рекламода-
телей по соцсетям: доля Instagram 
от всех начислений инфлюенсеров 
снизилась с 67% до 30%. TikTok в рас-
ходах рекламодателей сократился 
с 2,31% до 0,77%.
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За Волгой для нас врагов нет
Владимир Путин побывал в Сталинграде в день победы в битве
2 февраля президент России  Владимир 
Путин прилетел в Сталинград, чтобы 
принять участие в мероприятиях, посвя‑
щенных 80‑летию победы в Сталинград‑
ской битве. Специальный корреспон‑
дент „Ъ“ Андрей Колесников тоже был 
в городе и подтверждает: нет, до сих пор 
ничто не забыто. К тому же Владимир 
 Путин именно в Сталинграде сообщил, 
как будут встречены немецкие Leopard.

На въезде в город — дорожный указатель 
«Сталинград». Ну, ладно, Сталинград так 
Сталинград.

В Сталинграде в день торжеств пустын-
но. Утром прошел парад военной техники. 
Губернатор Сталинградской области Андрей 
Бочаров при всем желании не мог его при-
нять: ему предстояла личная встреча с Вла-
димиром Путиным, и он из карантина как 
раз выходил в «чистую зону».

В музее-панораме «Сталинградская бит-
ва» встречи с Владимиром Путиным ждали 
представители общественно-патриотиче-
ских и молодежных организаций. Молодые 
люди пережидали в кафе, не притрагива-
ясь, впрочем, к чаю, к кофе и томатному соку. 
Хотя во рту у них пересохло, надо думать, уже 
давно. Молодых людей можно было понять.

Один из них, Лев Кравченко, тот, что позже 
расскажет Владимиру Путину историю о про-
данной немцам земле на Украине, в которой 
нашли потом медали и ордена, говорил, что 
никто из его друзей не хочет, как и он сам, что-
бы Волгоград переименовали в Сталинград.

— Для нас это мирное название,— объяс-
нял он мне.— Оно нам ближе!

— А по опросам 26% (ВЦИОМ от 1 февра-
ля.— „Ъ“) жителей — за Сталинград,— за-
чем-то настаивал я.

— Меня не опрашивали,— отрезал 
юноша.

— Есть же методики…— возражал я.— 
Необязательно каждого жителя опросить, 
чтобы получить представление…

— Можно тогда в Царицын переимено-
вать. Тоже историческое название,— дер-
жался Лев Кравченко.

— Ну пока-то это Сталинград. Мы замети-
ли, когда въезжали в город.

— Сегодня все в городе погружают-
ся в те дни,— кивнул молодой человек.— 
Не сказал бы, что полностью… но все-таки 
Сталин победил нацизм…

— То есть было что-то хорошее? — уточ-
нил я.

— Конечно! — сразу согласился он.
— Так можно и в Сталинград насовсем пе-

реименовать тогда? — переспросил я.
— Можно,— кивнул молодой человек.— 

Да мы не против на самом деле! И это тоже 
возможно! Просто для нас это неблизко!

Что-то слишком быстро я его переубедил, 
вообще никаких усилий не потребовалось.

Владимир Путин, прежде чем приехать 
в музей-панораму, возложил венок к Вечно-
му огню на Мамаевом кургане и выступил 
на концерте по случаю 80-й годовщины раз-
грома немецко-фашистских войск в Сталин-
градской битве. Там все и было сказано.

— Это сражение было не просто сражени-
ем за город — на кону стояло само существо-
вание истерзанной, но непокоренной стра-
ны, определялся исход не только Великой 
Отечественной, но и всей Второй мировой 
войны, и это чувствовал, осознавал каждый 
и в окопах, и в тылу,— Владимир Путин вна-
чале говорил то, что нельзя было не произне-
сти здесь в этот день.

— Сейчас, к сожалению, мы видим, что 
идеология нацизма — уже в своем современ-
ном обличии, современном проявлении — 
вновь создает прямые угрозы безопасности 
нашей страны, мы вновь и вновь вынужде-
ны давать отпор агрессии коллективного За-
пада! — констатировал господин Путин.

Но президент России приехал для того, 
чтобы сказать прежде всего не эти слова. 
А вот эти:

— Невероятно… невероятно, но факт: нам 
снова угрожают немецкими танками Leop-
ard, на борту которых — кресты! И вновь со-

бираются воевать с Россией на земле Укра-
ины руками последышей Гитлера, руками 
бандеровцев,— произнес Владимир Пу-
тин.— Но те, кто втягивает европейские стра-
ны, в том числе и Германию, в новую войну 
с Россией и тем более безответственно заявля-
ет об этом как уже о свершившемся факте, те, 
кто рассчитывает одержать над Россией по-
беду на поле боя, видимо, не понимают, что 
современная война с Россией будет для них 
совсем другой. Мы свои танки к их грани-
цам не посылаем, но у нас есть чем ответить. 
И применением бронетехники дело не за-
кончится. Все должны это понимать.

Это было очень серьезно, дело даже 
не в том, что ясно прозвучала и явная угроза, 
каких до сих пор не было.

Дело еще и в том, что теперь ее придется 
исполнить. Иначе бессмысленным станет 
и то, чем продолжил Владимир Путин:

— Для тех, кто угрожает нам, видимо, не-
понятна простая истина: весь наш народ, все 
мы росли и с молоком матери впитали в себя 
традиции нашего народа — поколения по-
бедителей, которые своим трудом, потом 

и кровью создали нашу страну и передали 
ее нам в наследство.

Если это не называется эскалацией, то ни-
кто не скажет, что тогда называется эскалацией.

Ведь танки-то придут.
А рассказал Лев Кравченко Владимиру 

Путину потом вот что.
— В генконсульство России в Германии 

поступило заявление от немецкого фермера, 
что на его территории (в Германии.— А. К.) 
найдена медаль «За отвагу». Проделали очень 
большую работу, искали информацию в ар-
хивах… Выясняется: награжден был автомат-
чик 91-го гвардейского стрелкового полка Го-
лубев Виктор Александрович. За то, что в боях 
под Ростовом уничтожил 13 нацистов… Крас-
ноармеец погиб в 1944 году в боях за право-
бережную Украину… Как мы узнали, Украина 
продавала свой плодородный слой земли Гер-
мании (надо полагать, уже в позднесоветское 
время.— А. К.)!.. Как нацисты делали в Вели-
кую Отечественную войну!.. И, скорее всего, 
медаль так и попала в Германию…
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Даешь углю рубля
«РусГидро» просит покрыть из бюджета  
долги ТЭС на Дальнем Востоке

Проблема убытков ТЭС «РусГидро» 
на Дальнем Востоке дошла до прези‑
дента РФ Владимира Путина. Как выяс‑
нил „Ъ“, госхолдинг попросил выделить 
из бюджета 93 млрд руб. на покрытие 
«накоп ленного финансового долга» из‑за 
дорожающего топлива, прежде всего 
угля, и заниженных тарифов на энергию. 
Владимир Путин допустил возможность 
выделения субсидии, но поручил прави‑
тельству подумать над механизмом ре‑
гулирования поставок угля на экспорт 
по примеру рынка удобрений.

Глава госхолдинга «РусГидро» Виктор Хма-
рин обратился к президенту РФ Владими-
ру Путину с просьбой выделить из бюджета 
93 млрд руб. для «восстановления финансо-
вой стабильности» своей дочерней Дальне-
восточной генерирующей компании (ДГК, 
управляет крупными ТЭС на Дальнем Восто-
ке). Деньги нужны для «погашения накоплен-
ного финансового долга» ДГК из-за разницы 
между расходами на уголь и тарифной выруч-
кой от продажи энергии, говорится в письме 
господина Хмарина (документ от 9 декабря 
2022 года есть у „Ъ“). В письме отмечается, что 
совет директоров «РусГидро» уже решил вы-
дать ДГК беспроцентный заем на 93 млрд руб., 
чтобы не допустить банкротства компании.

Владимир Путин 22 декабря расписал 
письмо на премьер-министра Михаила Ми-

шустина, вице-премьера Александра Нова-
ка и главу Минфина Антона Силуанова, по-
ручив рассмотреть и предложить решения 
проблемы. «Субсидии — возможно,— напи-
сал президент.— Но у нас есть практика по-
ставок на экспорт, например, удобрений. 
Оказалось, нужно обеспечить внутренний 
рынок, а затем — экспорт». В «РусГидро» 
не ответили на запрос „Ъ“.

Общая установленная энергомощность 
объектов ДГК — около 4 ГВт. В 2021 году ДГК 
потребила 8,94 млн тонн угля на 25,99 млрд 
руб., а также 3,5 млрд кубометров газа 
на 21,24 млрд руб.

Проблема убытков ТЭС на Дальнем 
Востоке существует долгие годы: тарифы 
на электроэнергию там жестко регулиру-
ются, а уголь торгуется по свободным це-
нам. Сейчас рост средневзвешенной цены 
угля, законтрактованного на 2022–2023 
годы, вдвое выше цены топлива, учтенной 
в тарифах, пишет господин Хмарин. Доля 
расходов на топливо в тарифной выруч-
ке ТЭС составляет до 60%. Тарифная выруч-
ка не покрывает операционные и инвести-
ционные расходы, утверждает он, указывая 
на «значительное увеличение убытка ДГК»: 
до 36,6 млрд руб. в 2022 году по сравнению 
с 4,7 млрд руб. в 2017 году.
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Сергей Фургал  
сыграл во всех эпизодах
Присяжные признали бывшего губернатора 
виновным по всем пунктам

Присяжные Люберецкого городского 
суда на выездном заседании в Мосгор‑
суде вынесли вердикт по делу бывшего 
губернатора Хабаровского края Сергея 
Фургала и его подельников. Им инкрими‑
нировались два убийства и покушение, 
совершенные в начале 2000‑х. Несмотря 
на то что на протяжении следствия и су‑
дебного процесса фигуранты утвержда‑
ли, что их причастность к преступлениям 
так и не была доказана, коллегия при‑
сяжных посчитала Сергея Фургала ви‑
новным по всем пунктам и не заслужива‑
ющим снисхождения. Теперь ему грозит 
длительный срок, притом что экс‑чинов‑
ника ждет еще один процесс — по делу 
об организованном преступном сообще‑
стве. Услышав вердикт, господин Фур‑
гал крикнул, что присяжные сошли с ума 
и ему стыдно за них. Виновными призна‑
ны и остальные подсудимые, лишь один 
из них, Марат Кадыров, по мнению засе‑
дателей, заслуживает снисхождения.

Перед вынесением вердикта в четверг 
представители обвинения и защиты обсуди-
ли вопросы для присяжных, представлен-
ные им председательствующим Геннади-
ем Цоем. Напомним, что сначала вопросов 
было 32, но в результате дебатов их число 

выросло до 35. Адвокаты, напомним, нака-
нуне весьма активно критиковали предло-
женные судьей формулировки, стараясь по 
возможности смягчить их. Некоторые во-
просы предлагалось разбить на два.

В первую очередь заседателям требовалось 
ответить, имели ли место преступления, пере-
численные в уголовном деле, а затем опреде-
лить — имел каждый из обвиняемых отноше-
ние к тем эпизодам, которые ему приписывало 
следствие. Наконец, в случае признания подсу-
димых виновными коллегия должна была уста-
новить, заслуживают ли они снисхождения.

Перед тем как отправить заседателей в со-
вещательную комнату, судья произнес тра-
диционное напутственное слово. Он напом-
нил присяжным основные этапы судебного 
процесса, приведя некоторые доказательст-
ва обвинения и защиты. В завершение пред-
седательствующий объяснил присяжным 
порядок голосования по опросному листу, 
после чего те ушли выносить вердикт.

Напомним, в уголовном деле речь шла 
о двух убийствах и одном покушении, совер-
шенных, по данным обвинения, по заказам 
Сергея Фургала при посредничестве его быв-
шего помощника Андрея Карепова.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 12

процентов составил рост экспорта российской продукции АПК в 2022 году по сравнению 
с 2021‑м ($41,5 млрд против $37,1 млрд), следует из данных Минсельхоза. Замедление темпов роста 
(с 21,2% в 2021 году) объясняется тем, что отрасли пришлось переориентировать экспортные потоки и вы‑
страивать новые логистические цепочки: первые месяцы сельскохозяйственного сезона по объему отгруз‑
ки были провальными. Всего на зарубежные рынки (150 стран) РФ в 2022 году поставила более 70 млн тонн 
сельхозпродукции. За последний год, отмечают в Минсельхозе, появилось более 3 тыс. новых региональных 
пар «продукт—страна»: эти поставки принесли российскому АПК дополнительные $1,46 млрд.

ПРОГНОЗЫ

Экономике РФ обещают 
меньше падения  
при меньшей  
управляемости

Банк России обновил среднесроч-
ный макроэкономический консен-
сус-прогноз, основанный на опро-
сах экономистов 28 организаций 
27–31 января 2023 года. С дека-
бря часть параметров изменилась: 
дефицит бюджета составил 2,3%, 
а не 0,9% ВВП, которых ждал Мин-
фин, стала яснее ситуация с ограни-
чениями на экспорт нефти и нефте-
продуктов, вернулись валютные опе-
рации в рамках бюджетного прави-
ла, а рубль ослаб, перечисляет ав-
тор Telegram-канала «Твердые циф-
ры» Радион Латыпов. На этом фоне 
ожидания прогнозистами сжатия 
ВВП в ближайшем будущем замет-
но снизились — с 2,4% до 1,5% спа-
да в 2023 году. 

Разброс прогнозов динамики 
экономики, как и прежде, велик: на 
2023 год — от минус 6,5% до 0,4% 
(см. график) — так что прогноз МВФ 
в 0,3% стагнации экономики России 
в 2023 году попал в верхнюю гра-
ницу консенсуса. На заметную во-
латильность в экономике указыва-
ет и повышение прогноза инфляции 
(с 5,8% до 6% на текущий год), и ста-
вок: среднего значения ключевой 
ставки ЦБ — с 7,3% до 7,5%, а ней-
тральной (ставка, при которой ин-
фляция и ее ожидания соответству-
ют целям ЦБ, а рост ВВП — потен-
циальному) — с 5,5% до 6%. Авторы 
Тelegram-канала MMI (участники кон-
сенсуса) видят изменения прогнозов 
логичными. «Правительство залива-
ет кризис деньгами, беспрецедент-
ные расходы бюджета поднимают 
ВВП, но разгоняют инфляцию и тре-
буют более жесткой ДКП»,— поясня-
ют они, замечая: повышение оценок 
нейтральной ставки говорит, что эко-
номисты видят изменение бюджет-
ной политики долгосрочным.

Эксперты заключают, что кон-
тролировать инфляцию становится 
сложнее. В декабре 2022 года бюд-
жет потратил на 2,1 трлн руб. больше 
ожиданий, добавив к этому 0,9 трлн 
руб. в январе, замечает господин Ла-
тыпов — а это 2% ВВП экстрадефи-
цита за два месяца, что добавляет 
около 2–2,4 процентного пункта к ин-
фляции (по оценкам самого же Бан-
ка России). «Ориентир по средней 
ключевой ставке на 2023 год снова 
останется на уровне 6,5–8,5%?» — 
спрашивает он. «В новых услови-
ях инфляция будет менее предска-
зуема, а это требует дополнитель-
ной компенсации за сбережения 
в рублях. Разговоры в духе „ослабим 
рубль ради доходов бюджета“ ней-
тральную ставку снизить тоже не по-
могут»,— убежден Александр Исаков 
из Bloomberg Economics.

Артем Чугунов

КОНСЕНСУС-ПРОГНОЗ ВВП РФ 
(%, ГОД К ГОДУ)
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Польша совместно с рядом стран Восточ-
ной Европы просит вернуть таможенные по-
шлины на сельхозпродукцию с Украины: 
разрешенный ей беспошлинный ввоз, по-
лагают заявители, осложняет работу фер-
меров. Ожидается, что вопрос будет об-
суждаться на предстоящем саммите ЕС—
Украина, который пройдет 3 февраля. Пока 
оснований считать, что таможенный режим 
будет ужесточен, нет: рост конкуренции 
и снижение цен и ситуативно, и долгосроч-
но укладываются в проводимую ЕС кон-
тринфляционную и проконкурентную поли-
тику в АПК.

Импорт сельскохозяйственной продукции 
в Европу с Украины продолжает расти, что вы-
зывает тревогу у фермеров стран Евросоюза, го-
ворится в совместном докладе Польши, Румы-
нии, Болгарии, Венгрии, Чехии и Словакии, 
подготовленном к очередному заседанию Сове-
та ЕС по сельскому хозяйству. В заявлении отме-
чается, что импорт кукурузы с Украины в при-
граничные государства—члены ЕС за 11 меся-
цев 2022-го к такому же периоду 2021 года вы-
рос с нескольких тысяч до нескольких миллио-
нов тонн. В частности, в Польшу — с 6 тыс. тонн 
до 1,638 млн тонн. Всего же ввоз украинской ку-
курузы в ЕС вырос примерно на 75%, с 7,3 млн до 
12 млн тонн. По другим категориям рост тоже се-
рьезный: в десять раз увеличился импорт укра-
инской пшеницы (с 287 тыс. до 2,85 млн тонн), 
в 70 раз — подсолнечника (с 25 тыс. до 1,8 млн 
тонн). Подписавшие документ государства при-
звали ЕС отреагировать на сложившуюся ситуа-
цию незамедлительно, отмечая, что их произво-
дители и так пострадали из-за последствий во-
енной операции РФ на Украине: издержки про-
изводства, вызванные повышением цен на то-
пливо, энергию и удобрения, продолжают ра-

сти. Среди предлагаемых мер — выплата ком-
пенсаций фермерам, понесшим убытки из-за 
увеличения ввоза украинской продукции, гиб-
кий подход для реализации общей сельхозполи-
тики стран Евросоюза, изменение маршрутов 
поставок с Украины (продукция, полагают ав-
торы документа, должна не оседать на европей-
ских рынках, а направляться туда, где она дей-
ствительно нужна,— в развивающиеся страны).

Общий смысл заявления сводится к тому, что 
беспошлинный ввоз создает для местных фер-

меров дополнительную конкуренцию. Одна-
ко отметим, что именно в ней руководство ЕС 
сейчас и заинтересовано: с одной стороны, кон-
куренция позволяет оставаться на рынке толь-
ко рентабельному бизнесу, с другой — снижать 
подскочившие после начала военного конфлик-
та цены. В последние десять лет ЕС последова-
тельно сокращает поддержку АПК в части суб-
сидирования, ориентируясь на высокорента-
бельные хозяйства. Так, главы минсельхозов 
стран—участниц блока договорились сокра-

тить затраты на поддержку сельского хозяйства 
на 2014–2020 годы на 13%: с €417 млрд в пре-
дыдущем семилетнем бюджете до €363 млрд. 
В 2021-м ЕС, не отклоняясь от тренда на сокра-
щение субсидий, перераспределил их в пользу 
зеленых фермеров.

Ситуация, когда Европа отменила таможен-
ные пошлины на экспорт с Украины, не только 
не развернула эту тенденцию, но и вписалась 
в нее: сокращение субсидирования и так сти-
мулировало рынок к повышению рентабельно-
сти «своими силами», теперь же в отрасли долж-
ны закрепиться только те, чья сельхозпродук-
ция выдерживает конкуренцию с более деше-
вой украинской.

По данным Еврокомиссии, на Украину при-
ходится 10% мирового рынка пшеницы и 15% — 
кукурузы (примерно такие же доли — на рын-
ке ЕС). Беспошлинный ввоз позволил до неко-
торых пределов ограничить колебания цен на 
продовольствие: в конце года они стабилизиро-
вались. По оценкам самой Украины, на экспорт 
в 2022 году было отправлено более 50 млн тонн 
зерновых, 30% из них (15 млн тонн) — в Евро-
пу. Учитывая объем поставок и размер импорт-
ной пошлины ЕС, которая в 2021-м на разные 
виды сельхозпродукции составляла в среднем 
$5,5 за тонну, получается, что потери от облегче-
ния таможенного режима оказываются для Ев-
росоюза практически незаметными и компен-
сируются помимо политических преимуществ 
еще и экономическими.

Кристина Боровикова

Борьба конкуренции с инфляцией
Европейские фермеры против беспошлинного ввоза зерна с Украины

Европейский центральный банк (ЕЦБ) на 
февральском заседании повысил ставки на 
0,5 процентного пункта (п. п.) — по креди-
там до 3%, по депозитам — до 2,5%, по мар-
жинальным кредитам — до 3,25%. Регуля-
тор также заявил о готовности к следующе-
му повышению в марте — вновь на 0,5 п. п., 
зафиксировав намерение ужесточать соб-
ственную политику при любой ситуации 
в экономике. Подобный «ястребиный» под-
ход должен сбить инфляцию и не допустить 
изменения долгосрочных ожиданий, одна-
ко растущие ставки уже сказались на уве-
личении стоимости заимствования — сред-
ние ставки кредитования для корпораций 
и физлиц за год выросли вдвое. Нивели-
ровать рост стоимости заимствований ре-
гулятор согласен для эмитентов зеленых 
бондов — ЕЦБ планирует реинвестировать 
средства от продажи активов с учетом тре-
бований по декарбонизации. 

Европейский центральный банк в четверг 
продолжил поднимать ставки — по креди-
там с 1,25% до 2%, по депозитам — с 0,75% до 
1,5%, по маржинальным кредитам — с 1,5% 
до 2,25%. Напомним, впервые с 2011 года они 

были повышены в июле для борьбы с ростом 
цен — тогда базовая ставка выросла с нуля до 
0,5%, в сентябре и ноябре — еще на 0,75 п. п., 
а в декабре — на 0,5 п. п. Во вчерашнем заяв-
лении говорится, что совет управляющих бу-
дет придерживаться «значительного» повы-
шения ставок и их сохранения на уровнях, по-
зволяющих проводить выраженно ограничи-
тельную политику для возвращения евроин-
фляции к таргету в 2%. Регулятор уже подтвер-
дил план повышения ставки на 50 базисных 
пунктов в марте — и оно может оказаться не 
последним: глава ЕЦБ Кристин Лагард также 
объявила о дальнейшем ужесточении денеж-
но-кредитной политики «при любых сценари-
ях развития ситуации». 

С марта ЕЦБ также начнет распродавать ак-
тивы, выкупленные в рамках программы ко-
личественного смягчения,— ежемесячно на 
€15 млрд до июня 2023 года, затем динамика 
продаж может быть пересмотрена. Более того, 
ЕЦБ пообещал реинвестировать средства от по-
гашения выкупленных корпоративных облига-
ций в бонды  климатически ответственных эми-
тентов,— это должно способствовать «декарбо-
низации» пула корпоративных облигаций ЕЦБ.

Регулятор обосновывает жесткость поли-
тики намерением не допустить устойчивого 
сдвига инфляционных ожиданий. Рост цен 
в зоне евро тем временем уже замедляется — 
по предварительной оценке Евростата, в янва-
ре до 8,5% с 9,2% в декабре (пик пройден в ок-
тябре — тогда инфляция составила 10,7%), ме-
сяц к месяцу показатель сократился на 0,4 
п. п. (цены на энергию снизились на 0,9 п. п., 
на продовольствие же выросли на 1,4 п. п.). 
В годовом же выражении прирост стоимости 
энергии замедлился с 25,5% до 17,2%, на продо-
вольствие также начал тормозить — с 14,1% до 
13,8%. Базовая инфляция месяц к месяцу сни-
зилась на 0,8 п. п., в годовом выражении не из-
менилась (5,2%).

Сдерживающим фактором для повыше-
ния ставок могло бы стать замедление дело-
вой активности — по данным ЕЦБ, композит-
ный индекс стоимости новых займов для кор-
пораций уже достиг 3,41% (в начале прошлого 
года — 1,5%), для домохозяйств — 2,94% (1,3%). 
Пока, однако, деловая активность ускоряет-
ся на фоне снижения цен на энергию — зна-
чение PMI по версии S&P Global в январе вы-
росло с декабрьских 49,3 до 50,2 пункта. В чет-

вертом квартале рост ВВП зоны евро также 
оказался положительным: показатель вырос 
на 0,1% квартал к кварталу с очисткой от сезон-
ности (в третьем квартале прирост составлял 
0,3%), год к году прирост составил 1,9% (в целом 
по ЕС квартальный прирост был нулевым, го-
довой — 1,8%). В целом же по году экономика 
зоны евро выросла на 3,5%, ЕС — на 3,6%. В Гер-
мании, однако, в последнем квартале ВВП со-
кратился на 0,2%.

Главный макроэкономист УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Антон Прокудин отмеча-
ет, что многие участники рынка ожидают пик 
ставки не выше 3,5%, поэтому однолетние 
немецкие облигации котируются под 2,6%, 
а десятилетние — под 2,1%. Доходности корот-
ких и длинных облигаций находятся близко 
к пику в отличие от США (там длинные доход-
ности сильно снизились до 3,4% после пика 
в 4,4%), — европейский долговой рынок так-
же находится в состоянии оптимизма и ждет 
скорого снижения ставки, добавляет эксперт, 
предупреждая, что это маловероятно, и рынок 
может ждать рост доходностей и разочарова-
ние в долгосрочных облигациях.

Татьяна Едовина

Заемному евро велено дорожать или зеленеть
ЕЦБ намерен продолжать повышать ставки до победы над инфляцией

Из-за мобилизации россий-
ские компании потеряли поряд-
ка 1–3% сотрудников на каждом 
предприятии и были вынужде-
ны нести дополнительные расхо-
ды на психологическую, финан-
совую и юридическую поддерж-
ку призванных и их семей, следу-
ет из опроса Ассоциации менед-
жеров. В перспективе предпри-
ятия готовятся также запускать 
программы адаптации отслужив-
ших — в первую очередь, психо-
логические и медицинские. 

Заметная часть российских ком-
паний обеспечила своим мобилизо-
ванным работникам и их семьям фи-
нансовую, юридическую и психоло-
гическую помощь и готова разрабо-
тать программы их адаптации к ра-
боте после окончания военной служ-
бы, показал опрос (более 200 пред-

приятий из разных регионов РФ) Ас-
социации менеджеров (объединяет 
представителей российского круп-
ного и среднего бизнеса). Напом-
ним, «частичная мобилизация» по 
указу Владимира Путина от 21 сентя-
бря 2022 года затронула 300 тыс. ре-
зервистов, большей частью мужчин 
в возрасте от 20 до 35 лет — экономи-
чески активную часть населения,— 
спровоцировав дефицит по ряду 
специальностей на рынке труда (см. 
„Ъ“ от 19 ноября 2022 года), что, веро-
ятно, и объясняет внимание к моби-
лизованным сотрудникам, которое 
компании задекларировали в ходе 
опроса. 

Так, большинство опрошенных 
заявили, что оказывают мобилизо-
ванным финансовую помощь (57%), 
еще 43% сообщили о приобретении 
необходимых вещей и снаряжения, 

30% — о юридической и 13% — о пси-
хологической поддержке. Об отсут-
ствии подобных программ заяви-
ли только на 13% опрошенных пред-
приятий. Доля компаний, где заяви-
ли о поддержке не только самих мо-
билизованных, но и их семей, ожи-
даемо оказалась ниже, но существен-
на — о материальной помощи се-
мьям заявили на 40% опрошенных 
предприятий, еще у 20% существу-
ют программы психологической по-
мощи, 5% заявили, что оказывают 
адресную помощь по запросу сотруд-
ников. У части компаний есть и фор-
маты работы с теми, кто еще не мо-
билизован, но подпадает под требо-
вания призыва,— 28% заявили, что 
оказывают им персональную пси-
хологическую и юридическую под-
держку, 13% «ограничились общими 
консультациями по ключевым во-

просам». В перспективе в ряде ком-
паний готовы предоставлять отслу-
жившим мобилизованным психоло-
гическую и, если потребуется, меди-
цинскую помощь (9%), еще 38% под-
черкнули, что будут оказывать такую 
поддержку по запросу. В трети ком-
паний отметили, что рассматривают 
вопрос о введении таких программ 
прямо сейчас. 

Отвечая на вопрос о бюджетах на 
поддержку мобилизованных и их се-
мей, на трети предприятий-респон-
дентов ответили, что на эти цели по-
трачено до 500 тыс. руб., у 21% опро-
шенных расходы превысили 5 млн 
руб., 16% заявили о тратах в диапа-
зоне 500 тыс.—1 млн руб. Отметим, 
что, хотя сами по себе суммы новой 
статьи расходов компаний несопо-
ставимы с тратами на традиционные 
виды соцподдержки — как, напри-

мер, ДМС — с учетом относительно 
небольшой доли мобилизованных 
на каждом предприятии расходы на 
одного человека могли оказаться су-
щественными. Так, по данным опро-
са, у почти половины предприятий 
мобилизовали 1–3% работников. 

Как подчеркнула в разговоре с „Ъ“ 
вице-президент Торгово-промыш-
ленной палаты Елена Дыбова, не-
крупные компании отреагировали 
на мобилизацию сотрудников схо-
жим образом — многие компании 
поддержали их, в том числе закупая 
необходимое снаряжение. «Было бы 
правильно, если бы предприятия по-
лучили возможность, перечисляя ка-
кие-либо выплаты семьям мобилизо-
ванных, не платить на них социаль-
ные взносы»,— говорит глава «Опо-
ры России» Александр Калинин. 

Анастасия Мануйлова

Соцобязательства особого назначения
Мобилизация сотрудников обернулась тратами для работодателей

Власти ЕС уже несколько лет не склонны 
реагировать на протесты европейских 
фермеров, добиваясь от агросектора 
конкуренции и эффективности   
ФОТО ERBIL BASAY / ANADOLU AGENCY / AFP
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Подробности быстро сгущались:
— И вот вопрос,— произнес Лев Кравчен-

ко.— Только медаль попала или нет, не толь-
ко?.. Потому что если только медаль, то это 
одно. А если они (украинцы.— А. К.) торгуют 
останками бойцов, которые сражались за по-
беду,— это совсем другое!.. На концерте «Ска-
жи героям „спасибо“!» 15-летний юнармеец 
передал эту медаль тульскому юнармейцу, 
который должен передать медаль тульским 
родственникам Виктора Александровича 
Голубева. Да, родственники живут в Туле… 
Остается незавершенным финал!..

— Историю вы рассказали удивитель-
ную… я не знаю, кто и когда занимался про-
дажей плодородного слоя с Украины…— 
сказал Льву Кравченко президент.— Хотя 
такие факты есть…

Господин Путин предпочел оговориться 
по этому поводу, так как от этих людей мож-
но всего ожидать.

— Лес-кругляк продают…— пожал он 
плечами.— Скоро все Карпаты лысыми ока-
жутся… Это их дело. Но если с останками че-
ловеческими, то в голове не укладывается… 
Но ведь немецкий фермер пришел и пере-
дал в наше представительство медаль!..

Лев Кравченко согласился. Мне, впро-
чем, показалось, что особое мнение оста-
лось у него при себе.

— Я уверен,— добавил президент,— гу-
бернатор Тульской области примет учас-
тие в мероприятии подобного рода… Алек-
сей Геннадьевич (Дюмин.— А. К.) — он сам 
офицер… сын офицера… и дед его, по-мое-
му, принял участие в Великой Отечествен-
ной войне.

А Лев Кравченко с тем, что немецкий фер-
мер не подвел, конечно, не спорил, но после 
встречи снова повторил, что его просто по-
трясла история про медаль и останки. Он ду-
мает, что они тоже были в этой земле. И он 
дойдет до сути.

— Жизнь противоречива и сложна,— ска-

зал через несколько минут господин Путин.
Ну и хорошо. А то что-то стала казаться все 

более черно-белой и даже гораздо более чер-
ной, чем белой.

В десятом часу вечера центр Сталингра-
да был уже заполнен людьми. Все, казалось, 
идут как раз к музею-панораме. Но не пото-

му, что здесь только что был Владимир Пу-
тин. Нет, люди шли к стене, которая осталась 
от дома Павлова, и к расстрелянному и тоже 
стоящему со времени Сталинградской бит-
вы зданию старой мельницы. Тут расстре-
лян, кажется, кирпич. Таких зданий много 
в Мариуполе и Соледаре.

Сейчас стены этих зданий были расцве-
чены в багровые тона. Диктор рассказывал 
про то, из чего состояла Сталинградская бит-
ва, и про ее невыносимую тяжесть.

Люди прибывали и прибывали.
Андрей Колесников,  
Сталинград

За Волгой  
для нас  
врагов нет

В избирательной системе Москвы нака-
нуне осенних выборов мэра появится 
ряд технологических новшеств, в том 
числе в системе наблюдения за дистан-
ционным электронным голосованием 
(ДЭГ). Также в столице на фоне роста 
 популярности ДЭГ обсуждается умень-
шение числа обычных избирательных 
участков. Источники „Ъ“ в московских 
участковых комиссиях утверждают, 
что процесс сокращения уже начался. 
В Мосгоризбиркоме говорят, что 
в уменьшении количества участков 
 есть резон, но этот вопрос требует 
 серьезной проработки.

В Центризбиркоме (ЦИК) 2 февраля прош-
ло совещание с сенаторами на тему цифро-
визации избирательного процесса. Его от-
крытая часть прошла в виде своеобразной 
экскурсии по цифровым технологиям, пред-
ставленным на отдельных стендах.

На стенде, посвященном видеонаблю-
дению, зампред ЦИКа Николай Булаев рас-
сказал, что новая система, которая теперь 
доступна только на закрытом портале, об-
ходится бюджету гораздо дешевле старой. 
«Сумма контракта (с „Ростелекомом“ на 
видеонаблюдение. –— „Ъ“) по сравнению 
с 2012 годом уменьшилась в шесть раз, 
а объем видеонаблюдения практически не 
уменьшился. То есть ЦИК сэкономил по-
рядка 10 млрд руб.»,— похвалился госпо-
дин Булаев.

На стенде с цифровой системой провер-
ки подписей избирателей зампред ЦИКа со-
общил сенаторам, что система использует-
ся уже во всех регионах России. Она способ-
на распознавать паспортные данные и опе-
ративно сверять их с базой, а также распоз-
навать подписи людей с очень похожим по-
черком. К выборам систему планируют до-
работать: обучить нейросеть распознавать 
печатные буквы, которые трудно поддают-
ся анализу.

Наконец, на стенде, посвященном мо-
сковскому ДЭГ, Николай Булаев сообщил, 
что столица вновь готовит новшества в сво-
ей системе. Напомним, что в прошлом году 
Москва протестировала новую систему ска-
нирования паспортных данных и электрон-
ный реестр избирателей. Федеральная сис-
тема ДЭГ пока эти технологии не применя-
ет. К выборам 2023 года, по словам зампреда 
ЦИКа, Москва разрабатывает электронный 
терминал для избирательных участков, ко-
торый позволит избирателю голосовать без 
помощи члена избиркома: голос будет сра-
зу «падать» в результаты ДЭГ. Господин Була-
ев сравнил этот терминал с магазином без 
продавца. «Хотя это небесспорно, мы сейчас 

находимся в режиме дискуссий, но первый 
прототип терминала уже готов. Я думаю, что 
к выборам мэра нам будет предложен даль-
нейший шаг для технологичного развития, 
оснащения избирательного участка»,— ска-
зал он. Московские власти подробности этой 
разработки пока не комментируют.

Еще одним новшеством на сентябрьских 
выборах мэра Москвы станет возможность 
контроля подсчета онлайн-голосов в блок-
чейне. Как пояснил начальник управления 
по совершенствованию территориального 
управления и развитию смарт-проектов пра-
вительства Москвы Артем Костырко, речь 
идет фактически о синхронном подсчете го-
лосов и возможности потом сравнить резуль-

таты. В прошлом году, по словам господина 
Костырко, такой формат уже опробовали две 
партии — «Единая Россия» и «Новые люди», 
и перед кампанией-2023 всем партиям сно-
ва будет предложено принять в этом участие.

Николай Булаев, в свою очередь, заявил, 
что с учетом расширения электронных тех-
нологий Москве не нужно столько участков, 
как сейчас: «Есть школы, в которых по 5–6–
8 избирательных участков. Какой смысл во-
семь избирательных комиссий держать, ког-
да можно все соединить до разумного преде-
ла, не ухудшая доступность для избирателя, 
разумным образом относиться к использова-
нию бюджетных денег?» — задался господин 
Булаев риторическим вопросом.

Отметим, что днем ранее об изменении 
количества избирательных участков в неко-
торых субъектах РФ говорила и председатель 
ЦИКа Элла Памфилова: она призвала регио-
нальные избиркомы соблюдать в этом про-
цессе права избирателей и сохранять необ-
ходимые условия для голосования. Госпожа 
Памфилова также подчеркнула, что необхо-
димость увеличения или уменьшения чи-
сла участков нужно четко аргументировать, 
и пообещала разослать в регионы письмо 
с рекомендациями.

Весной 2022 года Госдума разрешила 
укрупнять участки в городах федерального 
значения (Москва, Санкт-Петербург и Севас-
тополь), административных центрах субъек-
тов РФ и городах с более чем 500 тыс. избира-
телей. Ранее максимальное число избирате-
лей, прикрепленных к участку, составляло 
3 тыс. человек, теперь же верхняя граница 
отсутствует. В Москве на сегодняшний день 
существует более 3,6 тыс. участков.

Между тем процесс сокращения числа 
участков в столице, судя по всему, уже фак-
тически начался. Несколько источников 
в участковых комиссиях рассказали „Ъ“, что 
в ряде районов председатели участковых из-
биркомов (УИК) предлагают членам комис-

сий написать заявления о переходе в резерв, 
обосновывая это различными причинами. 
«Явно про укрупнение УИК говорили только 
в некоторых районах Восточного админист-
ративного округа»,— говорит один из собе-
седников.

Зампред Мосгоризбиркома Дмитрий 
Реут заявил „Ъ“, что резон в сокращении чи-
сла участков есть. «В ДЭГ участвует большое 
количество избирателей, на участки прихо-
дит меньше. При этом укрупнять участки 
можно, если будет обеспечено максималь-
но комфортное голосование избирателей. 
Например, в одной школе несколько участ-
ков, и если соединить их в один, то привыч-
ное место голосования для людей не изме-
нится»,— пояснил господин Реут. По его сло-
вам, планомерно этот вопрос пока не прора-
батывали, поскольку требуется серьезный 
анализ, но законодательство это позволяет.

Осведомленный источник „Ъ“, знакомый 
с ситуацией, объясняет сокращение участ-
ков в Москве не только ростом популярно-
сти ДЭГ, но и тем, что ЦИК изымает у Москвы 
комплексы обработки избирательных бюл-
летеней (КОИБ). На совещании 2 февраля 
Элла Памфилова сообщила, что ЦИК пока 
не может увеличить число КОИБов из-за за-
падных санкций. Как уточнил руководитель 
Федерального центра информатизации при 
ЦИКе Александр Сокольчук, в России ис-
пользуются модели КОИБов 2017 и 2010 го-
дов: последние уже устарели, но в силу сло-
жившихся обстоятельств их невозможно за-
менить более новыми, поэтому приходится 
поддерживать их жизнедеятельность.

Активнее других субъектов РФ КОИБы ис-
пользует именно Москва. Например, на му-
ниципальных выборах 2022 года на участ-
ках в столице было задействовано 1,9 тыс. 
этих комплексов.

Елена Рожкова,  
Анастасия Корня,  
Андрей Винокуров

Участки уходят в сеть
На выборах мэра Москвы-2023 будет больше электронного и меньше бумажного

Город празднует великую дату   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Николай Булаев (слева) и Элла Памфилова ознакомили сенаторов во главе 
с Вячеславом Тимченко (справа) с новейшими достижения ми российской 
избира тель ной мысли  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Исполнителем убийств бизнесмена Евгения Зори 
и директора ООО «Вест-Маркетинг» Олега Булатова, со-
вершенных соответственно 28 октября 2004 года и 31 
января 2005 года, следствие считает Андрея Палея, 
а гранаты в предпринимателя Александра Смольского 
(потерпевший чудом уцелел) 28 июня 2004 года бросал 
Марат Кадыров. Причинами преступлений правоох-
ранители назвали бизнес-конфликты тогда еще пред-
принимателя Фургала, активно работавшего на рынке 
металлолома, с господином Смольским и господином 
Зорей. Что касается господина Булатова, то он, по ма-
териалам дела, знал обстоятельства одного из убийств, 
и поэтому от него требовалось избавиться как от опас-
ного свидетеля. Создавать группировку для расправы 
над конкурентами будущему губернатору, по версии 
следствия, помогали его бывший деловой партнер Ни-
колай Мистрюков (признал вину, заключил досудеб-
ное соглашение о сотрудничестве, его дело выделено 
в отдельное производство и будет рассмотрено позже 
в особом порядке) и криминальный авторитет Михаил 
Тимофеев (числится в розыске). Любопытно, что в зале 
заседаний предполагаемые киллеры по каким-то при-
чинам сидели раздельно с возможными заказчиком 
и посредником.

На вынесение вердикта присяжным потребова-
лось всего лишь около трех часов — сразу можно было 
предположить, что по большинству пунктов особых 
разногласий у заседателей не было. Так и оказалось: 
присяжные единогласно признали всех подсудимых 
виновными по всем пунктам. Снисхождение, по их 
мнению, заслужил лишь Марат Кадыров.

Пока старшина коллегии присяжных зачитывал 
принятое ими решение, Сергей Фургал постоянно по-
давал негодующие реплики. «Вы сошли с ума! Мне за 
вас стыдно!» — кричал он присяжным из «аквариума».

После оглашения вердикта адвокаты подсудимых 
официально заявили, что обжалуют будущий приго-
вор, поскольку, по их версии, на присяжных могло 
оказываться давление. Неофициально же в проигры-
ше защитники обвинили в том числе и самого Сергея 
Фургала, который, напомнили они, в ходе заседаний 
вел себя «далеко не как губернатор»: пререкался с су-
дей, оскорблял свидетелей и т. п., настроив таким обра-
зом против себя заседателей.

6 февраля предполагается провести обсуждение 
юридических последствий вердикта. Гособвинение 
должно запросить наказания для подсудимых. По-
скольку сроки давности по вменяемым в вину Сергею 
Фургалу эпизодам уже вышли, то, в соответствии с ч. 4 
ст. 78 УК РФ, пожизненное лишение свободы ему не 
грозит. Однако назначением заведомо сурового нака-
зания по этому делу неприятности Сергея Фургала не 
закончатся. Напомним, что бывший губернатор явля-
ется фигурантом еще одного уголовного дела — о пре-
ступном сообществе и особо крупном мошенничестве. 
Инкриминированные Сергею Фургалу в рамках этого 
дела эпизоды связаны с ГК «Торэкс» — крупнейшей на 
Дальнем Востоке коммерческой структурой, чьи пред-
приятия занимались сбором, хранением и переплав-
кой металлолома, которой экс-губернатор владел до 
того, как ушел в политику.

Алексей Соковнин

Сергей Фургал 
сыграл во всех 
эпизодахС 1 сентября всем российским 

студентам придется изучать 
обновленный курс истории 
России. Его концепцию вчера 
окончательно утвердило Ми-
нобрнауки РФ. Курс охватыва-
ет период от Древней Руси до 
современной России и закан-
чивается вводом российских 
войск на территорию Украи-
ны. Министерство надеется 
с его помощью «воспитать гра-
жданина, осознающего сопри-
частность к истории России».

В четверг экспертный совет 
Минобрнауки утвердил концеп-
цию преподавания истории Рос-
сии в вузах для неисторических 
специальностей. Как сообщал 
„Ъ“, ее подготовил коллектив 
экспертов Российского истори-
ческого общества (РИО) под ру-
ководством директора Инсти-
тута российской истории РАН 
Юрия Петрова. Курс будет читать-
ся уже с 1 сентября, заявил ми-
нистр Валерий Фальков: «У нас 
есть большая цель — воспитание 
гражданина, осознающего со-
причастность к истории России, 
ощущающего свою ответствен-
ность за ее настоящее и будущее». 
Ранее Минобрнауки значительно 
увеличило объем занятий по это-
му предмету: не менее 144 обя-
зательных академических часов 
для всех студентов. РИО тогда по-
яснило, что всего 0,4% россий-
ских студентов получают про-
фессиональное историческое 
образование, а 99,6% изучают 
предмет «недостаточно».

Концепция хронологически 
определена шестью «основны-
ми этапами в развитии россий-
ской государственности». Это 
Русь IX — первой трети XIII века, 
русские земли с середины XIII до 
конца XV века, Российское (Мо-
сковское) государство XVI–XVII 
веков, Российская империя, со-
ветская эпоха и современная Рос-
сийская Федерация. В основном 
содержании курса необходимо 
уделить «особое внимание исто-
рическому опыту строительства 
российской государственности 
на всех его этапах». Также до сту-
дентов необходимо донести, что 
«на всем протяжении российской 
истории сильная центральная 
власть имела важнейшее значе-
ние для сохранения националь-
ной государственности».

Новейшая история России 
определяется в концепции в том 

числе через внешнеполитиче-
ские события. Студентам рас-
скажут про расширение НАТО 
и его военной инфраструкту-
ры на восток, а также про выход 
«США и их союзников… из базо-
вых соглашений с Россией по ог-
раничению и сокращению воору-
жений, которые десятилетиями 
удерживали мир от глобально-
го конфликта». Последний блок 
концепции начинается с «отказа 
США, НАТО и ЕС от обсуждения 
угроз национальной безопасно-
сти России». Дальше, по версии 
авторов, последовали «воору-
женные провокации и подготов-
ка украинским режимом силово-
го захвата республик Донбасса». 
Наконец, студентам расскажут 
про признание независимости 
Луганской и Донецкой народных 
республик, причины объявления 
специальной военной операции, 
санкционное давление стран За-
пада и «попытки изоляции Рос-
сии от остального мира». Послед-
няя часть, как ранее сообщал „Ъ“, 
вызывала сомнение у преподава-
телей — они называли это боль-
ше политинформацией, посколь-
ку «оценивать современность 
с точки зрения исторического 
взгляда сложно». Авторы же кон-
цепции рекомендуют препода-
вателям «избегать негативного 

уклона и очернительства» при 
рассказах о проблемах и противо-
речиях отечественной истории.

В курсе будет материал и по 
всеобщей истории, рассказал на 
заседании Юрий Петров. По его 
словам, в концепции обозначе-
ны «наиболее актуальные темы 
мирового исторического про-
цесса», в том числе революции, 
освоение новых территорий, 
причины и предпосылки гло-
бальных международных кон-
фликтов и мировых войн. «Боль-
шое внимание уделяется странам 
Европы,— продолжил господин 
Петров.— Но это не означает не-
которого крена в сторону европо-
центризма. Многие ведущие про-
цессы в мировой истории так или 
иначе разворачиваются или бе-
рут свое начало именно в Европе. 
И Россия в своей истории теснее 
всего была связана с европейски-
ми странами». Но в концепции 
уделяется достаточное внимание 
странам Азии, Африки, а также 
контактам России в этом направ-
лении, заверил он.

Господин Петров отметил, что 
при доработке концепции были 
внесены уточнения в разделы 
о региональной и отраслевой 
истории. Точное количество учеб-
ного времени, которое будет уде-
ляться региональному компонен-

ту, останется на усмотрение вузов. 
«Отраслевую историю с учетом 
исключительного разнообразия 
рекомендовали изучать в рамках 
специальной подготовки студен-
тов,— добавил он.— А в курсе 
истории России — предусмотреть 
возможность междисциплинар-
ных связей, занятий, связанных 
с историей культуры, экономики 
и так далее».

Сопредседатель РИО, науч-
ный руководитель Института 
всеобщей истории РАН академик 
Александр Чубарьян указал на 
совете, что вузам будет непросто: 
«Дело в том, что подготовка и чте-
ние курсов требуют от препода-
вателей знания и отечественной, 
и мировой истории. В универ-
ситетах обычно это разные спе-
циальности». Валерий Фальков 
в ответ заметил, что необходимо 
предусмотреть повышение ква-
лификации педагогов. Для этого 
нужны «площадки, на которых 
надо преподавателей собирать, 
считаю, не единожды в год». Так-
же вузам необходимо пересмо-
треть кадровое и методическое 
обеспечение, время и расписа-
ние занятий. 

Замглавы Минобрнауки Кон-
стантин Могилевский (ранее 
председатель правления РИО) 
заявил, что «в кратчайшие сро-

ки» подготовит с коллегами ме-
тодические рекомендации для 
вузов по подходам к реализации 
концепции. По его словам, так-
же специалисты подготовят «ти-
повые учебники по крупным об-
ластям знаний»: «Очевидно, что 
для филологов и медиков, с уче-
том того что они должны уделить 
внимание отраслевой истории, 
учебники должны быть разны-
ми. Но объединять их должно 
общее ядро, включающее под-
ходы к российской и всемирной 
истории, интерпретации ключе-
вых событий».

Доцент кафедры истории Рос-
сии и зарубежных стран Челя-
бинского госуниверситета Вя-
чеслав Кузнецов приветствует 
усиление внимания к региональ-
ной и отраслевой истории. По его 
мнению, это позволит «прибли-
зить» содержание курса к интере-
сам студентов и избежать излиш-
ней его теоретичности. Также 
важно, что курс истории в вузе не 
повторяет школьный, указывает 
он: «Периоды и события, конеч-
но, те же. Но в концепции гово-
рится, что внимание необходи-
мо уделять изучению не фактов, 
а причинно-следственных свя-
зей. Да и по количеству часов по-
вторить невозможно — в школе 
с 5-го по 11-й класс в сумме вре-
мени в четыре раза больше. По-
этому в вузе нужно обсуждать 
тенденции развития, ключевые 
события и персоны, значение 
исторических процессов для сов-
ременности, сравнение Запад—
Россия—Восток».

Кандидат исторических наук, 
преподаватель Тюменского госу-
ниверситета Александр Фокин 
задается вопросом — как имен-
но региональная история будет 
преподаваться на фоне общей 
истории России? «Простой при-
мер — что будут рассказывать 
в Казани про ее присоединение 
к Московскому царству? — рас-
суждает он.— С точки зрения фе-
дерального компонента естест-
венно, что эти царские походы 
Ивана IV — благо. Московское 
царство защитило свои восточ-
ные границы, расширило терри-
торию, укрепило международ-
ный авторитет. А с точки зрения 
Казани? Как про это одновремен-
но рассказывать? В одной лекции 
надо рассказать и ту точку зре-
ния, и противоположную».

Анна Васильева

История станет царицей наук
Минобрнауки утвердило концепцию ее преподавания в вузах

«Гринпис России» готовит обра-
щение в Генпрокуратуру с прось-
бой защитить территориальную 
целостность нацпарка «Ладож-
ские шхеры». Причиной стал 
представленный на обществен-
ное обсуждение проект нового по-
ложения об особой охраняемой 
природной территории (ООПТ). 
Экологи уверены, что Минприро-
ды планирует исключить из со-
става нацпарка территорию пло-
щадью более 2 тыс. га. По данным 
„Ъ“, прошлой весной малоиз-
вестное ООО «Институт экологии 
и землепользования» обратилось 
к президенту РФ Владимиру Пути-
ну с просьбой предоставить этот 
участок «для рекреационной дея-
тельности». Экологи напоминают, 
что действующее законодатель-
ство запрещает исключать зем-
ли из состава нацпарков, и преду-
преждают: принятие документа 
создаст опасный прецедент для 
всей заповедной системы. 

Минприроды РФ опубликовало 
драфт нового положения о нацио-
нальном парке «Ладожские шхеры». 
Из состава природоохранной терри-
тории, обратили внимание экологи, 
планируется исключить полуостров 
вблизи населенных пунктов Реску-
ла, Кортела и Рауталахти, свидетель-
ствуют приложенные к документу 
карты. По оценкам зеленых, речь 
идет о территории более 2 тыс. га. 
Эта территория не имеет топоними-
ческого названия, но в служебной 
переписке упоминается как полуо-
стров Рауталахти.

• Созданный в 2017 году нацпарк 
«Ладожские шхеры» расположен 
в Лахденпохском, Сортавальском 
и Питкярантском районах Респу-
блики Карелия (северное и северо-за-
падное побережье Ладожского озера). 
В 2020 году Минприроды утвердило 
положение о природоохранной тер-
ритории. Согласно карте нацпар-
ка, полуостров Рауталахти входит 
в его состав. 
По сведениям „Ъ“, в мае 2022 

года к президенту РФ Владимиру 
Путину с просьбой исключить по-
луостров Рауталахти из нацпарка 

обратилось ООО «Институт эколо-
гии и землепользования». Директор 
ООО Ирина Гукасян сообщала главе 
государства о «рекреационной дея-
тельности с возможностью частич-
ной застройки объектами рекре-
ационного назначения». Госпожа 
Гукасян в письме уточняла, что ком-
пания занималась реализацией при-
родоохранных мероприятий при 
строительстве олимпийских объек-
тов. По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО в равных долях принадлежит 
Микаэлу Арамяну и Алексею Ходяко-
ву. Сайт «Института экологии земле-
пользования» сообщает, что это «на-
учно-производственное проектное 
бюро более пяти лет успешно рабо-
тает в сфере экологии и охраны окру-
жающей среды». В частности, там 
упоминается осуществление «эколо-
гического мониторинга моста через 
Керченский пролив». „Ъ“ направил 
несколько запросов в компанию, од-
нако ответа не получил.

По данным „Ъ“, глава государст-
ва поручил Минприроды прорабо-
тать это предложение. Ведомство на-
чало с запроса в подведомственный 
ВНИИ «Экология»: входит ли полуо-
стров в состав нацпарка? Ученые от-
ветили утвердительно. Оба письма, 
о которых идет речь, есть в распоря-
жении „Ъ“. 

В июне Минприроды РФ заявило 
„Ъ“, что изучает возможность исклю-
чения из нацпарка полуострова Ра-
уталахти, чтобы «в первую очередь 
не допустить ущерба природе». В ве-
домстве подтвердили поступление 
письма с предложением разрешить 
там рекреационную деятельность, 
однако от кого оно, в министерстве 
не уточнили. В конце января, когда 
о планах изменить назначение по-
луострова заговорили экологи, „Ъ“ 
вновь обратился за разъяснениями 
в природоохранное ведомство. Од-
нако на сей раз в Минприроды, не 
ответив на вопрос об исключении 
участка из ООПТ, заявили, что пла-
нируют уточнить границы нацпар-
ка. Площадь ООПТ при его создании, 
объяснили чиновники, составляла 
122 тыс. га, однако постановлени-
ем «не были установлены границы, 

не было утверждено координатное 
описание их местоположения, были 
указаны только муниципальные 
районы Карелии, в границах кото-
рых располагается ООПТ, его общая 
площадь и категории земель, входя-
щих в состав». По результатам земле-
устроительных работ для внесения 
его границ в ЕГРН, проведенных 
в 2020–2021 годах, Минприроды вы-
явило дефицит площади 5,2 тыс. га. 
В связи с этим ведомство совместно 
с правительством Карелии и прово-
дит «работу по уточнению границ на-
ционального парка, чтобы довести 
фактическую площадь до характери-
стик, установленных в акте о созда-
нии национального парка». 

В пояснительной записке к опу-
бликованному 1 февраля 2023 года 
положению о нацпарке также гово-
рится об уточнении границ «Ладож-
ских шхер». Впрочем, обращают 
внимание экологи, из приложен-
ной к документу карты следует, 
что полуостров Рауталахти больше 
не входит в состав ООПТ. Зато туда 
включены лесные участки анало-
гичной площади вблизи поселков 
Рюттю и Импилахти.

«Границы территорий, зон, зе-
мельных участков всегда должны 
быть обоснованы сущностным обра-
зом, а значение площади не может 
быть предметом тех или иных ма-
нипуляций с границами объектов, 
позволяющих исключать из их тер-
риторий одни части и взамен „де-
фицита“ площади включать дру-
гие,— заявил член комиссии по 
экологическому благополучию 
при ОП РФ Антон Хлынов.— Реше-
ние о включении в границы наци-
онального парка дополнительных 
территорий должно быть обосно-
вано с природно-экологической 
точки зрения и точно не может яв-
ляться следствием каких-либо „ком-
пенсаций“ тех участков, которые от-
туда по каким-то причинам решено 
исключить». Господин Хлынов так-
же указывает, что предлагаемый 
к исключению участок относится 
к заповедной зоне — ее уменьшение 
запрещено законом «Об особо охра-
няемых природных территориях». 

Эксперт «Гринписа России» Миха-
ил Крейндлин также указывает, что 
действующее законодательство за-
прещает исключать территории из 
состава нацпарков и менять целе-
вое назначение участков ООПТ. Он 
предупреждает, что решение «выре-
зать кусок из нацпарка без каких-ли-
бо разрешений и подать это под ви-
дом уточнения границ территории» 
создаст опасный прецедент для 
всей заповедной системы. Господин 
Крейндлин добавляет, что участки, 
которые хотят присоединить к нац-
парку взамен, не имеют экологиче-
ской ценности — там несколько лет 
проводились сплошные рубки.

«Гринпис России» готовит обра-
щение в Генпрокуратуру, в котором 
укажет на упомянутые нарушения 
природоохранного законодательст-

ва и попросит принять меры для за-
щиты территориальной целостно-
сти «Ладожских шхер». Если все же 
Минприроды утвердит документ, 
зеленые планируют обратиться 
с иском в суд. 

Отметим, попытки перекрой-
ки заповедных земель предприни-
мались и ранее. Например, проект 
прокладки дублера Щелковского 
шоссе через территорию нацпарка 
«Лосиный остров» (Москва и Под-
московье) обсуждается с 2013 года. 
В марте 2019 года бывший премь-
ер Дмитрий Медведев поручил Ми-
нюсту и Минприроды проработать 
вопрос об изменении границ нац-
парка. Однако ведомства в ответ 
признались: в рамках действующе-
го законодательства решить пробле-
му «не представляется возможным». 

Схожая история с нацпарком «Югыд 
ва» (Коми), на территории которо-
го находится месторождение золо-
та Чудное. Минприроды и прави-
тельство республики неоднократно 
пытались вывести Чудное из соста-
ва нацпарка. Однако Верховный суд 
РФ по иску «Гринписа» запретил ме-
нять границы нацпарка.

Поправки, разрешающие менять 
границы ООПТ, регулярно всплы-
вают в рамках общественных обсу-
ждений или вносятся отдельными 
депутатами в Госдуму. Впрочем, до 
принятия норм дело пока не доходи-
ло. Именно отсутствие механизма из-
менения границ федеральных ООПТ, 
уверены зеленые, мешало чиновни-
кам и бизнесменам реализовать про-
екты на заповедных территориях. 

Анна Васильева

Шхеры взяли в дело
«Гринпис России» опасается раздела нацпарка на Ладоге

Глава Минобрнауки  Валерий Фальков готовится увеличить преподавание истории в разы   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

с1
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мировая политика
Если в НАТО, так альянсом
Премьер Финляндии защитила шведского коллегу  
и планы двух стран по одновременному вступлению в НАТО

Премьер-министры Швеции 
и Финляндии, с глазу на глаз об-
судив перспективы присоедине-
ния своих стран к НАТО, завери-
ли, что намерены стать частью 
альянса одновременно, несмо-
тря ни на что. Визит главы фин-
ского правительства Санны Ма-
рин в Стокгольм состоялся на 
фоне скандала с сожжением 
 Корана в шведской столице, 
из-за которого президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган на-
отрез отказался одобрять заяв-
ку королевства на вступление 
в НАТО. На прошлой неделе 
в Хельсинки допустили, что мо-
гут стать частью военного блока, 
не дожидаясь соседа. Однако 
в Стокгольме Санна Марин за-
верила, что Финляндия Швецию 
не бросит. Большинство фин-
нов при этом ее точку зрения не 
 разделяют.

Санна Марин оказалась первым 
зарубежным главой правительства, 
побывавшим в Стокгольме у своего 
коллеги Ульфа Кристерссона с мо-
мента его вступления в должность 
осенью 2022 года. В ближайшие 
полгода Швеция председательству-
ет в Евросоюзе, поэтому высоких 
гостей у господина Кристерссона 
скоро будет предостаточно, однако 
визит госпожи Марин имел для него 
и всего королевства особое значе-
ние. Несмотря на обширную повест-
ку встречи, центральными темами 
которой заявлялись председательст-
во Швеции в ЕС и ситуация в сфере 
безопасности, общественность, ко-
нечно, больше волновало, о чем до-
говорились политики в контексте 
возникших препятствий на пути их 
стран в НАТО.

Накануне переговоров Ульф Кри-
стерссон, комментируя предстоя-
щий диалог, как бы среди прочего 
напомнил, что Стокгольм и Хель-
синки «рука об руку движутся» 
в альянс. И если еще полгода назад 
на это замечание никто бы не обра-
тил внимания — как-никак страны 
изначально собирались вступать 
в НАТО только одновременно, то 
сейчас фраза шведского политика 
становилась чуть ли ни ключевой 
в преддверии визита Санны Марин. 
Перед переговорами в Стокгольме 
президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган заявил, что Анкара не одо-
брит заявку Швеции в НАТО, зато 
у Финляндии есть все шансы полу-
чить турецкое согласие.

«Швеции не следует тратить вре-
мя впустую. Пока ты будешь позво-
лять сжигать наше священное писа-
ние — Коран, рвать его, а на этом 
фоне будут бездействовать твои 
правоохранители, мы не скажем 
„да“ твоему вступлению в НАТО. 
В то же время у нас положитель-
ное отношение в этом вопросе 
к Финляндии»,— подчеркнул турец-
кий лидер.

На прошлой неделе после случив-
шегося в Стокгольме инцидента ми-
нистр иностранных дел Финляндии 
Пекка Хаависто публично допустил 
сценарий, при котором республи-
ка будет решать вопрос присоеди-
нения к альянсу самостоятельно, не 
дожидаясь соседа. В тот же день ди-
пломат попытался аккуратно опро-
вергнуть самого себя, заверив, что 
совместное вступление в НАТО 
по-прежнему в приоритете (см. „Ъ“ 
от 25 января).

Впрочем, как пояснил Юка Рах-
конен — руководитель исследо-
вания, проведенного компанией 
Taloustutkimus и опубликованного 
в газете Ilta-Sanomat, господин Хаа-
висто «просто сказал вслух то, о чем 
многие думают». Согласно опро-
су, 53% финнов уверены, что буду-
щее членства их страны в военном 
блоке не должно зависеть от Шве-

ции. Лишь 28% считают, что присо-
единяться к альянсу надо только од-
новременно с королевством, как это 
и было запланировано. Еще 19% не 
определились. По словам господи-
на Рахконена, число сторонников 
скорейшего вступления в НАТО бу-
дет расти, поскольку в обществе 
ощущают, что «часики тикают, вре-
мя идет, многие, вероятно, думают, 
что окно в НАТО может закрыться».

Совместную пресс-конферен-
цию по итогам переговоров Ульф 
Кристерссон и Санна Марин нача-
ли с рассказов о том, как важно рабо-
тать над укреплением европейской 
безопасности и усиливать поддер-
жку Украины. Лишь в третью оче-
редь оба премьера признались, что 
во время встречи обсуждали пер-
спективы вступления в НАТО. И, по 
заверениям обоих, несмотря на воз-
никшие сложности, они по-прежне-
му намерены стать членами альянса 
одновременно. И хотя выступавшие 
говорили об этом вполне уверенно, 
стараясь будто бы даже не акценти-
ровать внимание на проблеме, со-
бравшихся в зале журналистов до-
машние заготовки политиков не 
убедили. В итоге все вопросы в той 
или иной степени свелись именно 

к членству двух стран в НАТО. Что, 
кажется, расстраивало господина 
Кристерссона, который явно с боль-
шим удовольствием рассказал бы 
о планах Швеции «сделать Евро-
пу свободнее и безопаснее», и в ка-
кой-то момент чуть было не рассер-
дило госпожу Марин.

По словам премьера Финлян-
дии, обе страны решили вступить 
в НАТО после начавшегося россий-
ско-украинского конфликта, и от-
ступать от намеченного плана не со-
бираются. Не смутил Санну Марин 
и опрос общественного мнения, по 
которому большинство финнов не 
хотят ждать Швецию (о социологи-
ческом исследовании напомнили 
журналисты в зале пресс-конферен-
ции). «Мы послали четкий сигнал: 
мы вступаем вместе»,— отрезала 
глава финского правительства.

Но твердость гостьи из Хельсин-
ки не успокаивала собравшихся. 
В какой-то момент Ульф Кристерс-
сон начал походить на обвиняемо-
го, а Санна Марин на его адвока-
та. Шведский премьер уверял, что 
Стокгольм намерен выполнять ус-
ловия трехстороннего меморандума 
с Хельсинки и Анкарой (см. „Ъ“ от 29 
июня 2022 года) и даже прямо сей-
час готовится ужесточить антитер-
рористическое законодательство. 
Политик надеется, что нововведе-
ния, которые могут вступить в силу 
уже в марте, удовлетворят Турцию.

«Давайте успокоимся, сядем, вер-
немся к обсуждению»,— почти взмо-
лился Ульф Кристерссон, непонятно 
к кому обращаясь — то ли к Турции, 
то ли к атаковавшим его и госпожу 
Марин журналистам. «В Финляндии 
вот нельзя сжигать Коран»,— отме-
тил один из корреспондентов. «Не 
только Коран, Библию тоже нельзя. 
Вообще не сжигайте ничего публич-
но в Финляндии»,— сказала Сан-
на Марин. «Но как долго мы будем 
ждать Швецию?» — по новому кру-
гу пустились пытать своего премье-
ра финские журналисты.

«Слушайте, мне не нравится эта 
атмосфера, когда Швеция пред-
ставляется каким-то проблемным 
ребенком в школьном классе,— 
строго сказала мама пятилетней 
дочки и по совместительству пре-
мьер Финляндии.— Швеция вы-
полняет все требования. Это в ин-
тересах НАТО, чтобы Финляндия 
и Швеция вступили в НАТО однов-
ременно. Есть реальные причины, 
почему мы должны сделать это вме-
сте». Санна Марин подчеркнула, 
что Швеция — «самый близкий со-
сед» Финляндии, и она его не бро-
сит. После этого благодарный Ульф 
Кристерссон объявил пресс-кон-
ференцию завершенной и приоб-
нял коллегу. После этого премьеры 
спешно покинули зал, кажется, так 
и не удовлетворив любопытство об-
щественности и СМИ.

Алексей Забродин

Незаконность 
Приднестровья 
оформят законом
Кишинев ударил Уголовным кодексом  
по непризнанной республике 
и переговорам с ней

Руководителям непризнанно-
го Приднестровья теперь грозит 
реальная уголовная ответствен-
ность — за сепаратизм. Соответ-
ствующие поправки к Уголовно-
му кодексу одобрил молдавский 
парламент. Когда закон всту-
пит в силу, любое должностное 
лицо в Тирасполе можно будет 
привлечь к ответственности. Как 
в изменившихся условиях двум 
сторонам конфликта вести пе-
реговоры и возможны ли они во-
обще — никто пока объяснить 
не может.

Парламент Молдавии 2 февраля во 
втором и окончательном чтении при-
нял поправки к Уголовному кодексу 
республики. Среди прочего в нем по-
явится статья «Сепаратизм». Это прои-
зойдет после того, как закон вступит 
в силу (для этого его еще должна под-
писать президент Майя Санду, после 
чего изменения будут опубликованы 
в «Официальном мониторе»).

Согласно новой статье, «сепара-
тистские действия, то есть действия, 
совершенные с целью отделить часть 
территории Республики Молдова», 
будут наказываться лишением сво-
боды на срок от двух до пяти лет. К се-
паратизму статья также относит «про-
изводство и/или распространение 
в любой форме и любыми средства-
ми материалов и информации, под-
стрекающих к таким действиям».

Поправки были приняты голоса-
ми 60 депутатов правящей партии 
«Действие и солидарность» (ДиС). 
Партию основала и была ее предсе-
дателем до своего избрания прези-
дентом Молдавии в 2020 году Майя 
Санду. Оппозиционные депутаты 
от партии «Шор» и почти все парла-
ментарии от фракции «Блок комму-
нистов и социалистов» (образован 
Партией коммунистов и Партией со-
циалистов, считающимися пророс-
сийскими), кроме голосовавшего 
«против» социалиста Федора Гагауза, 
в голосовании не участвовали.

Под указанные в поправках фор-
мулировки в принципе подпадает 
практически любой приднестров-
ский госчиновник, начиная от прези-
дента непризнанной республики Ва-
дима Красносельского и главы МИД 
Приднестровья Виталия Игнатьева. 
И тот и другой неоднократно заявля-
ли, что Приднестровская молдавская 
республика (ПМР) — независимое го-
сударство и отношения с Молдави-
ей будет строить как с соседней стра-
ной. Кишинев, отметим, исходит из 
того, что ПМР не существует, однако 
ведет с Тирасполем прямые перегово-
ры. Точно так же ситуацию восприни-
мают во всем мире — Приднестровье 
не признано ни одним государством, 
включая Россию.

Депутат от ДиС Оазу Нантой в бе-
седе с „Ъ“ подтвердил: согласно ло-
гике принятого закона, тот же Ви-
талий Игнатьев действительно 
«может быть арестован, когда прие-
дет в Кишинев». 

Вице-спикер молдавского парла-
мента Михай Попшой высказался 
не столь категорично, признав, од-
нако, что принятые поправки могут 
осложнить отношения между сторо-
нами приднестровского конфликта. 
«Мы не судьи и не прокуроры, чтобы 
давать толкование. Закон на то и за-
кон, чтобы судьи могли его по ходу 
дела применять. Каждый случай дол-
жен будет рассматриваться в систе-
ме юстиции. Риски того, что перего-
ворный процесс (между Кишиневом 
и Тирасполем.— „Ъ“) будет осложнен, 
есть»,— сказал господин Попшой „Ъ“. 
В то же время, напомнил он, эти пере-
говоры всегда были сложными.

Поправки к УК Молдавии встрево-
жили Тирасполь еще на этапе их обсу-
ждения. Приднестровские парламен-
тарии, летавшие в Москву в прошлом 
месяце, донесли опасения до рос-
сийской стороны — Россия являет-
ся посредником в процессе урегули-
рования конфликта на Днестре. «На 
встречах с российскими депутатами 
руководство Верховного совета выра-
зило тревогу по поводу изменений 
в Уголовный кодекс Республики Мол-
дова, которые предполагают введе-
ние ряда статей, в том числе за сепа-
ратизм. В Приднестровье надеются, 
что Россия, как страна-гарант в пере-
говорном процессе, сможет повли-
ять на ситуацию. Все нужно делать 
для того, чтобы улучшать добросо-
седские отношения и решать все во-
просы и проблемы мирным путем, 
путем договоренностей»,— заявила 
заместитель председателя Верховно-
го совета ПМР Галина Антюфеева, по-
сещавшая российскую столицу.

Отметим, что для жителей Придне-
стровья, включая чиновников и пар-
ламентариев, все дороги во внешний 
мир сегодня пролегают через молдав-
скую территорию. В ту же Москву они 

могут попасть только через аэропорт 
Кишинева. Граница с Украиной нахо-
дится на замке с 24 февраля 2022 года. 
И изменений не предвидится. Украи-
на с самого начала боевых действий 
рассматривает Приднестровье, где 
находятся российские военные, как 
угрозу для собственной безопасно-
сти — заявления об этом звучали не 
раз на разных уровнях. В этих усло-
виях принятие закона, предусматри-
вающего ответственность за сепа-
ратизм, может привести к тому, что 
приднестровские чиновники попро-
сту прекратят выбираться за пределы 
непризнанной республики.

Глава приднестровского МИДа Ви-
талий Игнатьев, комментируя по-
правки приднестровским СМИ, от-
мечал, что после их принятия под 
уголовное преследование может по-
пасть каждый, «кто разделяет государ-
ственную идеологию Приднестро-
вья», кто признает существование 
приднестровского народа и государ-
ства, имеющих «все необходимые 
правовые, исторические основания, 
свою идентичность». «За все это мы 
можем подвергнуться репрессиям со 
стороны соседней Молдовы. Это ста-
нет возможным, если законопроект 
будет принят в окончательном чте-
нии и вступит в силу»,— отмечал го-
сподин Игнатьев.

Приднестровский политолог Ана-
толий Дирун заверил, что принятие 
поправок ставит в двусмысленное 
положение само молдавское руко-
водство. «В частности, молдавских 
переговорщиков, которые долж-
ны встречаться и вести прямой диа-
лог с приднестровскими коллегами. 
Возникает вопрос: с момента приня-
тия закона те же молдавские пере-
говорщики, чиновники попадают 
под действие закона о сепаратиз-
ме, поскольку имеют дело с сепара-
тистами?» — задался вопросом экс-
перт в разговоре с „Ъ“. В то же время 
он отметил, что Тирасполь запросил 
у молдавского руководства разъяс-
нения по поводу поправок. «Исходя 
из пояснений мы сможем сделать ка-
кой-то предварительный вывод, как 
закон будет работать во взаимоотно-
шениях с Приднестровьем»,— ска-
зал господин Дирун.

Он также предположил, что «адре-
сатом» поправок может быть не Прид-
нестровье, а Гагаузская автономия. Га-
гаузские политики и общественные 
деятели часто не только резко крити-
куют молдавскую власть, но и откры-
то поддерживают действия России 
на территории Украины. Во время 
прошлогодних митингов в Гагаузии 
даже звучали заявления о том, что 
российскую армию гагаузы встретят 
с цветами. «В Гагаузии осенью была 
серия публичных выступлений. Воз-
можно, авторы нового закона видят 
целью предотвращение эпизодов се-
паратизма со стороны Гагаузии. Но 
как бы не вышло, что с водой выплес-
нут ребенка. Ведь этот закон ставит 
под вопрос переговорный процесс 
между Тирасполем и Кишиневом»,— 
заключил Анатолий Дирун.

Некоторые представители мол-
давской непарламентской оппози-
ции резко раскритиковали новов-
ведения. Один из лидеров партии 
«Гражданский конгресс» Марк Ткачук 
в комментарии „Ъ“ отметил: «Молдо-
вой правит политическая сила, у ко-
торой нет никакого желания интегри-
ровать Приднестровье и его жителей. 
Более того, воссоединение с Придне-
стровьем — это в восприятии нынеш-
ней власти опасная химера, способ-
ная стать тормозом на пути Молдовы 
в Румынию». «Власть не может просто 
так взять и отменить весь багаж пере-
говорного процесса за последние 30 
лет, обязательства Молдовы — и кон-
ституционные, и международные — 
по предоставлению Приднестровью 
особого статуса в составе Молдовы. 
Поэтому власть нашла самый про-
стой вариант отгородиться от Прид-
нестровья, отцепиться от этого гру-
за. Принятый „закон о сепаратизме“ 
переводит общение с Приднестровь-
ем из сферы политико-дипломатиче-
ской в прокурорско-криминальную. 
С сегодняшнего дня 288 тыс. владель-
цев паспортов Республики Молдова 
в Приднестровье — это самые насто-
ящие сепаратисты, заслуживающие, 
по мнению власти, только уголовного 
преследования»,— пояснил политик.

При этом господин Ткачук обра-
тил внимание на то, что парламент-
ская оппозиция «не произвела ни зву-
ка, ни слова». «Всего лишь один голос 
против. Из сорока оппозиционных 
мандатов. А это значит, что партии 
социалистов и коммунистов, пар-
тия „Шор“ молчаливо поддержали 
власть. Сезон охоты на „приднестров-
ских ведьм“ в Молдове открыт»,— ре-
зюмировал Марк Ткачук.

Владимир Соловьев

О госдолге нужно потолковать
Президент США и республиканцы ищут способы предотвратить дефолт

После того как США достигли по-
толка госдолга, в Вашингтоне 
вновь заговорили об угрозе де-
фолта. Он может наступить уже 
в июне. Администрация прези-
дента Джо Байдена и республи-
канцы вступили в переговоры по 
этому вопросу, но компромисс 
пока не просматривается. В Бе-
лом доме опасаются, что контр-
олируемая Республиканской 
партией Палата представителей 
будет требовать сокращения трат 
по линии медицинского и пен-
сионного страхования. А это для 
Джо Байдена и его соратников 
неприемлемо.

Состоявшаяся в среду встреча Джо 
Байдена со спикером Палаты пред-
ставителей США Кевином Маккарти 
была посвящена предотвращению 
дефолта Америки, который может 
наступить уже в июне. Как заявил 
журналистам господин Маккарти 
по итогам переговоров, «самая боль-
шая угроза для Америки — это (госу-
дарственный.— „Ъ“) долг». У Соеди-
ненных Штатов «большие доходы», 
просто нужно решать вопрос с рас-
ходами, чтобы сбалансировать бюд-
жет, отметил он. А также подчеркнул, 
что среди республиканцев существу-
ет консенсус по этому вопросу и на 
переговорах с президентом он отста-
ивает точку зрения партии.

Пока договориться о каком-либо 
варианте сокращения бюджетных 
трат не удалось, добавил спикер па-
латы: «Никаких договоренностей, 
никаких обещаний, кроме того, что 
мы продолжим этот разговор». Одна-
ко часовую беседу с Джо Байденом 
он охарактеризовал как «хорошую». 
Спикер добавил, что дискуссии про-

должатся и «есть возможность прий-
ти к соглашению с обеих сторон».

Белый дом, который всего лишь 
месяц назад призывал не политизи-
ровать вопрос госдолга, тоже высту-
пил с оптимистичным заявлением 
по итогам встречи. «Президент при-
ветствует дискуссию с отдельными 
лидерами Конгресса о том, как со-
кратить дефицит (бюджета.— „Ъ“) 
и контролировать государственный 
долг, продолжая при этом рост эко-
номики»,— говорилось в докумен-
те, распространенном пресс-служ-
бой ведомства. 

О том, как планируется сокра-
щать бюджетные траты или хотя бы 
в каком направлении стороны хо-
тят двигаться, пока не сообщается. 
Кевин Маккарти лишь признал, что 
у него и у Джо Байдена разные взгля-
ды на поднятие потолка долга. 

Как сообщает The Hill, перед 
встречей Белый дом распространил 
служебную записку за подписью ди-
ректора Национального экономиче-
ского совета Брайана Диза и дирек-
тора Офиса управления и бюджета 
Шаланды Янг. В ней отмечалось: аме-
риканский лидер будет давить на Ке-
вина Маккарти, дабы он взял на себя 
обязательство, что республиканцы 
не допустят дефолта. Кроме того, 
чиновники настаивали на том, что-
бы Палата представителей сделала 
свои предложения по этому вопро-
су публичными. Вероятно, админи-
страция опасается, что палата будет 
требовать от американского прави-
тельства сокращения трат по линии 
медицинского и пенсионного стра-
хования. И это для нее неприемлемо. 

В последние дни Белый дом не 
раз критиковал правых республи-

канцев за попытки пересмотреть 
социальные программы Medicare 
и Social Security, напоминает изда-
ние. Любое сокращение этих про-
грамм — крайне непопулярная 
мера и, если даже сокращения по 
ним все-таки начнутся, демократи-
ческая администрация категориче-
ски против того, чтобы это ассоции-
ровалось именно с ней.

Так же болезненно демократы от-
носятся и к аргументу, что их такти-
ка — бесконтрольные траты денег 
налогоплательщиков. Джо Байден 
не раз отмечал, что бывший прези-
дент-республиканец Дональд Трамп 
добавил триллионы долларов к фе-
деральному дефициту за время сво-
его пребывания у власти. А вот при 
господине Байдене дефицит сни-
зился примерно на $1 трлн. В свою 
очередь, сторонники экс-президен-
та парировали, что тогда просто не 
было выбора, поскольку страна бо-
ролась с пандемией.

Другой вариант для компромис-
са в контексте госдолга, который об-
суждался как на публике, так и за 
закрытыми дверями в Палате пред-
ставителей, когда Кевин Маккарти 
за голоса однопартийцев выторго-
вывал себе место спикера,— сокра-
щение некоторых бюджетных трат 
до уровня предыдущего финансово-
го года. Например, предлагалось уре-
зать уже согласованное бюджетное 
финансирование Пентагона при-
мерно на 10%, с чем даже многие ре-
спубликанцы не готовы согласиться.

Есть и другие варианты. Так, на-
пример, сопредседатель группы 
умеренных республиканцев (Prob-
lem Solvers Caucus), член Палаты 
представителей Брайан Фицпатрик 

в прямом эфире Fox News предло-
жил вместо самого принципа под-
нятия потолка федерального долга, 
разрешенного Конгрессом, ограни-
чить госдолг долей национального 
производства. 

Издание Politico тем временем 
со ссылкой на свои источники со-
общает, что в приватном порядке 
чиновники Белого дома в преддве-
рии встречи Джо Байдена и Кеви-
на Маккарти обсуждали потенциал 
компромисса с республиканским 
лидером. И речь, как отмечает Polit-
ico, пока может идти о «небольших 
уступках, которые позволили бы 
ему (Кевину Маккарти.— „Ъ“) сохра-
нить лицо перед однопартийцами». 
Обсуждалось, например, создание 
комиссии для изучения будущих ре-
форм в области расходов.

Издание полагает: все это гово-
рит о том, что любое соглашение, 
которое Белый дом мог бы поддер-
жать на этом раннем этапе, вряд ли 
понравится Республиканской пар-
тии. «Все указывает на то, что в от-
сутствие радикального сокращения 
бюджета и сокращения некоторых 
программ, которые отстаивал Джо 
Байден, правое крыло фракции ре-
спубликанцев в Палате представи-
телей не планирует соглашаться на 
поднятие потолка»,— цитирует Po-
litico одного из неназванных эконо-
мических советников Джо Байдена. 
«Маккарти еще не продемонстри-
ровал, что он может убедить макси-
малистов в своей партии согласить-
ся на что-либо, кроме позиции „все 
или ничего“»,— подвел собеседник 
Politico итог, предрекая долгие деба-
ты по этому вопросу. 

Екатерина Мур, Вашингтон

Премьер Швеции Ульф 
Кристерссон может быть 
доволен итогами визита 
своей финской коллеги 
Санны Марин: она не раз 
повторила, что две страны 
должны вместе идти 
в НАТО  ФОТО ANDERS WIKLUND / 

TT NEWS AGENCY / AFP
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 139 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 18,681 млрд руб. В 2023 году (на 2 февраля) собрано 
99 524 900 руб., помощь получили 79 детей. Русфонд — лауреат 
национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, входит 
в реестр СО НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В январе 2022 года Русфонд выиграл президентский 
грант на организацию поиска доноров костного мозга для 
200 больных, в декабре — грант в конкурсе «Москва — добрый 
город» на привлечение москвичей в Национальный РДКМ. 
В январе 2023 года — президентский грант на включение 
в Национальный РДКМ 15 тыс. добровольцев. Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Юра Офицеров, 4 года, последствия тяжелой 
черепно-мозговой травмы, требуется лечение. 
143 444 руб.
Внимание! Цена лечения 239 444 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 70 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 26 тыс. руб.

По трагической случайности в июле 2020 года 
Юра выпал из окна третьего этажа санатория, впал 
в кому. Обследование показало перелом основания 
черепа, бедра, ушиб мозга. Врачи говорили, что по‑
сле такого не выжить, но сын справился! Нас выпи‑
сали через месяц, правая сторона тела Юры была па‑
рализована, он плохо понимал речь. В том году сын 
прошел лечение в Институте медтехнологий (ИМТ) 
в Москве и начал произносить простые слова, пони‑
мать речь, лучше двигаться. Он уже ходит, научил‑
ся удерживать предметы правой рукой. Врачи ИМТ 
ждут нас на следующий курс. Помогите его опла‑
тить! Юлия Офицерова, Челябинская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необхо‑
димо скорректировать тонус мышц Юры, улучшить 
двигательную активность правых конечностей, ка‑
чество ходьбы и речь».

Алеша Емельянов, 6 месяцев, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами. 154 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 30 тыс. руб. 
 Теле зрители ГТРК «Нижний Новгород» соберут 17 тыс. руб.

Роды были тяжелые, у сына образовалось кровоиз‑
лияние между костями черепа и надкостницей. Выпи‑
сали Алешу через две недели. Сын хорошо развивался, 
единственное, что смущало,— он все гда спал, повер‑
нув голову вправо. К двум месяцам на затылке спра‑
ва появилось уплощение, лоб слева тоже деформиро‑
вался. Нейрохирург выявил асимметрию черепа, из‑за 
нее мозг не может нормально развиваться, сыну гро‑
зят осложнения. Надо начинать лечение шлемами, 
которые выправят форму головы. Пожалуйста, помо‑
гите с оплатой! Ирина  Казарина, Нижегородская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «В течение года 
Алеше понадобится два‑три краниальных шлема‑ор‑
теза. Голова приобретет правильную форму».

Матвей Харитонов, 3 года, врожденная 
деформация правой стопы, требуется 
хирургическое лечение. 141 680 руб.
Внимание! Цена лечения 202 680 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 40 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 21 тыс. руб.

Сын родился с искривленной правой ножкой: 
она была сильно подвернута и согнута, пятка высо‑
ко поднята. В месяц мы начали лечение по методу 
Понсети: врач провел гипсования и операцию, затем 
Матвей носил брейсы. Стопа выпрямилась! А в марте 
прошлого года случился рецидив: стопа опять нача‑
ла заваливаться. Нам посоветовали обратиться к яро‑
славским ортопедам из клиники «Константа». Мат‑
вею готовы помочь, но сами мы с оплатой не спра‑
вимся. Кристина Харитонова, Архангельская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Илья Громов (Ярославль): «Планируются этапные 
гипсования по методу Понсети и хирургическое ле‑
чение — ахиллотомия, перемещение передней боль‑
шеберцовой мышцы на третью клиновидную кость».

Магомед-Эмин Абдуллаев, 8 лет, острый 
лимфобластный лейкоз, спасет лекарство. 
169 950 руб.
Внимание! Цена лекарства 571 700 руб. Участники 
программы «Миллион призов» собрали 331 750 руб. 
Компания, пожелавшая остаться неназванной, 
внесла 70 тыс. руб.

Магомед‑Эмин заболел в 2018 году. Сначала все 
выглядело как простуда, а потом на теле появились 
синяки. После сдачи анализов сына сразу госпитали‑
зировали. А потом отправили на обследование в Мо‑
скву, где у Магомеда выявили рак крови. Организм 
сына хорошо ответил на химиотерапию, и в 2019 го‑
ду рак отступил, но вскоре вернулся. Тогда врачи про‑
вели пересадку костного мозга от донора из‑за грани‑
цы. Сейчас Магомед восстанавливается, ему важно 
принимать лекарство, защищающее от инфекцион‑
ных осложнений. Но нам необходимую сумму не по‑
тянуть. Малика Говдуханова, Чеченская Республика
Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени 
Н.Н. Блохина Нара Степанян (Москва): «Учиты‑
вая высокий риск развития тяжелого инфекцион‑
ного осложнения в посттрансплантационный пери‑
од, последствия которого могут быть фатальными, 
мальчику требуется курс терапии противовирусным 
препаратом фоскавир».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Возвращение Лизы
13‑летней девочке необходима 
реабилитация после тяжелой аварии

Из свежей почты

Почта за неделю 27.01.23–2.02.23
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В ожидании хаоса
«Третий лишний» для тест‑полосок пугает детей с диабетом

Правительство РФ постановлением 
№10 от 12 января 2023 года внес ло 
тест-полоски для измерения уровня 
глюкозы в крови в перечень медицин-
ских изделий, которые будут заку-
паться для льготной выдачи пациен-
там с сахарным диабетом по правилу 
«третий лишний». Пациентско-роди-
тельское сообщество опасается, что 
нововведение ударит по людям с са-
харным диабетом 1-го типа (СД 1), 
в том числе по детям, для которых 
тест-полоски критически важны. 

До недавнего времени тест‑полоски 
закупались по торговой марке глюкоме‑
тров, используемых пациентами. Но те‑
перь тест‑полоски внесены в перечень 
медицинских изделий, на которые рас‑
пространяется правило «третий лиш‑
ний». Если на аукцион подаются две 
заявки на поставку медицинского из‑
делия, от российских производителей 
или производителей из других стран 
ЕАЭС (Армения, Белоруссия, Казахстан, 
Киргизия), предложения иностранных 
производителей отклоняются.

Постановление не запрещает указы‑
вать бренд тест‑полосок и глюкометра, 
которому они подходят. Однако обяза‑
тельной теперь стала пометка в описа‑
нии — «или эквивалент». Эквивален‑
том может стать любая тест‑полоска, 
для которой у производителя есть в на‑

личии глюкометр: постановление тре‑
бует от поставщика безвозмездно по‑
ставлять вместе с тест‑полосками и под‑
ходящие к ним глюкометры. 

— Мы опасаемся, что это приведет 
к хаотичной замене тест‑полосок, ко‑
торыми пациенты пользуются сейчас, 
на более дешевые аналоги,— говорит 
Елена Перминова, мама ребенка с СД 1, 
председатель псковской общественной 
организации диабетиков «ЭндоЖизнь», 
региональный куратор направления 
«Сахарный диабет» Всероссийской ор‑
ганизации родителей детей‑инвалидов. 

Дешевый не означает качествен‑
ный. В случае с СД 1 дешевизна тест‑по‑
лосок чревата непредсказуемыми 
 результатами измерений. Родители 
диабетиков, описывая опыты с не‑
дорогими тест‑полосками отечествен‑
ного производства, говорят о критиче‑
ских погрешностях в измерениях. 

Допустимо, когда показания разных 
глюкометров на 20% отличаются от ла‑
бораторных данных. Поэтому, начиная 
пользоваться новым глюкометром, па‑
циенты сверяют показания с уровнем 
глюкозы в крови, полученным в лабо‑
раторных условиях, чтобы понять, за‑
нижает или завышает глюкометр пока‑
затели и насколько. 

— У нас в регионе несколько лет на‑
зад выдавали недорогие тест‑полоски 

и глюкометры к ним,— рассказывает 
Елена Перминова.— Начали поступать 
массовые жалобы от родителей, что 
прибор при замерах показывает раз‑
ницу в 5–10%. Вроде бы это немного, 
однако каждый раз уровень глюкозы 
в указанном диапазоне был то выше, 
то ниже. Под такие нестабильные по‑
казания, даже с учетом лабораторных 
данных, подстроиться невозможно. 

Сложностей опасаются и родите‑
ли, чьи дети используют в лечении 
СД 1 иностранные инсулиновые пом‑
пы комбинированного вида, со встро‑
енным глюкометром. К ним подходят 
только тест‑полоски той же торговой 
марки.

— Самое важное, чтобы тест‑полос‑
ки и глюкометры к ним были точны 
и постоянны и были в доступе,— гово‑
рит Елена Перминова.— Отсутствие не‑
обходимого страшит нас последствия‑
ми для здоровья детей. Мы будем сле‑
дить за ситуацией и писать обращения, 
если проблема станет слишком серьез‑
ной, будем обращаться в прокурату‑
ру, в суд. Но как же хочется всего это‑
го избежать.

Наталья Волкова,  
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/1018

Травмы Лизы Черновой, житель-
ницы села Малёвка Тульской об-
ласти, страшно даже перечислять. 
Ушиб головного мозга, перелом ви-
сочной  кости и основания затылоч-
ной кости, двусторонний ушиб лег-
ких… Это была почти смерть — Лиза 
не шевелилась и не контактирова-
ла с внешним миром. Но прошло не-
сколько месяцев, и то, что казалось 
навсегда утраченным, стало воз-
вращаться. Лиза заново учится гло-
тать, дышать, держать голову. Она 
хорошая ученица, первый курс реа-
билитации закончила на отлично. 
Лечение необходимо продолжить.

В Тульской области две Малёвки — 
большая в пригороде Тулы и крошеч‑
ная в сотне километров от нее. Вот 
в этой маленькой Малёвке и живет се‑
мья Лизы. Сейчас в ней сотня жите‑
лей, а детей Лизиного возраста, навер‑
ное, человек десять. Все друг друга зна‑
ют чуть не с рождения. Но Лиза всегда 
была немножко сама по себе. Она все‑
гдашняя отличница, победительница 
всевозможных олимпиад, все ей лег‑
ко давалось. Мечтала стать лингвистом.

— Обычно Лиза придет домой и сра‑
зу за уроки. Я не заставляла, она про‑
сто любила учиться. Нет, не любила, 
а любит и будет любить! — судорожно 
вздохнув, поправляет себя мама Ната‑
лья.— Гулять и времени не было, вече‑
ром она книжки читала. Все время ду‑
маю и мучаюсь: почему именно в тот 
раз все получилось по‑другому?!

Вечером 17 сентября к Лизе зашла 
подружка, позвала погулять с ребя‑
тами. Компания чуть постарше Ли‑
зы, но все знакомые. И Лиза согласи‑
лась. Мама на работе, дома были брат 
с сестрой и Валерий, отец. Отец разре‑
шил — ненадолго. А потом случился 
кошмар. Ребята прибежали без Лизы — 
сказали, она споткнулась, упала и поте‑
ряла сознание. Валерий бросился туда. 
Дочка лежала без сознания, вся в ссади‑
нах, билась и хрипела.

На самом деле, как потом выяснила 
полиция, она не просто упала. На ма‑
шине к своей девушке приехал чей‑то 
старший брат и, чтобы не мешали, раз‑
решил ребятам покататься. Все без 
прав. Зачем Лиза поехала? Решила, бу‑
дут смеяться, если откажется? Прият‑
но было внимание больших ребят? 

Или просто не подумала? За рулем был 
16‑летний парень, сосед через улицу. 
А Лиза с подружкой сели на крышку ба‑
гажника. Именно так, не внутри маши‑
ны, а снаружи. На повороте Лиза упала 
на асфальт.

В таких случаях дорога каждая мину‑
та. Но в Городскую клиническую боль‑
ницу Новомосковска девочка попала 
только через несколько часов.

Вначале подростки прятали машину. 
Потом позвонили в скорую. Но нер вы 
у местных врачей железные: «Срочный 
вызов? У нас они все срочные, вы не пер‑
вые». Лизиному отцу в скорой посове‑
товали самому везти ребенка в больни‑
цу — так быстрее. Хотя, конечно же, при 
таких травмах прикасаться к пострадав‑
шему должен только врач. В конце кон‑
цов скорая приехала — но даже не реа‑
нимобиль. Поэтому, когда по пути у Ли‑
зы стало останавливаться дыхание, 
пришлось свернуть в ближайшую боль‑
ницу, где был аппарат искусственной 
вентиляции легких (ИВЛ). Под утро до‑
брались до Новомосковска. Оттуда Лизу, 
учитывая тяжелейшее состояние, на са‑
нитарном вертолете отправили в Мо‑
скву, в НИИ неотложной детской хирур‑
гии и травматологии.

Лиза была в коме. Потом  вышла 
из нее, но лежала не шевелясь и ни 
на что не реагируя. В таком состоянии 
ее стали готовить к выписке. 

— В НИИ есть реабилитация, но нас 
не взяли — сказали, слишком тяжелый 

ребенок, нужно, чтобы было созна‑
ние, — примерно это слышала Наталья 
и в других больницах.

Лизе взялись помочь в подмосков‑
ном реабилитационном центре «Три 
сестры». Совместные усилия логопеда, 
эрготерапевта, физического терапевта 
и мамы сделали то, что казалось невоз‑
можным. Лиза уже может есть, несколь‑
ко часов в день дышит без ИВЛ, сидит 
с опорой, общается с Натальей. По со‑
вету врачей мама с дочкой придумали 
язык жестов: большой палец вверх — 
«хочу пить», рука ко лбу — «мне плохо». 
Лиза даже как бы пишет — показывает 
по очереди на буквы.

Валерию пришлось бросить работу, 
он дома с младшими, Лерой и Димой. 
Они все знают про Лизу, ждут ее и гото‑
вятся ухаживать. Делят, кто будет ручки 
массировать, а кто — ножки, говорит На‑
талья. Но домой еще рано. Надо научить 
Лизу сидеть без опоры, надевать футбол‑
ку. Планов много, второй этап реабили‑
тации будет насыщенным. Но для этого 
нужно собрать почти полтора миллиона 
рублей. Лиза как можно скорее должна 
стать похожа на себя прежнюю.

Алексей Каменский,  
Тульская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Л И З Ы  Ч Е Р Н О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 1 5  2 0 0  Р У Б .

Невролог-реабилитолог реабилитационного центра «Три сестры» Олег Прорвич 
(д. Райки, Московская обл.): «Девочка получила тяжелые черепно-мозговые травмы, для питания 
и дыхания ей установлены гастростома и трахеостома. Сейчас Лиза очень хорошо реагирует на восста-
новительное лечение, и реабилитацию необходимо продолжить. На занятиях ЛФК мы будем отрабаты-
вать повороты на бок, учить девочку садиться самостоятельно. Задача эрготерапевта — развивать на-
выки самообслуживания. На занятиях с логопедом будем работать над адаптацией дыхания с заглушкой 
трахеостомы. Надеюсь, нам удастся закрепить полученные навыки и добиться новых успехов».

Стоимость реабилитации 1 351 200 руб. ООО «Вайнстайл» внесло 31 838 руб. Компания, поже-
лавшая остаться неназванной, внесла 568 162 руб. Телезрители ГТРК «Тула» соберут 36 тыс. руб. 
Не хватает 715 200 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Лизу Чернову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет Лизиной мамы — Натальи Анатольевны Черновой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Совместные усилия врачей 
и мамы сделали то,  
что казалось невозможным: 
Лиза уже может есть, сидеть 
с опорой, общаться жестами  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Конец эры 
милосердия
Законы о сиротах хорошие, 
а исполняют их плохо

Благотворительный центр «Соучастие в судь-
бе» был зарегистрирован в 1991 году и с тех пор 
ведет борьбу за права сирот. С 2010 года он со-
трудничает с Русфондом в рамках проекта «Рус-
фонд.Право». Юристы центра бесплатно по-
могают сиротам, выпускникам детских домов, 
приемным родителям и опекунам защищать 
их законные интересы. О том, как в последнее 
время меняется социальная политика государ-
ства в отношении сирот, рассказал руководи-
тель центра, право защитник Алексей Головань.

Юристы «Соучастия в судьбе» работают по трем ос‑
новным направлениям: защита права сирот на жи‑
лье, освобождение от долгов по ЖКХ и получение со‑
циальных выплат, гарантированных государством. 

— Человек не может стать полноценным членом 
общества, если ему приходится жить на улице. Даже 
если у сироты есть родительское жилье, он не всегда 
может им воспользоваться, так как на этой квартире 
зачастую висят долги по коммуналке на несколько со‑
тен тысяч рублей. И получается, что самостоятельную 
жизнь юноша или девушка начинает со дна долговой 
ямы. Наконец, социальные выплаты — это возмож‑
ность учиться после достижения совершеннолетия. 
То есть получить образование и впоследствии хоро‑
шую работу, а не заниматься низкоквалифицирован‑
ным трудом, едва выйдя за порог детского дома,— по‑
ясняет Алексей Головань.— Но о какой учебе может 
идти речь, если в некоторых регионах сиротское по‑
собие вдвое меньше прожиточного минимума?

В 2020 году в поправках к Конституции были за‑
явлены очень правильные принципы в отношении 
сирот. Детей назвали «важнейшим достоянием Рос‑
сии», а государство объявило, что «принимает на се‑
бя обязанности родителей в отношении детей, остав‑
шихся без попечения». Но любое заявление долж‑
но сопровождаться определенными действиями, 
а на практике слово и дело у государства расходятся.

— В последние годы, а особенно в последний 
год главной целью социальных чиновников ста‑
ла экономия. А на ком удобнее всего сэкономить? 
На самых беззащитных и бесправных,— говорит 
Головань.— Особенно сильно мы эту тенденцию 
почувствовали уже в марте, когда одно за другим на‑
чали проигрывать в судах первой инстанции дела 
об обеспечении сирот жильем. «Право на жилье у си‑
рот есть, а денег у нас на них нет»,— констатировали 
чиновники, даже не пытаясь оправдываться.

Не было исполнено и поручение Президента РФ 
о компенсациях детям‑сиротам для погашения долгов 
по ЖКХ. Предложение Совета при Президенте РФ по 
развитию гражданского общества и правам человека 
закрепить гарантии для сирот на федеральном уров‑
не не нашло поддержки ни в Госдуме, ни у руково‑
дителей большинства регионов. Проблема по‑преж‑
нему решается в ручном режиме или в судах, куда 
вынуждены обращаться сироты или их опекуны.

По наблюдениям Алексея Голованя, перелом в со‑
циальной политике в отношении сирот произошел 
в 2012–2014 годах: 

— До этого времени мы иногда обходились вооб‑
ще без судов. Достаточно было написать в инстан‑
ции подробное и прочувствованное письмо, рас‑
сказать о проблеме. Чиновникам было не чуждо 
милосердие, многие шли навстречу. Потом письма 
перестали работать. Сейчас на все ответ один: не нра‑
вится — идите в суд. Суды тоже стали работать ина‑
че. Если раньше они принимали во внимание пре‑
цеденты, то есть решения других судов по аналогич‑
ным делам, то теперь нет. Происходит сращивание 
исполнительной и судебной власти. Судья  часто вы‑
ступает на стороне чиновников.

Головань отмечает, что Судебная коллегия по гра‑
жданским делам Верховного суда РФ в 2022 году 
прак тически ни разу не поддержала обращения юри‑
стов центра и не захотела проверять решения регио‑
нальных судов, вынесенные не в интересах сирот.

Возникает парадокс: целая армия чиновников — 
хорошо обученных людей, призванных защищать 
сиротские интересы,— употребляет свои знания 
и возможности ровно наоборот: делает все, чтобы 
не дать сиротам отстоять их законные права.

Хочется опустить руки. Но пока есть хотя бы один 
шанс выиграть хотя бы одно дело, помочь хотя бы 
одному сироте, надо работать, считают юристы «Со‑
участия в судьбе». Эра милосердия подошла к концу, 
но милосердные законы пока не отменили.

27 января на rusfond.ru  
и в „Ъ“ мы рассказали 
историю 14-летней Ан-
гелины Дериволковой 
из Калининградской об-
ласти («Вернуться к тан-
цам», Анастасия Самбуро-
ва). У девочки 4-я степень 
сколиоза, ей трудно хо-
дить и долго сидеть, нача-

лись проблемы с дыханием. Ангелине необхо-
дима операция на позвоночнике с установкой 
специальной металлоконструкции по методике 
VBT. Рады сообщить: вся необходимая сумма 
(1 301 656 руб.) собрана. Мама Ангелины благо-
дарит всех за помощь. Примите и нашу призна-
тельность, дорогие друзья.

Всего с 27 января 39 014 читателей rusfond.ru,  
„Ъ“, телезрителей программы «Вести‑Москва», 
ГТРК «Ставрополье», «Тыва», «Белгород», а также 
138 регио нальных СМИ — партнеров Русфонда ис‑
черпывающе помогли 19 детям на 26 775 425 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Ангелине Дериволковой 
оплачена операция 
на позвоночнике

Оксана 
Пашина, 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27402,05 (+55,17)
РТС 1004,08 (+1,61)
FTSE 100 7820,16 (+59,05)

DAX 15509,19 (+328,45)
DJIA* 33945,06 (–147,9)
NASDAQ Composite* 12171,97 (+355,65)

*На 20:25. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.02.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.02.23
Австралийский доллар 50,0796
Английский фунт 86,3330
Белорусский рубль 26,1817
Гонконгский доллар* 89,4640

Дирхам ОАЭ 19,0693
Доллар США 70,0414
Евро 76,9564
Индийская рупия** 85,8074

Казахский тенге** 15,1976
Канадский доллар 52,5797
Китайский юань 10,4037
СДР 94,6638

Сингапурский доллар 53,7004
Турецкая лира* 37,2430
Украинская гривна* 18,9726
Шведская крона* 67,9499

Швейцарский франк 77,1551
Японская иена** 54,5494
*За 10. **За 100. 

Йогуртам ставят срок возврата
Danone может продать часть активов в РФ с возможностью выкупа

„Ъ“ стали известны условия, 
на которых крупный произво
дитель молочных продуктов 
Danone готов передать потен
циальным инвесторам конт
роль над частью активов в Рос
сии и только отечественными, 
но не глобальными марками. 
Сделка может включать опци
он обратного выкупа, сохране
ние у Danone до 25% в  бизнесе 
и места в совете директоров. 
Такая схема может быть инте
ресна в первую очередь финан
совым инвесторам.

Danone включил опцион обрат
ного выкупа в сделку по передаче 
контроля в российском бизнесе мо
лочных продуктов и растительных 
напитков, рассказали два источ
ника „Ъ“, знакомых с обсуждени
ем продажи. По словам одного из 
них, инвесторам предложено от 
75%, Danone хочет сохранить долю 
и место в совете директоров рос
сийской компании после сделки. 
В Danone заявили, что не коммен
тируют эту тему.

О намерении предать  контроль 
над частью бизнеса в России за 
исключением сегмента  детского 
питания (завод «Истра — Нутри
ция», бренды Nutrilon, «Малютка» 
и «Малыш») Danone объявила в октя
бре 2022 года. В компании назвали 
этот шаг «наилучшим вариантом» 
для сохранения непрерывности ло
кальных операций в долгосрочной 
 перспективе.

• По итогам января— сентября 
2022 года глобальная  выручка 
Danone выросла на 14,9%, 
до €20,7  млрд, год к году, на бизнес 

молочных продуктов и раститель
ных напитков в РФ пришлось око
ло 5%. У компании в РФ работает 
13 заводов, выпускающих традици
онные молочные продукты, йогур
ты, десерты под брендами «Про
стоквашино», «Активиа», Actimel, 
«Даниссимо», «Тёма», Alpro.
По словам двух источников „Ъ“, 

в сделку должны войти только рос
сийские марки Danone, среди ко
торых «Простоквашино», «Растиш
ка», «Тёма». Как предполагает один 
из собеседников „Ъ“, первый этап 
отбора интересантов завершился. 

Среди потенциальных покупате
лей есть несколько инвестицион
ных фондов, говорят источники 
„Ъ“, не называя их.

Управляющий директор Pere
grine Capital Дмитрий Габышев гово
рит, что наличие опциона обратно
го выкупа существенно ограничит 
круг потенциальных покупателей. 
По его словам, прежде всего сделка 
может заинтересовать финансовых 
инвесторов, для которых важны 
ликвидность активов и понимание 
процесса выхода из них. Для стра
тегов это скорее минус, так как воз

можность обратного выкупа будет 
связывать тех в управлении бизне
сом, поясняет эксперт. 

Параметры опциона,  полагает 
господин Габышев, могут вклю
чать срок реализации, например, 
от пяти лет с даты продажи, началь
ную цену и минимальную гаранти
рованную доходность. Финансовые 
условия будут определяться исходя 
из портфеля брендов, зависимости 
от импортного сырья, получения 
средств от материнской структуры, 
потенциале российского рынка, 
уточняет он. Так, отмечает Дмитрий 

Габышев, без глобальных марок 
EBITDA продаваемого бизнеса бу
дет отличаться от  существующего.

Опцион на обратный выкуп был 
предусмотрен в сделках несколь
ких иностранных компаний, про
дававших бизнес в России после 
начала военных действий на Ук
раине. Такое условие, к примеру, 
предусматривалось при продаже 
активов Nissan и Renault государст
ву, сообщал Минпромторг. Купив
ший российские рестораны сети 
 McDonald’s бизнесмен Александр 
Говор также сообщал, что у амери
канской компании есть опцион 
на обратный выкуп бизнеса в те
чение 10–15 лет.

Гендиректор Streda  Consulting 
Алексей Груздев говорит, что в сег
менте традиционной молочной про
дукции (молоко, кефир, творог, сме
тана и т. п.) Danone представлена 
локальным брендом «Простокваши
но», который имеет сильные пози
ции и вряд ли пострадает при смене 
собственника, а в категории йогур
тов и десертов значительную долю 
продаж обеспечивают глобальные 
Activia и Actimel. По словам экспер
та, отказ от маркетинговых инвес
тиций на фоне общего снижения 
спроса на йогурты уже и так «стал 
болезненным» для бизнеса Danone 
в РФ. По данным NielsenIQ, в 2022 
году продажи всей молочной про
дукции в России сократились на 
4,4% в объеме и увеличились на 
13,1% в деньгах. Продажи йогуртов 
снизились на 15,2–17,3% в зависи
мости от вида, а в деньгах выросли 
на 1,7–2,6% год к году.

Анатолий Костырев
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Согласно данным китайской тамож
ни, по итогам 2022 года страна стала 
для России главным источником мно
гих материалов, компонентов и в це
лом товаров, важных для широкого 
круга не только потребительских от
раслей. При этом Китай, хотя и кри
тикует политику санкций против 
РФ, старается их не нарушать. По сло
вам моих источников в Пекине, еще 
в марте американские чиновники 
в контактах с китайскими бюрокра
тами недвусмысленно подчеркива
ли, что, если страна будет поставлять 
запрещенную продукцию в РФ или 
целенаправленно нарушать финан
совые и технологические ограниче
ния, против нее тоже введут санкции.

В последние восемь лет Пекин 
к таким предупреждениям относит

ся внимательно и на рожон не ле
зет. Мои китайские собеседники 
рассказывают, что крупные техно
логические компании даже создали 
специальных контролеров, которые 
следят, чтобы продажи в РФ через 
офисы на Ближнем Востоке, в Закав
казье и Центральной Азии были ми
нимальными. Но высокотехноло
гичные товары текут из КНР в РФ все 
более широкой рекой, несмотря на 
все ограничения, что, разумеется, не 
может не беспокоить Вашингтон. Не
случайно накануне визита госсекре
таря США Энтони Блинкена в Китай, 
запланированного на выходные, 
чиновники начали активно расска
зывать СМИ, что нарушения санк
ционного режима не остаются без 
внимания и с китайскими товарища
ми ведется разъяснительная работа.

Какие именно кары могут ждать 
нарушителей? Прямо о них не го
ворят. Но вот, например, Минторг 
США на днях уведомил американ
ские компании, включая Qualcomm 
и Intel, что больше не будет выда
вать лицензии на продажу ряда тех
нологических решений китайской 
Huawei. После того как в 2019 году 
Дональд Трамп наложил на Huawei 
санкции, доступ китайского концер
на ко многим американским техно
логиям зависел от лицензий Мин
торга США — теперь и эта ниточка 
будет обрезана. Официально с пози
цией Huawei по РФ ситуация не свя
зывается. Но известно, что концерн, 
по крайней мере отчасти, сохранил 
присутствие в стране.

При желании оказать давление на 
другие китайские компании по «рос
сийскому досье» Вашингтон теперь 
сможет указывать на случай Huawei 
как предостережение. Тем более что 
с октября в отношении многих кате
горий американского экспорта в КНР 
действуют ограничения, обойти ко
торые легально можно только через 
специальные лицензии.

В коротком горизонте тактика мо
жет оказаться эффективной: зависи
мость китайского «бигтеха» от США 
слишком высока. Но в среднесроч
ной перспективе стимулы к импор
тозамещению, видимо, только уве
личатся. А те, кому уже нечего терять, 
могут начать активнее работать на 
рынках стран, против которых дейст
вуют санкции США.

Накануне визита  
госсекретаря США 
Энтони Блинкена  
в Пекин в Вашингтоне 
все активнее подчер
кивают, что не допус
тят нарушения китай
скими структурами 
санкций против РФ

Картон недешево переупаковался
Покупка «Камы» обойдется Виктору Харитонину в 36 млрд руб.

„Ъ“ стала известна сумма, за кото
рую структуры Виктора  Харитонина 
приобрели единственного произво
дителя мелованного картона в РФ 
ООО «Кама» — она составила 36 млрд 
руб. Эксперты считают цену, которая 
полностью окупает сделанные в пред
приятие инвестиции, справедливой 
с учетом качества актива и его высо
кой синергии с основным фармацев
тическим бизнесом покупателя.

Совладелец фармацевтического холдинга 
«Фармстандарт» Виктор Харитонин завершил 
сделку по приобретению ООО «Кама», управ
ляющего единственным в России производ
ством мелованного картона. Итоговая сумма 
сделки составила 36 млрд руб., из которых 
15 млрд руб.— стоимость активов предпри
ятия, 21 млрд руб.— долг компании перед 
банком «Открытие», средства которого при
влекались на развитие производства. Как со
общили источники „Ъ“, закрыть сделку пер
воначально планировалось до конца 2022 
года, но сроки сдвинулись на январь. В итоге 
подписание договора, по данным источника 
„Ъ“ на рынке, состоялось на прошлой неделе.

По словам собеседника „Ъ“, в конце янва
ря господин Харитонин повторно посетил 
предприятие. Изменения в совете дирек
торов и составе топменеджмента «Камы» 
после заключения сделки пока не прово
дились, сообщают источники „Ъ“. В «Фарм
стандарте» не ответили на запрос, в банке 
непрофильных активов «Траст», который за
нимался продажей предприятия, сделку не 
комментируют. В прессслужбе «Камы» поре
комендовали «следить за новостями на сай
те компании».

В состав ООО «Кама» входят ООО «Кама 
Картон», «ЦБК „Кама„», ООО «Камабумпром» 
и ООО «Камабумпром. Очистка». По итогам 
2021 года выручка ООО «Кама», по данным 
«СПАРКИнтерфакс», составила 5,9 млрд руб., 
чистая прибыль — 1,6 млрд руб. Предприя
тие является первым в России производи
телем мелованной бумаги и единственным 
в стране на данный момент производителем 
мелованного картона (запущено в 2021 году).

Большую часть средств на строительство 
(19,4 млрд руб. из необходимых 29,3 млрд 
руб.) в декабре 2016 года «Кама Картон» по
лучил от банка «Открытие». В 2017 году кре

дитная линия была закрыта изза санации 
банка, при этом доли ЦБК оставались в зало
ге у кредитора, а в ноябре 2018 года с одобре
ния ФАС активы группы «Кама» полностью 
перешли «Открытию». Банк возобновил 
проект по запуску производства картона 
и открыл для него финансирование. Ито
говый объем инвестиций составил около 
25 млрд руб.

В феврале 2022 года «Кама» была прода
на банку «Траст» «для дальнейшей продажи 
в рынок» за 13,6 млрд руб. при балансовой 
стоимости 8,5 млрд руб. Искать нового по
купателя на активы планировалось после 
выхода производства на полную мощность 
в 220 тыс. тонн мелованного картона в год. 
Достичь этого показателя завод должен был 
в 2023 году, но смог сделать это в 2022 году 
благодаря санкциям и уходу из России ино
странных поставщиков мелованного карто
на, долю которых заняла «Кама».

У «Камы» есть синергия с основным биз
несом Виктора Харитонина: структуры 
«Фармстандарта» выпускают более 1,7 млрд 
упаковок лекарственных средств в год, 
и компания выступает крупным покупате

лем упаковочного картона. До этого госпо
дин Харитонин пытался приобрести другой 
лесопромышленный актив — Сыктывкар
ский лесопромышленный комплекс в Коми, 
но сделка не получила одобрения россий
ских властей и затормозилась.

Эксминистр промышленности Пермско
го края, председатель регионального отделе
ния «Деловой России» Дмитрий Теплов счи
тает итоговую сумму сделки справедливой. 
«Банк полностью вернул свои инвестиции, 
а покупатель получил, по сути, новое пред
приятие с современным импортным обору
дованием. Сегодня на фоне санкций открыть 
такое производство было бы сложно. Между 
тем спрос на бумагу и картон на внутреннем 
рынке сейчас очень хороший, так что пред
приятие будет приносить высокий доход», 
полагает господин Теплов. Бывший испол
нительный директор ЦБК «Кама» Юрий Че
четкин отмечает, что теперь у «Фармстандар
та» появится возможность уйти от импорта 
упаковки, а «Кама» гарантирует сбыт своей 
продукции.

Екатерина Артемова, Пермь;  
Ольга Мордюшенко

Процессоры вышли из запаса
Ажиотажный спрос опустошил склады дизайнцентров

Российские дизайнцентры 
микроэлектроники в разы 
увеличили годовую выруч
ку за счет ажиотажного спро
са на отечественные компо
ненты, говорят в профильных 
 ассоциациях и подтверждают 
участники рынка. Но напра
вить средства на производство 
новых партий на зарубежных 
производствах они не могут 
изза санкций. В такой ситуа
ции разработчикам остается 
лишь проектировать электро
нику, которую потенциаль
но можно производить в Рос
сии, полагают эксперты. 
Но спрос на такие компонен
ты сможет обеспечить только 
 государство.

По итогам 2022 года россий
ские дизайнцентры микроэлек
троники в среднем удвоили выруч
ку, рассказал „Ъ“ исполнительный 
директор Ассоциации разработ
чиков и производителей электро
ники (АРПЭ) Иван Покровский, 

ссылаясь на данные опроса участ
ников ассоциации: «Динамика свя
зана с тем, что на фоне ажиотажно
го спроса на компоненты, в том 
числе и российские процессоры, 
дизайнцентры распродали склад
ские запасы».

Два источника „Ъ“, близкие 
к российским дизайнцентрам, 
подтверждают оценки. Например, 
«Миландр», который обладал боль
шими складскими запасами соб
ственных компонентов, увеличил 
выручку в несколько раз, говорит 
один из них. По словам собеседни
ка „Ъ“ в одном из российских ди
зайнцентров, выручку «сущест
венно нарастил» и НТЦ «Модуль». 
Другой источник, близкий к од
ному из российских дизайнцент
ров, подтверждает, что в 2022 году 
потребители компонентов «заку
пали электронику, которая остава
лась на складах, впрок в больших 
объемах».

«Байкал Электроникс» действи
тельно увеличил выручку год к году 

за счет продажи складских запасов, 
говорит гендиректор компании 
Андрей Евдокимов, не раскрывая 
показателей. Однако он подчерки
вает, что цифры «в несколько раз 
меньше прогнозов, которые были 
до 24 февраля 2022 года (то есть до 
начала военных действий на Укра
ине.— „Ъ“)». В «Модуле» отказались 
от комментариев, в «Миландре» 
на запрос не ответили.

В 2022 году все крупные россий
ские дизайнцентры микроэлект
роники одними из первых вошли 
в санкционные списки США. Под 
экспортные ограничения попали 
«Байкал Электроникс» (линейка 
процессоров Baikal), НТЦ «Модуль» 
(процессоры «НейроБ»), МЦСТ 
(процессоры «Эльбрус») и НПЦ 
«Элвис» (мобильные процессоры 
«Скиф»). Изза санкций зарубежные 
производители микроэлектрони
ки (в первую очередь тайваньский 
TSMC) отказались не только за
ключать договоры на производст
во новых партий процессоров, но 

и исполнять обязательства по уже 
заключенным контрактам. Изза 
этого ряд компаний лишились 
даже произведенных, но не постав
ленных в Россию процессоров (см. 
„Ъ“ от 16 июня 2022 года).

• В России есть только два про
изводителя полупроводников, спо
собных выпускать  относительно 
современную микроэлектронику 
по топологическим нормам до 180–
130 нм,— зеленоградские «Микрон» 
и «НМТех». Последнему достались 
мощности обанкротившегося заво
да «АнгстремТ».
Теперь российским дизайнцен

трам, лишившимся доступа к зару
бежным полупроводниковым фа
брикам и реализовавшим запасы, 
потребуется переключаться на раз
работку компонентов, выпуск ко
торых могут освоить российские 
заводы, обладающие технологи
ческими линиями 180 нм и более, 
считает гендиректор «НорсиТран
са» (производит серверы и СХД) 
Сергей Овчинников: «Это позволит 

не растерять команды инженеров. 
К тому же мы освоим производст
во компонентов, которые в любом 
случае будут востребованы». Пусть 
они «будут плохонькими», но спрос 
рано или поздно появится, добав
ляет топменеджер.

Инвестиции в разработку ком
понентов по топологиям 180 нм 
и более имеют смысл только под 
гарантированный заказ, считает 
замгендиректора Группы Т1 по тех
нологическому развитию Антон 
Якимов: «Определенный объем та
кого заказа могут формировать го
сударственные структуры, но этот 
спрос кризисный и в дальнейшем 
будет сдвигаться в сторону если не 
передовых, то точно более совре
менных топологий». Бизнесу, го
ворит господин Якимов, в ситуа
ции, когда санкции осложняют, но 
не блокируют полностью поставки 
современной электроники в Рос
сию, проще наладить поставки че
рез параллельный импорт.

Никита Королев
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Господин Хмарин связывает дефи-
цит и резкое подорожание угля вну-
три РФ со стремлением угольщиков 
продать товар за рубеж на фоне рас-
тущих мировых котировок. Экспорт-
ный уголь имеет приоритет на Вос-
точном полигоне из-за специальных 
поручений президента РФ по объе-
мам вывоза угля из Кузбасса и дру-
гих регионов. Уголь для ЖКХ и энер-
гетики едет в пятую очередь, причем 
логистика перевозок для дальнево-
сточных ТЭС не всегда оптимальна. 
Замгендиректора ОАО РЖД Алек-
сей Шило говорил, что уголь для Не-
рюнгринской ГЭС в Якутии везут из 
Казахстана, хотя поставки с близле-
жащих месторождений были бы де-
шевле. Поставка угля для Примор-
ского филиала ДГК из Бурятии была 
бы на 20% дешевле, чем из Кузбасса. 
Еще один фактор роста цен на уголь 
в РФ — подорожание перевозок угля 
в 2022 году, в первую очередь на даль-
ние расстояния, из-за отмены льгот-
ного коэффициента 0,4 к тарифу.

В России цены на качественные 
марки угля формируются на базе 

нетбэка (котировка в порту в Китае 
за вычетом перевозки по железной 
дороге, погрузки на корабль и фрах-
та), говорит Сергей Гришунин из 
НРА. Для более дешевых марок це-
нообразование следует за мировы-

ми ценовыми индексами, но оттал-
кивается от существующей базы, 
в этой связи цены на дешевые марки 
угля во втором полугодии 2022 года 
снижались и подросли лишь в ноя-
бре на фоне зимних закупок.

На рынке удобрений нет формаль-
ного регулирования поставок в РФ 
и за рубеж, но российские химиче-
ские компании называют внутренний 
рынок приоритетным. План закупок 
формируется вперед на год, а с прош-
лого года министерства определяют 
конкретный объем поставок на ме-
сяц от каждой компании. По оценке 
Минсельхоза, российским аграриям 
по итогам 2022 года было поставлено 
5 млн тонн в действующем веществе 
(рост на 8,1%). Производители добро-
вольно держат внутренние цены ниже 
рыночных (скидка достигает по раз-
ным видам удобрений 30%) и периоди-
чески замораживают цены, поскольку 
в противном случае власти угрожают 
ввести экспортные пошлины. В 2022 
году ФАС разрешила провести поэтап-
ную индексацию цен на удобрения, но 
рост цен перенесли на 2023 год.

Правительство с 1 декабря 2021 
года ввело квоты на экспорт удо-

брений, чтобы не допустить их де-
фицита на внутреннем рынке. Об-
щий объем квоты на вывоз азотных 
и сложных азотосодержащих удо-
брений составит более 12 млн тонн. 
Однако такой уровень квот не пре-
вышает средних значений экспорта 
за последние несколько лет, то есть 
фактически не ограничивает его. 
При этом по требованию аграриев 
в феврале 2022 года на три месяца 
вводился полный запрет на вывоз из 
России аммиачной селитры на фоне 
резкого роста цен на мировых рын-
ках и опасений дефицита.

Сергей Гришунин напомина-
ет, что вскоре начнутся торги углем 
на Санкт-Петербургской бирже, что 
должно помочь в формировании 
альтернативной площадки ценоо-
бразования на низкосортные марки 
углей. Потребность в более дорогих 
марках угля на Дальнем Востоке ми-
нимальна, поэтому вводить излиш-
ние ограничения для них было бы 
нецелесообразно, полагает он.

Полина Смертина,  
Наталья Скорлыгина,
Ольга Мордюшенко,  
Дмитрий Козлов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Даешь углю рубля

Микрофинансисты отмечают  
рост досрочного погашения 
среднесрочных займов. Это свя-
зано с переходом заемщиков на 
сберегательную модель поведе-
ния, а также с жестким скорин-
гом МФО, когда доступ к более 
крупным суммам получили на-
иболее платежеспособные кли-
енты. При досрочных погаше-
ниях компании недополуча-

ют процентные платежи. Одна-
ко выгоднее дать заемщику воз-
можность погасить заем, когда 
есть средства, и сохранить его 
в качестве клиента, чем допу-
стить выход в просрочку.

По данным MoneyMаn, по ито-
гам четвертого квартала 2022 года 
доля погашенных раньше срока 
среднесрочных (Installment; IL) зай-
мов достигла 34,2%. Это максималь-
ное значение за три года, отмеча-
ет гендиректор компании Сергей 
Весовщук. Причем если в 2020 году 
в среднем доля составляла около 
20%, в 2021 году поднялась до 25%, то 
в 2022 году превысила 30%.

В ГК Eqvanta в конце прошло-
го года 42% IL-займов погашались 
досрочно. «В сегменте Installment 
с марта ужесточили критерии выда-
чи, поэтому в нем остались только 
лучшие клиенты, которые чаще до-
срочно гасят»,— поясняет тренд ген-
директор ГК Андрей Клейменов.

В МФК «Лайм-Займ» доля займов 
этой категории, погашенных досроч-
но в четвертом квартале 2022 года, со-
ставила 25,9%, что более чем в четыре 
раза превысило значение показателя 
за предыдущий год, отмечает дирек-
тор компании Олеся Киселева.

• Согласно информации Банка Рос-
сии, по итогам девяти месяцев 2022 
года суммарный объем портфеля ми-
крозаймов составил 364 млрд руб. 
На долю IL-займов приходилось боль-
ше трети — 140 млрд руб. Сегмент 
показал рост даже несмотря на то, 
что полная стоимость кредита 
приблизилась к этому показателю в 
сегменте PDL и составила 329–345% 
(для «займов до зарплаты» ставка 
составляет 365%).
Installment-займы популярны 

среди физлиц, которые планируют 

крупные покупки, а также среди ин-
дивидуальных предпринимателей, 
доступ к банковскому финансирова-
нию для которых затруднен, указы-
вают участники микрофинансового 
рынка. У некоторых МФО доля ИП 
в сегменте Installment достигает 30% 
заемщиков.

«Доля людей, работающих на 
себя, в том числе индивидуаль-
ных предпринимателей и учреди-

телей ООО, приближается среди 
заемщиков к 20%. За год она выро-
сла на 2,3 процентного пункта, а за 
два года — на 4,7 процентного пун-
кта»,— отмечает гендиректор фи-
нансовой онлайн-платформы Web-
bankir Андрей Пономарев. По его 
словам, предприниматели берут 
средства «и на личные нужды, и на 
операционные расходы бизнеса».

«При наличии свободных средств 
люди всегда будут стремиться пога-
шать более дорогие заимствования, 
чтобы снижать кредитную нагруз-
ку»,— поясняет господин Клейме-
нов. Потребители Installment-займов 
в целом являются более сознатель-
ной аудиторией, они гораздо более 
аккуратно выполняют свои финан-
совые обязательства и рассчиты-
вают экономию при досрочном за-

крытии займа, считает гендиректор 
Creditter Игорь Смирнов.

В 2023 году объемы досрочного 
погашения будут расти, полагают 
участники рынка, особенно с уче-
том регуляторных изменений. «Ес-
тественно, что клиенты, у которых 
был заем под ставку 1% захотят сни-
зить долговую нагрузку, досрочно 
погасить займы, чтобы оформить их 
уже под более низкий процент (0,8% 
в день.— „Ъ“)»,— уверен директор по 
управлению рисками МФК «МигКре-
дит» Алексей Передерий.

Микрофинансистам досрочные 
погашения не приносят очевидной 
экономической выгоды, призна-
ют участники рынка. «Рост доли до-
срочного погашения займов катего-
рии Installments снижает доходность 
по процентным выплатам заемщи-
ков»,— поясняет Олеся Киселева. Од-
нако для МФО лучше, чтобы клиент 
возвратил заем досрочно, чем «ушел 
в просрочку», отмечает Алексей Пе-
редерий. Работа с просрочкой требу-
ет гораздо больших затрат от компа-
нии — информирование, взыскание, 
судебные издержки, поясняет генди-
ректор «Займера» Роман Макаров.

Для финансового результата отра-
сли в целом досрочные погашения 
не представляют большой проблемы, 
уверен директор по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Иван Уклеин. 
Так, наиболее технологичные компа-
нии ожидали такого поведения при 
моделировании еще весной 2022 
года. Кроме того, крупные компании 
продолжают зарабатывать на после-
дующих займах, указывает эксперт. 
Предварительные данные по итогам 
кризисного 2022 года (см. „Ъ“ от 29 де-
кабря 2022 года) показывают рост фи-
нансовых результатов на 10–15%.

Полина Трифонова

Три крупнейших оператора нефтеналив-
ного парка — «Трансойл», «Нефтетранссер-
вис» и RailGo — выкупили в собственность 
22 тыс. цистерн, которые прежде арендова-
ли у «Атланта» и Brunswick Rail. Сейчас ци-
стерны в дефиците, а с увеличением пото-
ка нефтепродуктов на восточном направле-
нии, которое неминуемо последует за введе-
нием эмбарго ЕС 5 февраля, спрос еще вы-
растет. При этом заказывать новые цистер-
ны сейчас невыгодно, отмечают аналитики, 
поскольку непонятно, как вообще будет вы-
строен в будущем экспорт нефтепродуктов.

«Атлант», десятый по величине оператор со-
гласно рейтингу INFOLine Rail Russia TOP, и Bruns-
wick Rail, одна из крупнейших оперлизинговых 
компаний в области железнодорожного тран-
спорта, продали в общей сложности порядка свы-
ше 20 тыс. цистерн профильным операторам, 
ранее их арендовавшим,— «Нефтетранссерви-
су» (НТС), «Трансойлу» и RailGo. Источники в «Ат-
ланте», Brunswick, НТС и «Трансойле» подтверди-
ли факт сделки. По информации „Ъ“, «Трансойл» 
и RailGo выкупили примерно по 8 тыс. цистерн, 
порядка 6 тыс. купил НТС.

Источник, знакомый с ситуацией в «Атлан-
те», сообщил „Ъ“, что «Атлант» вышел из нефтена-
ливного сегмента: вагоны находились у покупа-
телей в долгосрочной аренде. «Они реализовали 

свое приоритетное право выкупа»,— добавил 
он. В RailGo подтвердили факт сделки. «До того 
как сделка была реализована, парк вагонов уже 
эксплуатировался нашей компанией по догово-
ру долгосрочной аренды и в данный момент про-
должает работу на тех же полигонах,— сообщили 
там.— Грузовая база не изменилась, произошла 
только смена собственника».

ООО «Атлант» на 100% принадлежит «Транс-
фин-М», который в 2019 году выкупили Алексей 
Тайчер и партнеры у НПФ «Благосостояние» (см. 
„Ъ“ от 8 ноября 2019 года). Brunswick Rail, в свою 
очередь, с конца 2021 года принадлежит АО «Век-
тор Рейл», совладельцем которого также является 
господин Тайчер. «Атлант» за девять месяцев 2022 
года занимал третье место в РФ по количеству ва-
гонов в собственности. Покупатели — три круп-
нейших оператора нефтеналивного парка в РФ: 
«Трансойл» управлял по итогам девяти месяцев 
2022 года 54 тыс. цистерн, НТС — 36,4 тыс., Rail-
Go — 24,2 тыс., свидетельствуют данные INFOLine.

Перевозки нефтеналивных грузов на сети по 
итогам 2022 года составили 216 млн тонн, что 
на 0,7% меньше, чем годом ранее, в январе — 
18,5 млн тонн (минус 4,9%). С 5 февраля вступает 
в силу эмбарго на импорт российских нефтепро-
дуктов в страны ЕС, в преддверии чего нефтяные 
компании опасались ухудшения ситуации с по-
грузкой в восточном направлении, грузопоток на 

котором резко усилится (см. „Ъ“ от 30 января). При 
этом в ОАО РЖД отмечают, что погрузка нефтепро-
дуктов назначением на дороги Восточного поли-
гона в январе составила 2,3 млн тонн, что на 2,1% 
больше, чем годом ранее, причем растет погрузка 
и на экспорт (на 4,8%), и на внутренний рынок (на 
0,8%), но терминалы Дальнего Востока и юга не вы-
полняют нормативы по выгрузке.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
отмечает, что сейчас сложился острый дефицит 
нефтебензиновых цистерн. Задействованный в пе-
ревозках парк цистерн в декабре 2022 года соста-
вил рекордные 172,1 тыс. единиц, или 92,3% от об-
щего парка. Он поясняет, что резервуарный парк на 
большинстве НПЗ ограничен и цистерны зачастую 
используются как хранилища на колесах, чтобы не 
менять производственную программу НПЗ при со-
кращении спроса (также хранение нефтепродуктов 
будет осуществляться в резервуарах терминалов 
или на танкерах). При этом в текущей ситуации, 
пока новые маршруты экспорта нефтепродуктов 
в условиях санкций не отстроены, многие участни-
ки рынка считают рискованным заказывать новые 
цистерны. Для оперлизинговых компаний в те-
кущей ситуации, по мнению господина Бурмис-
трова, разумно выйти из парка нефтеналивных 
цистерн и инвестировать средства в более предска-
зуемые сегменты рынка подвижного состава.

Наталья Скорлыгина

«Атлант» сбросил цистерны
Парк выкупают профильные операторы

Займы возвращаются досрочно
Граждане предпочитают не оставаться у МФО в должниках

Мы зажаты между 
тарифом и рыночной 

стоимостью топлива —  
как угля, так и мазута.  
Так как Дальний Восток 
близок к иностранным 

потребителям, мы сильно 
начинаем на себе 

чувствовать рост цен, 
допустим, в Китае

— Виктор Хмарин, 
глава «РусГидро», 6 сентября 2022 года
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Банкиры в очередной раз обра-
тились к властям, в частности 
к ФНС, чтобы урегулировать во-
прос корректного подтвержде-
ния статуса мобилизации заем-
щика. У кредитных организа-
ций и раньше возникало мно-
го вопросов относительно под-
тверждения статуса участника 
военных действий на Украине  
и факта гибели. Эти данные 
нужны для предоставления 
льгот по кредиту или его списа-
ния. На начало года, по данным 
ЦБ, мобилизиованным офор-
мили каникулы по кредитам 
на 63,6 млрд руб.

Спустя почти год после начала 
военных действий на Украине и бо-
лее четырех месяцев с момента объ-
явления мобилизации в России 
у банков сохраняются проблемы 
с подтверждением статуса военно-
служащих и мобилизованных гра-
ждан, которым положены льготы по 
кредитам. Так, Ассоциация россий-
ских банков (АРБ) 2 февраля опу-
бликовала письмо в Федеральную 
налоговую службу (ФНС) «О подтвер-
ждении информации о военнослу-
жащих». Ряд писем по сходным про-
блемам АРБ уже направляла в ФНС, 
Минобороны и ЦБ.

Как следует из свежего докумен-
та, полученная от ФНС обратная 
связь не прояснила поставленные 
АРБ вопросы. Банки, в частности, 
просят налоговиков уточнить, будет 
ли ФНС предоставлять им подтвер-
ждение сведений о факте прохожде-
ния военной службы в отношении 
заемщиков, являющихся военно-
служащими, и о фактах прекраще-
ния участия в СВО. Ранее ФНС по-
ясняла банкирам, что Минобороны 
передает в службу сведения именно 
о мобилизованных лицах.

Для участников военных дей-
ствий на Украине и мобилизован-
ных граждан, согласно 377-ФЗ, пред-
усмотрены кредитные каникулы. 
По закону, льготный период не мо-
жет быть установлен ранее 21 сен-
тября 2022 года. С этого момента по 
конец 2022 года льготу применили 
к 167,6 тыс. кредитных договоров во-
еннослужащих и/или членов их се-
мей на общую сумму 63,6 млрд руб. 
Еще по 400 кредитам на 396 млн руб. 
получили каникулы мобилизован-
ные владельцы малого и среднего 
бизнеса. Кроме того, приостановле-
но взыскание долгов с призванных 
в рамках мобилизации граждан. 
В случае гибели военнослужащего 
или получения инвалидности пер-
вой группы обязательства по кре-
дитному договору прекращаются.

За льготами можно обратиться 
в банк до конца 2023 года, прило-

жив подтверждающие документы. 
В этот момент и возникают пробле-
мы. Как пишет АРБ, для подтвержде-
ния факта мобилизации заемщика 
представляется копия справки из 
военкомата, но при проверке пу-
тем обращения в ФНС банк нередко 
получает ответ, что «соответствую-
щий заемщик не является мобили-
зованным». 

Непонятно, можно ли банкам 
в таком случае считать ответ ФНС 
основанием для отказа заемщику 
в предоставлении льгот нужно об-
ращаться в какой-либо иной упол-
номоченный орган, спрашивают 
в АРБ у ФНС. По словам вице-пре-
зидента другой банковской ассо-
циации — АБР (Ассоциация бан-
ков «Россия») — Алексея Войлукова, 
ФНС предоставляет сведения толь-
ко по мобилизованным и только по 
началу мобилизации, военнослу-
жащие и контрактники — это за-
крытая информация Минобороны.

Еще осенью 2022 года АРБ писала 
в Минобороны, что банки не имеют 
возможности проверить факты вы-
дачи предъявляемых заемщиками 
или их представителями докумен-
тов и действительность указанных 
в них событий с использованием 
официальных открытых источни-
ков информации.

«Документы зачастую изготав-
ливаются не на бланках и/или не 
содержат печатей, или в форме не 
заверенных надлежащим обра-
зом копий (или заверенных ли-
цами, чьи полномочия и/или под-
линность подписи установить не 
представляется возможным)»,— 
поясняли в АРБ. Тогда же банки 
столкнулись и с тем, что при про-
верке паспортов погибших военно-
служащих на сайте МВД поступают  
ответы, что соответствующие па-
спорта среди недействительных не 
значатся или информация о них от-
сутствует.

Как поясняет управляющий 
партнер ЮК ШАГИ Андрей Шар-
ков, в случае гибели или получе-
ния травмы военнослужащим ко-
мандир воинской части, в которой 
служил или к которой был прико-
мандирован пострадавший, прово-
дит расследование. «Близкие род-
ственники пострадавшего вправе 
обратиться к командиру части и по-
лучить от него информацию об об-
стоятельствах получения травмы 
или наступления смерти,— гово-
рит он.—Такие справки выдают во-
енные комиссариаты». Однако, по-
лагает эксперт, взаимодействие 
с ними, вероятнее всего, пока недо-
статочно отлажено.

Ольга Шерункова,  
Максим Буйлов

Мобилизации  
не хватает  
статуса
Участники СВО  
не всегда могут получить  
льготы по кредитам  
из-за отсутствия информации

364 миллиарда 
рублей
составил портфель  
микрозаймов  
по итогам девяти  
месяцев 2022 года
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Из-за снижения спроса на жи-
лье девелоперы стали осторож-
нее подходить к покупке участ-
ков под застройку, что уже при-
вело к сокращению по итогам 
прошлого года сделок в этом 
сегменте на 15–20%. Вклады-
ваться в приобретение пло-
щадок готовы в основном за-
стройщики, нарастившие при-
быль на волне ажиотажных 
продаж, и региональные иг-
роки. Но их ценовые ожида-
ния часто расходятся со стои-
мостью предложения, поясня-
ют консультанты. На этом фоне 
объем инвестиций в участки 
в этом году останется ограни-
ченным.

Совокупный объем инвести-
ций в покупку площадок под де-
велопмент в 2022 году сократил-
ся на 14,7% год к году, до 219,24 млрд 
руб., подсчитали в NF Group. В об-
щем объеме вложений в недвижи-
мость, по данным консультан-
тов, доля площадок за год сократи-
лась с 64% до 45%. В CORE.XP говорят 
о снижении инвестиций в площад-
ки в 2022 году на 20%, до 183 млрд 
руб., а доли участков в структуре 
вложений — с 56% до 42%. В Niko-
liers отметили, что на покупку зем-
ли в 2022 году пришлось 51,5% ин-
вестиций против 72% годом ранее.

Снижение спроса на площад-
ки руководитель отдела инвес-
тиций и рынков капитала CORE.
XP Ирина Ушакова связывает 
с ростом стоимости кредитова-
ния и снижением спроса на жи-
лье. По данным Росреестра, по ито-
гам прошлого года в Москве зареги-
стрировано 85 тыс. договоров доле-
вого участия, что на 14% меньше, 
чем годом ранее.

Управляющий партнер NF Group 
Алексей Новиков говорит, что 
доля площадок в общем объеме ин-
вестиций размывается и за счет вы-

сокой активности в других сегмен-
тах. Из-за ухода с рынка иностран-
ных компаний появились предло-
жения качественных готовых про-
ектов, указывает он. По данным 
NF Group, общий объем инвестиций 
в недвижимость в 2022 году вырос 
на 21% год к году, до 487,2 млрд руб. 
Директор департамента девелоп-
мента земли Nikoliers Тимур Рыв-
кин обращает внимание на вы-
сокую базу 2021 года, ставше-

го рекордным по объему вложе-
ний в площадки на фоне льготных 
ипотечных программ и восстанов-
ления после пандемии.

Исполнительный директор 
Glincom Иван Татаринов подтвер-
дил, что девелоперы сейчас ме-
нее активно рассматривают новые 
площадки: «Спрос просел, реализа-
ция проектов уже не выглядит так 
безупречно, как раньше». В целом 
по рынку можно отметить некото-
рое снижение активности, согласен 
вице-президент ГК «Страна деве-
лопмент» Александр Гуторов. Вла-
делец IQ Estate Юнна Эрвиц счита-
ет, что покупать участки могут деве-
лоперы, реализовавшие проекты 
на волне спроса в 2021–2022 годах. 
Основатель ГК «Мангазея» Сергей 
Янчуков говорит, что верит в ры-
нок недвижимости, и его компа-
ния в этом году планирует закрыть 
минимум две сделки. Управляю-
щий директор группы «Самолет» 

Владимир Комар также заявил, что 
группа смотрит площадки в Москве 
и регионах и доля последних в пор-
тфеле будет расти.

Председатель совета директоров 
«Бест-Новострой» Ирина Доброхо-
това отмечает несоответствие це-
новых ожиданий продавцов и по-
тенциальных покупателей площа-
док под застройку в Москве. По 
ее  словам, из-за снижения доходно-
сти продать часть земельного пор-
тфеля готовы лидеры рынка, но рас-
сматривают эти участки в основ-
ном региональные девелоперы. 
А последние часто не готовы вхо-
дить в проекты с меньшей доходно-
стью, чем в родном регионе, где те, 
как правило, обладают админист-
ративным ресурсом, говорит госпо-
жа Доброхотова. Коммерческий ди-
ректор Optima Development Дмит-
рий Голев подтверждает, что стои-
мость большинства участков с уче-
том платы за смену вида разрешен-
ного использования сегодня чрез-
мерно велика.

В том, что интерес застройщи-
ков к площадкам вырастет в 2023 
году, Ирина Ушакова сомневается. 
По ее прогнозам, в недвижимость 
в целом может быть вложено около 
300 млрд руб., из которых 200 млрд 
руб.— в коммерческие объекты. 
«Процесс ухода иностранных соб-
ственников продолжается, и инве-
сторы в меньшей степени сфоку-
сированы на приобретении пло-
щадок»,— говорит эксперт. Алек-
сей Новиков считает, что доля пло-
щадок в объеме инвестиций сохра-
нится на уровне 40–50%. А управля-
ющий партнер «Метриума» Надежда 
Коркка напоминает, что по строи-
тельному циклу от покупки участка 
до начала продаж обычно проходит 
около трех лет и большинство теку-
щих сложностей перестанут быть 
актуальны.

Александра Мерцалова

Девелоперы 
не участились
Спрос на землю под новые проекты упал

Лидирующую позицию в сегмен-
те занял Telegram — 49% от общего 
объема выплат (годом ранее на него 
приходилось 18%). Доля «ВКонтакте» 
выросла с 13% до 20%.

Расходы на продвижение через 
YouTube-блогеров выросли с 1,69% до 
3,57% (YouTube ограничил монетиза-
цию для российских пользователей, 
но рекламодатели напрямую поку-
пают рекламу у YouTube-блогеров).

Участники рынка рекламы под-
тверждают спад сегмента по итогам 
года. В «Адмитад Россия» считают, что 
ситуация еще хуже и падение превы-
сило 20% «даже по консервативным 
подсчетам».

По данным РА SA Media, речь идет 
о 10–20%. «Мы считаем ключевым фак-
тором блокировку Instagram»,— гово-
рит исполнительный директор ком-
пании Никита Прибыловский. При-
знание Meta экстремистской привело 
к тому, что в Instagram остался только 
малый и средний бизнес, TitTok фак-
тически ушел с рынка, крупнейшие 
блогеры YouTube объявлены иноа-
гентами, говорит заместитель управ-
ляющего директора OKKAM Creative 

Андрей Коваль: «Инвентарный фак-
тор оказал ключевое влияние».

«Повышенная активность созда-
телей контента в Telegram и „ВКон-
такте“ не смогла перекрыть общий 
спад»,— отмечает руководитель 

партнерской сети Екатерина Бибик. 
В пресс-службе «ВКонтакте» „Ъ“ уточ-
нили, что выручка пабликов, ис-
пользующих инструменты монети-
зации соцсети, в 2022 году увеличи-
лась на 87% год к году.

На этот год рынок смотрит тем не 
менее с оптимизмом. В 2023 году от-
расль вернется к темпам роста преды-
дущих периодов и «значительно пре-

высит их», полагают в Perfluence. «Ры-
нок разогрелся, и доходы блогеров 
растут на 10–15% ежемесячно, этому 
способствует спрос на короткие вер-
тикальные видео и бюджеты китай-
ских компаний, которые считают та-
кую рекламу эффективным ресур-
сом»,— также оптимистичен осно-
ватель рекламного агентства Digi-
tal Church Марк Хлуднев. Андрей Ко-
валь в то же время не верит, что в 2023 
году доходы инфлюенсеров смогут 
достичь уровня 2021 года: «Ключевая 
проблема в инвентаре, а не в спросе».

В 2023 году на рынок будет оказы-
вать влияние новое регулирование, 
а именно закон о маркировке рекла-
мы, который обязывает блогеров по-
мечать как рекламу каждое оплачен-
ное размещение, напоминают экс-
перты. Пока новые требования не 
все исполняют в полной мере, до-
бавила руководитель отдела марке-
тинга в социальных сетях OMD OM 
Group Анна Козырева. Влияние на 
рынок, надеется исполнительный 
директор Havas Media (группа АДВ) 
Елена Ермакова, окажут усиление 
локальных бизнесов и возврат к ак-
тивности глобальных брендов.

Валерия Лебедева

Лидеры менее
с1

На третий год действия закона 
«О цифровых финансовых ак-
тивах…» право выпускать ЦФА 
получила четвертая организа-
ция — Альфа-банк. До сих пор 
этот рынок не выходит за рам-
ки тестирования, хотя общий 
объем выпущенных продук-
тов превысил 1 млрд руб. К тому 
же полноценно не заработал 
и вторичный рынок, в том чи-
сле из-за отсутствия операторов 
обмена ЦФА.

Банк России 2 февраля включил 
в реестр операторов информацион-
ных систем (ОИС) Альфа-банк, ко-
торый стал четвертым участником 
рынка, который получил право выпу-
скать цифровые финансовые активы 
(ЦФА). Это произошло спустя год по-
сле включения в реестр первой ком-
пании («Атомайз», см. „Ъ“ от 4 октября 
2022 года) и почти одиннадцать меся-
цев после включения в реестр двух 
других операторов (Сбербанк и «Лай-
тхаус», см. „Ъ“ от 18 марта 2022 года).

Как рассказал директор по иннова-
циям банка Денис Додон, «Альфа-банк 
станет первым эмитентом на своей 
платформе и выпустит денежное тре-
бование», а первыми, кому будут пред-
ложены ЦФА, будут клиенты банка 
и брокера «Альфа-Инвестиции».

• По оценке „Ъ“ на основе данных 
ОИС, на начало февраля было зареги-
стрирован 21 выпуск ЦФА потенци-
альным объемом свыше 1,2 млрд руб. 
При этом больше чем у половины вы-
пусков объем не превысил 1 млн руб. 
Базовыми активами выступают 
драгоценные металлы или права де-
нежных требований. Сроки обраще-
ния ЦФА составляют, как правило, 
1,5–3 месяца. Лишь предельный срок 
выпуска «золотых» ЦФА Сбербанка 
установлен в пять лет (до 1 января 
2028 года).

Альфа-банк также планирует раз-
мещать ЦФА на права денежных 
требований и ЦФА, токенизирую-
щие физические активы, в том чи-
сле драгметаллы. Во втором случае 
это «гибридные активы», «которые 
оцифровывают физический актив 
и позволяют инвестору получить 
либо денежное требование, привя-
занное к его цене, либо сам физиче-
ский актив, придавая ему ликвид-
ность», поясняет господин Додон.

«Атомайз» и «Лайтхаус» также пла-
нируют развивать ЦФА на базе де-
нежных требований. При этом «Ато-
майз» собирается предложить инве-
сторам ЦФА на бриллианты, а также 
ЦФА на квадратный метр недвижи-
мости, заявила гендиректор компа-
нии Екатерина Фроловичева. В отно-
шении выпуска ЦФА в виде денеж-
ных требований у компании достиг-
нута договоренность о секьюритиза-
ции портфеля кредитов банка и пор-
тфеля дебиторской задолженности 
факторинговой компании. «Лайт-
хаус» планирует провести в февра-
ле «значительные по объему выпу-
ски» как в рублях, так и в китайских 
юанях (один выпуск был в прошлом 
году, см. „Ъ“ от 2 декабря 2022 года).

Как сообщили „Ъ“ в Банке Рос-
сии, в настоящее время на рассмо-
трении находится несколько хода-
тайств на включение в реестры ОИС 
и операторов обмена ЦФА. Компа-
ния «Мастерчейна» ожидает включе-
ния в реестр ОИС в первом квартале. 
При этом у нее сохраняются догово-
ренности с будущими эмитентами 
ЦФА — «ВТБ-Факторинг» (ранее выку-
пила один выпуск ЦФА), «Джи-групп» 
(ранее разместила один выпуск ЦФА) 
и рядом других, отметил гендирек-
тор компании Иван Оперчук.

На Московской бирже в числе пи-
лотных проектов рассматривают вы-

пуск ЦФА «на короткие права требо-
ваний к крупным корпорациям».

Однако интерес к включению 
в реестр операторов обмена ЦФА, 
судя по всему, снижается, тем более 
что организации, подавшие заявле-
ния еще два года назад, до сих пор 
туда не попали. «Лайтхаус» (партнер 
«Трансмашхолдинга») не видит эко-
номического смысла в роли операто-
ра обмена для развития рынка ЦФА, 
говорит ее гендиректор Денис Иор-
даниди. Так, компания в ближайшее 
время ожидает согласование ЦБ воз-
можности проведения сделок через 
номинальный счет, что позволит для 
эмитента и инвестора проводить мо-
ментальные автоматические расче-
ты по сделкам. Альфа-банк не пода-
вал заявления на включение в этот 
реестр.

При этом эксперты указывают, 
что процесс формирования рын-
ка ЦФА идет неспешно. Как отмеча-
ет управляющий партнер GMT Le-
gal Андрей Тугарин, за два года дей-
ствия профильного закона в реестр 
операторов включили только четы-
ре организации, являющиеся круп-
ными игроками, «которые могу по-
зволить себе зайти на не самый раз-
витый рынок». Активность выпуска 
ЦФА минимальная, сделки носят 
единичный характер.

По мнению СЕО и основателя Bi-
tOK Дмитрия Мачихина, «ЦФА — 
сложный, перегруженный юридиче-
ски, неликвидный способ оцифров-
ки ценных бумаг». Для создания пол-
ноценного рынка в первую очередь 
необходимы ликвидность активов 
и появление инвесторов. Постепен-
но, считает господин Тугарин, рынок 
может выйти за рамки «искусствен-
ного оборота активов», но пока для 
этого «нет реальных предпосылок».

Ксения Куликова

Цифра застыла на тесте
Компании и банки лишь пробуют рынок ЦФА

Банк «Траст», так и не добив-
шись взыскания долга пример-
но на 3 млрд руб. с компании 
«Вандеркинд», управляющей се-
тью магазинов детских товаров 
Hamley’s, решил обанкротить 
ее. Банк таким образом пыта-
ется поставить точку в затянув-
шемся судебным споре с ком-
панией Александра Мамута. 
По мнению юристов, сейчас нет 
оснований для удовлетворения 
заявления о несостоятельности 
продавца игрушек, но не исклю-
чено, что они могут появиться 
после завершения череды раз-
бирательств в судах. 

Банк непрофильных активов 
«Траст» 2 февраля уведомил, что на-
мерен обратиться в суд с заявлени-
ем о банкротстве АО «Вандеркинд», 
управляющего российскими мага-
зинами международной сети мага-
зинов детских игрушек Hamley’s, об-
наружил „Ъ“ в реестре сведений на 
портале «Федресурс». «Вандеркинд» 
входит в группу компаний Ideas4Re-
tail. В 2019 году „Ъ“ сообщал, что 90% 
Ideas4Retail принадлежит A&NN In-
vestments бизнесмена Александра 
Мамута. Компания владеет эксклю-
зивными правами на развитие в Рос-
сии сети магазинов Hamley’s.

В пресс-службе «Траста» сообщи-
ли „Ъ“, что решение банка связа-
но с неисполнением заемщика обя-
зательств по кредитному договору 
и отсутствием альтернативных ва-
риантов урегулирования задолжен-
ности. В Ideas4Retail и исполнитель-
ный директор A&NN Investments 
Надежда Ермакова не ответили на 
запрос „Ъ“.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
выручка АО «Вандеркинд» в 2021 
году составила 991 млн руб., чистая 
прибыль — 20 млн руб. В 2017–2020 
годах компания была убыточной. 

Сегодня, по данным сайта рос-
сийского Hamley’s, работают только 
две точки продаж сети: в торговом 

центре «Океания» в Москве и в «Мо-
реМолл» в Сочи. Как ранее сооб-
щал „Ъ“, с начала 2023 года магази-
ны Hamley’s в четырех московских 
торгцентрах открылись под новым 
названием — «Винни». Одноимен-
ную сеть магазинов детских товаров 
также развивает Ideas4Retail. В ян-
варе был закрыт и флагманский ма-
газин Hamley’s в Центральном дет-
ском магазине (ЦДМ) на Лубянке (см. 
„Ъ“ от 16 января).

Начиная с 2021 года, «Траст» 
и «Вандеркинд» ведут судебные 
разбирательства, связанные с до-
говором кредитной линии, подпи-
санным сторонами в феврале 2017 
года. Так, суды отклонили иски «Тра-
ста» по взысканию с «Вандеркинда» 
около 2,6 млрд руб. долга по креди-
ту, а также почти 499 млн руб. прос-
роченных обязательств по основно-
му долгу. 

В то же время в июле 2021 года 
по иску «Вандеркинда» и Алек-
сандра Мамута суд перенес упла-
ту обязательного платежа по кре-
диту в 500 млн руб. до конца 
2022 года. В конце января теку-
щего года Арбитражный суд Мо-

сквы вновь пролонгировал дого-
вор уже до конца 2024 года. Кроме 
того, в декабре 2022 года суды в двух 
инстанциях удовлетворили иск 
«Вандеркинда» о взыскании с «Тра-
ста» около 1,5 млрд руб. убытков 
в виде упущенной выгоды из-за отка-
за банка продолжать кредитование. 

Учитывая эти обстоятельства, суд 
может отказать в удовлетворении за-
явления «Траста» о признании «Ван-
деркинда» несостоятельным, счита-
ет адвокат NSP Арам Григорян. Ад-
вокат и партнер правового бути-
ка K’AMELAWT Анастасия Шамши-
на также не исключает, что, вероят-
но, дело о банкротстве компании бу-
дет отложено до вынесения судом 
кассационной инстанции решения 
по иску «Вандеркинда» о взыскании 
с банка 1,5 млрд руб. 

Сейчас в Арбитражном суде Мо-
сквы рассматривается еще один иск 
«Траста» — о взыскании с «Вандер-
кинда» 2,4 млрд руб. Заседание по 
делу назначено на 16 февраля. Если 
этот иск будет удовлетворен и от-
ветчик не погасит задолженность, 
то у банка уже появятся основания 
для обращения с заявлением о при-
знании должника банкротом, го-
ворит адвокат адвокатского бюро 
«Интеллектуальный капитал» Ири-
на Каплун.

При этом сейчас «Вандеркинд» 
старается показать, что не имеет 
внешних признаков неплатеже-
способности, считает Арам Григо-
рян. На это, по его словам, указыва-
ет тот факт, что компания пытается 
урегулировать более мелкие пре-
тензии, например с ЦДМ на Лубян-
ке. В случае же введения процеду-
ры банкротства, заключает юрист, 
«Траст» сможет реализовать залоги 
акций и имущество компании с тор-
гов или оставить залоговое имуще-
ство себе, если торги будут призна-
ны несостоявшимися.

Алина Савицкая,  
Анатолий Костырев

Банкротство —  
не игрушки
Сеть магазинов Hamley’s в РФ  
заподозрили в несостоятельности

Деньги для меня — 
это способ  

самореализации,  
способ сделать  

какой-то проект
— Александр Мамут,
бизнесмен, в интервью  

программе «Познер» в 2017 году

Ц И Т А Т А

15 миллиардов 
рублей
составил оборот рынка 
инфлюенс-маркетинга 
по итогам 2022 года, 
по данным платформы 
Perfluence

102 миллиона 
 квадратных метров
жилья построено в РФ 
в 2022 году,  
по данным Росстата
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тенденции / нефтяной рынок

Максим Малков,
партнер практики стратегического 
и операционного консалтинга Kept

Введение потолка цен на нефтепро-
дукты вкупе с эмбарго приведет к си-
туации, аналогичной с нефтью. Евро-
пейский рынок составлял весомую 
часть направлений экспорта россий-
ского топлива, в частности дизтопли-
ва, доля которого в декабрьских по-
ставках была порядка 60%. Перера-
спределение логистических потоков 
и поиск новых рынков сбыта нефте-
продуктов может спровоцировать 
временное снижение объемов пере-
работки в России. При этом часть вы-
падающих объемов нефти, использо-
вавшейся в российской переработке, 
возможно, уйдет на экспорт. 

Российское дизтопливо играло 
существенную роль в структуре ев-
ропейского импорта — примерно 
40%, по данным за декабрь. Сказать 
точно, как отреагирует рынок 
на прекращение поставок, пока за-
труднительно. Высвободившуюся 
нишу готовы занять Саудовская Ара-
вия, ОАЭ, Кувейт и США. Так, де-
к абрьские поставки топлива 
из США в Европу составили 660 тыс. 
тонн, на 70% превысив ноябрьские. 
Однако заменить российское топли-
во полностью не получится. Европа 
в любом случае будет получать рос-
сийские нефтепродукты либо путем 

реэкспорта через третьи страны, ли-
бо из переработанной Китаем и Ин-
дией российской нефти. Так, Китай 
увеличил в 2023 году экспортные 
квоты на бензин и дизтопливо 
на 46%. Это может оказать значитель-
ное давление на цену поставляемых 
Россией нефтепродуктов: Китай бу-
дет экспортировать собственное то-
пливо, произведенное из россий-
ского сырья, а российский бензин 
и дизтопливо покупать для дальней-
шей перепродажи или внутреннего 
потребления. 

Российские нефтекомпании пред-
принимают шаги по сохранению 
объема поставок нефтепродуктов. 
За прошлый год Россия нарастила 
экспорт дизтоплива в Турцию на 27%, 
а в Марокко — более чем в 11 раз 
(до 735 тыс. тонн). С начала года в эти 
страны Россия поставила около 590 
тыс. тонн топлива. Также планирует-
ся решить вопрос о поставках нефте-
продуктов в Пакистан и другие раз-
вивающиеся страны. Таким образом, 
мы будем наблюдать рост экспорта 
нефтепродуктов из РФ в Азию и Аф-
рику, по аналогии с нефтью. 

С учетом эмбарго ЕС на россий-
ские энергоносители сохраняется уг-
роза сокращения профицита торго-
вого баланса и бюджетных доходов. 
Риск недополучения доходов может 
составить более 2% ВВП с учетом за-
ложенной в бюджет 2023 года сред-
негодовой цены Urals $70,1 за бар-
рель. Государству потребуется ком-
пенсировать выпадающие объемы 
доходов. Это уже коснулось рядовых 
россиян — тарифы на газ выросли 
на 8,5% с декабря 2022 года, а акциз 
на топливо увеличился на 4%. 

ОПЕК не вводит дополнительные 
ограничения на добычу поскольку 
прогнозирует поддержание цен рас-
тущим спросом в Китае, чему спо-
собствует отмена ряда ковидных ог-
раничений. Также свой вклад вно-
сит растущий после пандемии объ-
ем авиаперевозок. При таком рас-
кладе излишний рост цен на нефть 
в случае сокращения добычи может 
усугубить ситуацию со спросом 
на фоне угрозы рецессии в мировой 
экономике. 

По этой же причине США не стре-
мятся установить слишком низкий 
«потолок» цены на Urals, который 
сейчас находится на уровне $60 
за баррель. В их интересах, чтобы 
Россия продолжала добычу и осу-
ществляла поставки нефти на миро-
вой рынок. Иначе существенное вы-
падение объемов нефти и нефтепро-
дуктов резко подстегнет цены на них 
как в мире, так и внутри США, что не-
выгодно для поддержания социаль-
но-экономического благосостояния 
в условиях замедления экономиче-
ского роста. Свидетельством тому 
служит ослабление санкций США 
в отношении Венесуэлы.

Европа получит неф-
тепродукты РФ либо 
через третьи страны, 
либо из переработан-
ной Китаем и Индией 
российской нефти

цена  
вопроса

В конце 2022 года страны 
Запада решили приме‑
нить против России 
 прежде невиданный 
в мировой практике ин‑
струмент — потолок цен 
на экспортные партии 
российской нефти и неф‑
тепродуктов. Прогнозы 
о сокращении добычи 
и экспорта российской 
нефти пока не оправда‑
лись, однако доходы бюд‑
жета РФ оказались под уг‑
розой из‑за снижения цен 
Urals за счет увеличения 
дисконтов к Brent. По дан‑
ным „Ъ“, теперь россий‑
ские власти хотят при‑
вязать расчет нефтяных 
налогов к цене Brent, что 
должно побудить нефте‑
компании либо сокра‑
щать дисконты, либо от‑
давать больше налогов.

Два месяца, прошедшие 
с момента введения Западом 
потолка цен на экспорт рос-
сийской нефти,— вполне до-
статочный период для того, 
чтобы подвести промежуточ-
ные итоги применения это-
го беспрецедентного форма-
та санкций против крупней-
шей отрасли экономики РФ.

Главной целью потолка 
власти стран Запада, в част-
ности Минфин США, объяв-
ляли ограничение доходов 
российского бюджета. Пото-
лок для нефти Urals был уста-
новлен на уровне $60 за бар-
рель с 5 декабря 2022 года, 
а с 5 февраля вступит в силу 
потолок на нефтепродукты. 
Если цена в порту отгрузки 
превышает это значение, 
компании стран G7 и ЕС 
не имеют права предостав-
лять для операций с россий-
ской нефтью свои танкеры 
и другие услуги, в том числе 
страхование. Предполага-
лось, что применение потол-
ка вкупе с введением ЕС эм-
барго на импорт нефти из РФ 
приведет к снижению объе-
мов экспорта российской 
нефти, при этом цена экспор-
та останется ограниченной, 
и в результате доходы россий-
ского бюджета упадут.

Российские власти, со сво-
ей стороны, заявляли, что 
потолок не окажет влияния 
на доходы страны, а только 
разбалансирует мировой 
нефтяной рынок. В конце де-
кабря 2022 года президент 
Владимир Путин говорил, 
что никакого ущерба бюдже-
ту РФ нанесено не будет. 
«Цель понятна наших геопо-
литических оппонентов 
и противников — ограни-
чить доходы российского 
бюджета, но мы не теряем 
ничего от этого потолка. По-
терь для российского ТЭКа 
и для экономики бюджета 
нет — никаких потерь нет, 
потому что мы по этим це-
нам и продаем»,— заверял 
господин Путин.

На практике — как это бы-
ло и с прежними масштабны-
ми санкциями против эконо-
мики РФ — результат пока 
расходится с ожиданиями 
как той, так и другой стороны.

Нефть дырочку 
найдет
Если страны Запада рассчи-
тывали на снижение добычи 
и экспорта нефти РФ, то пока 
эти ожидания совершенно 
не оправдываются. По дан-
ным „Ъ“, в ноябре 2022 года, 
до введения потолка и эмбар-
го ЕС, Россия в среднем добы-
вала 1,487 млн нефти в сутки 
(10,9 млн баррелей в сутки). 
В декабре добыча практиче-
ски не изменилась, составив 
1,486 млн тонн в сутки. В янва-
ре добыча, по предваритель-
ным данным, лишь немного 
снизилась — до 1,481 млн 
тонн в сутки, или менее чем 
на 0,4% по сравнению с ноя-
брем 2022 года.

Экспорт же российской 
нефти даже растет. В декабре 
отгрузки на экспорт понача-
лу снизились на 5,7% по срав-
нению с ноябрем, до 592 тыс. 
тонн в сутки. Однако в янва-
ре, по предварительным дан-
ным, экспорт увеличился 
примерно до 650 тыс. тонн 
в сутки, что на 9,8% выше 
уровня декабря и на 3,5% вы-
ше уровня ноября 2022 года.

Одна из основных при-
чин, позволивших россий-
ским нефтекомпаниям со-
хранить объемы добычи,— 
падение цен на Urals за счет 

у в е л и ч е н и я  д и с к о н т а 
к Brent, в результате чего це-
на нефти в портах европей-
ской части РФ оказалась зна-
чительно ниже потолка. Так, 
по данным Минфина РФ, 
средняя цена Urals, которая 
в ноябре 2022 года составля-
ла $66,47 за баррель (то есть 
была выше потолка), в декаб-
ре упала до $50,47, а в янва-
ре — до $49,48. Потолок уста-
новлен для цены FOB, то есть 
для чистой цены нефти 
в порту отгрузки (в отличие 
от цены CIF, включающей 
стоимость страхования 
и фрахта) ,  напоминает 
юрист адвокатского бюро 
«Казаков и партнеры» Стани-
слав Дабижа. Так как сейчас 
цена Urals ниже потолка, 
российские компании могут 
по-прежнему полноценно 
пользоваться западным 
фрахтом и страхованием, по-
скольку в таком случае их за-
падные контрагенты не на-
рушают санкции.

Юрист также отмечает, 
что российские нефтекомпа-
нии находят способы обхода 
эмбарго ЕС, в том числе при-
меняя схемы смешивания 
своей нефти с сырьем из дру-
гой страны для сокрытия 
российского происхожде-
ния. По словам источника 
„Ъ“ среди трейдеров, практи-
куются схемы смешивания 
российской нефти в резерву-
арах в Азии и на Ближнем 
Востоке. Также источники 
„Ъ“ говорят о существовании 
схем свопов с компаниями 
из дружественных стран, 
благодаря которым де-факто 
российская нефть попадает 
в Европу. Подобные схемы 
позволяют европейским 
странам продолжать заку-
пать российскую по проис-
хождению нефть, так как 
найти ей полноценную заме-
ну сложно. При этом удоро-
жание логистики и расходы 
на смешивание нивелиру-
ются дисконтами на Urals.

Для того чтобы пользо-
ваться услугами европейских 
судовладельцев и страховате-
лей в условиях потолка, по-
рой используются «прокла-
дочные» компании. «Сущест-
вует формально не связан-
ный, но контролируемый 
российской нефтекомпани-
ей трейдер в таких юрисдик-
циях, как ОАЭ, Оман, Бах-
рейн, в основном выбирают-
ся наиболее благоприятные 
с точки зрения налогового за-
конодательства юрисдик-

ции»,— рассказывает один 
из собеседников „Ъ“. «Далее 
трейдер заключает контракт 
на закупку нефти или нефте-
продуктов с российским про-
изводителем или с россий-
ским юрлицом-трейдером, 
и в данном контракте отсутст-
вуют какие-либо положения 
об ограничении цены, то есть 
это обычный закупочный до-
говор,— говорит он.— Даль-
нейшая перепродажа идет 
уже на тех лиц, которые 
должны в контракте пропи-
сать ценовой потолок. В ре-
зультате „компания-проклад-
ка“ фактически берет на себя 
убыток, однако это времен-
ное юрлицо, которое может 
функционировать, напри-
мер, в течение года, а далее 
этот убыток закрывается пе-
рекрестными сделками 
по другим видам деятельнос-
ти либо компания просто пу-
скается в утиль».

Бюджет оказался 
с дыркой
Если потолок не повлиял 
на объем добычи и экспорта 
российской нефти, он, 
по меньшей мере косвенно, 
привел к существенному 
снижению нефтегазовых до-
ходов бюджета из-за роста ди-
сконтов Urals. Минфин пока 
не публиковал данные 
по нефтегазовым доходам 
в январе, однако в декабре 
объем НДПИ на нефть упал 
на 10% по сравнению с ноя-
брем, до 474,8 млрд руб. При 
этом Минфин в январе впер-
вые с 2020 года вернулся 
к продаже валюты в размере 
54,5 млрд руб. из-за сниже-
ния объема нефтегазовых до-
ходов ниже базового уровня, 
заложенного в бюджете. На-
помним, в бюджет 2023 года 
заложена средняя цена Urals 
в $70 за баррель, общий объ-
ем нефтегазовых доходов — 
8,9 трлн руб., из которых по-
чти 80% приходится на НДПИ 
на нефть. Если реальные ко-
тировки Urals окажутся вдвое 
ниже, выпадающие доходы, 
по предварительным расче-
там, могут достигнуть 250 мл-
рд руб. в месяц, оценивает Да-
рья Шорина из Kept.

До последнего времени 
российские власти ожидали, 
что потолок сработает иначе 
и приведет к сокращению до-
бычи нефти в РФ при росте 
средних цен ее продажи. Так, 
в бюджет на 2023 год было за-
ложено падение добычи неф-
ти на 8,5% относительно 2022 

года, а также сокращение экс-
порта  неф те пр одук тов 
на 13%, напоминает Борис Си-
ницын из ИК «Ренессанс Ка-
питал». По его мнению, этот 
сценарий сейчас видится 
умеренно консервативным, 
учитывая, что эмбарго ЕС по-
ка не оказало значительного 
влияния на производство 
нефти в России. Вице-премь-
ер Александр Новак прогно-
зировал падение добычи неф-
ти в РФ вследствие потолка 
на 5–7% по итогам года.

Пока российские власти 
не проявляют намерений 
директивно снизить добычу 
ради того, чтобы повысить 
мировые цены на нефть и со-
кратить дисконт Urals. С мо-
мента введения потолка 
прошли уже две встречи 
стран ОПЕК+, в ходе которых 
было принято решение 
не менять добычные квоты.

Котировка,  
покрытая мраком
Стабильность производст-
венных показателей россий-
ских нефтекомпаний на фо-
не декларируемого сниже-
ния стоимости Urals ставит 
вопрос о «справедливом рас-
пределении» бремени санк-
ций между компаниями 
и бюджетом. Основная слож-
ность в том, что сейчас коти-
ровка Urals, по общему при-
знанию собеседников „Ъ“ 
как на рынке, так и в прави-
тельстве, не является уни-
версальным и общепризнан-
ным показателем, и реаль-
ные цены продажи россий-
ской нефти могут существен-
но отличаться от нее.

Котировку Urals историче-
ски рассчитывает агентство 
Argus на основе опроса дан-
ных участников рынка: про-
давцов и покупателей нефти. 
Поскольку до санкций около 
85% поставок российской 
нефти приходилось на Евро-
пу, а рынок Urals был высоко-
ликвидным, то у агентства 
не возникало проблем с рас-
четом котировки. С декабря 
Urals в Европу официально 
вообще не поставляется, а но-
вые покупатели в Индии, Ки-
тае и Ближнем Востоке не го-
товы раскрывать цены сде-
лок. Кроме того, российские 
продавцы в нынешних усло-
виях могут быть заинтересо-
ваны занижать цену первой 
продажи нефти в портах РФ 
как для того, чтобы такие 
сделки не подпадали под по-
толок, так и для снижения на-

логов. По оценкам Argus 
и Platts, дисконт Urals к Brent 
в январе в портах европей-
ской части РФ мог достигать 
даже $40 за баррель. По утвер-
ждению одного из опрошен-
ных „Ъ“ трейдеров, «реаль-
ный» дисконт может состав-
лять около $20 за баррель, 
проверить эти данные невоз-
можно.

Власти РФ пытаются пре-
пятствовать тому, чтобы рос-
сийские нефтекомпании при 
продаже нефти и нефтепро-
дуктов ориентировались 
на потолок. Так, еще в прош-
лом году в ответ на потолок 
цен на нефть Владимир Пу-
тин своим указом ввел запрет 
на продажу российской неф-
ти по контрактам, содержа-
щим ограничения цены. В ян-
варе в продолжение указа 
правительство приняло по-
становление, которое предпо-
лагает механизмы контроля 
за нефтяными сделками (см. 
„Ъ“ от 23 января). Так, ФТС бу-
дет проверять контракты 
нефтекомпаний, а те должны 
будут контролировать, чтобы 
перепродажа нефти до конеч-
ного получателя не была осу-
ществлена с условиями фик-
сации цены. Источники „Ъ“ 
считают такие меры некон-
кретными и недостаточны-
ми, так как стороны сделки 
могут формально не фикси-
ровать в контракте ценовые 
ограничения, при этом сама 
сделка будет соответствовать 
условиям потолка.

Умерьте 
свой дисконт
Больше всего власти интере-
сует, как снизить дисконт 
на Urals и стабилизировать 
нефтяные доходы бюджета. 
В конце января Владимир 
Путин поручил правительст-
ву представить предложения 
по уточнению методики оп-
ределения цен на нефть для 
расчета налогов. На разра-
ботку дается лишь месяц.

По данным „Ъ“, сейчас 
в качестве основного вариан-
та рассматривается полный 
отказ от использования коти-
ровки собственно Urals и пе-
реход на расчет нефтяных на-
логов на базе котировок Brent 
с учетом дисконта и стоимо-
сти фрахта. Несколько источ-
ников „Ъ“ говорят, что размер 
дисконта и стоимости фрахта 
будет носить «директивный 
характер», их будет опреде-
лять государство. По словам 
нескольких собеседников 

„Ъ“, правительство, вероятно, 
будет ежемесячно публико-
вать либо абсолютные, либо 
предельные значения этих 
показателей, и компании 
обязаны будут использовать 
их для расчета НДПИ и НДД. 
Размер дисконта, по мнению 
собеседников „Ъ“, может 
быть ограничен $10 за бар-
рель, а стоимость фрахта — 
$5–10 за баррель: при теку-
щей цене Brent такая коти-
ровка российской нефти для 
расчета налогов составила 
бы $62–67 за баррель, что 
не так далеко от цены Urals, 
заложенной в бюджете.

По мнению собеседников 
„Ъ“, такой подход позволит 
таргетировать цену продажи 
российской нефти и стимули-
ровать компании торговать 
ею по цене, которая выгодна 
для бюджета, так как в про-
тивном случае им придется 
платить больше налогов. При 
этом не исключено, что в ре-
зультате такой политики до-
быча и экспорт нефти в РФ со-
кратятся. По словам одного 
из источников „Ъ“, нефтеком-
пании сейчас оценивают по-
тенциальное влияние этой 
меры. Источники „Ъ“, близ-
кие к нефтекомпаниям, вос-
принимают уход от использо-
вания котировки Urals «оче-
редной мерой для повыше-
ния налоговой нагрузки 
на отрасль, поскольку бюдже-
ту нужны деньги».

В Минфине напомнили 
„Ъ“, что совместно с другими 
профильными ведомствами 
«начали работу по анализу 
различных вариантов изме-
нения текущего порядка оп-
ределения котировок россий-
ской нефти, используемой 
для расчета налогов, с учетом 
изменившихся направлений 
экспортных поставок россий-
ской нефти». «По итогам обсу-
ждения в первом квартале бу-
дет сформировано сбаланси-
рованное решение, учитыва-
ющее интересы государства 
и бизнеса,— заявили в мини-
стерстве, подчеркнув: — Клю-
чевая цель для нас — обеспе-
чить экономически обосно-
ванный уровень бюджетных 
поступлений от нефтяной 
 отрасли».

После введения ЕС в де-
кабре 2022 года эмбарго 
на поставки российской 
нефти котировки Urals 
(NWE — порт нидерландско-
го Роттердама и MED — порт 
сицилийской Аугусты) пра-
ктически перестали сущест-
вовать, напоминает Сергей 
Клубков из «Выгон Консал-
тинг», сорт Urals является ос-
новой для начисления НД-
ПИ и НДД, поэтому Минфи-
ну приходится искать дру-
гой ценовой ориентир для 
расчета налоговой базы. 
По его мнению, Brent и Urals 
исторически взаимосвязан-
ные сорта нефти, при этом 
Urals всегда торговалась с ди-
сконтом к Brent. Поэтому вы-
бор сорта Brent в качестве це-
нового ориентира для начи-
сления налогов легко объяс-
няется, а небольшая величи-
на обсуждаемого дисконта 
(относительно текущей ситу-
ации на рынке) связана с же-
ланием стимулировать экс-
портеров к его минимиза-
ции при продаже нефти 
на экспорт, заключает он.

До сих пор с момента вве-
дения санкций российские 
власти стремились по воз-
можности сохранить рыноч-
ный характер нефтяной отра-
сли и предоставили нефте-
компаниям самим адаптиро-
ваться к изменению ситуа-
ции. Но вопрос налоговых 
поступлений представляется 
слишком важным для госу-
дарства, чтобы ждать, пока 
возникнет новый рынок 
Urals, если это вообще прои-
зойдет. Уже сейчас около 50% 
экспорта нефти идет через 
компании с госучастием, 
и в случае дефицита бюджет-
ных доходов у властей может 
возникнуть сильный со-
блазн контролировать экс-
портные потоки через едино-
го трейдера, как это уже про-
исходит при экспорте газа. 
Подобным образом устроена 
нефтяная отрасль не только 
в других странах, попавших 
под жесткие западные санк-
ции (Венесуэла,  Иран), 
но и в большинстве партне-
ров России по сделке ОПЕК+.

Дмитрий Козлов

Добывай, но проверяй
Санкции могут привести к пересмотру налоговой системы в нефтяной отрасли

НАПРАВЛЕНИЯ ЭКСПОРТА НЕФТИ ИЗ РФ МОРЕМ В ЯНВАРЕ И ДЕКАБРЕ 2022 ГОДА 
(ТЫС. БАРР./СУТКИ)   ИСТОЧНИК: S&P GLOBAL COMMODITIES.

ДОБЫЧА И ПЕРЕРАБОТКА НЕФТИ В РФ
ИСТОЧНИКИ: ДАННЫЕ ЦДУ ТЭК, ДАННЫЕ ТАСС, РАСЧЕТЫ “Ъ”.

ДИНАМИКА ДИСКОНТА НА НЕФТЬ URALS 
В 2022 ГОДУ   ИСТОЧНИКИ: ICE, МИНФИН РФ, РАСЧЕТЫ “Ъ”.

ДИНАМИКА НЕФТЕГАЗОВЫХ ДОХОДОВ 
БЮДЖЕТА РФ   ИСТОЧНИК: МИНФИН.

ДИНАМИКА НЕФТЕГАЗОВЫХ ДОХОДОВ 
БЮДЖЕТА В 2022 ГОДУ (МЛРД РУБ.)

НДПИ и экспортная пошлина на нефть*

*С УЧЕТОМ РАСХОДОВ НА СУБСИДИИ 
НЕФТЕПЕРЕРАБОТКЕ.

НДПИ и экспортная пошлина на газ
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В прокат вышел фильм Бьёрна 
Рунге «Сожги все мои письма» 
(Brenn alla mina brev), действие 
которого разворачивается па-
раллельно в наши дни и в нача-
ле 1930-х. Михаил Трофименков 
взгрустнул над судьбой швед-
ских интеллектуалов и прежде 
всего самого Рунге, которому 
очень хочется быть новым Ингма-
ром Бергманом.

ильм начинается с наплы-
ва камеры на пишущую машинку 
писателя Алекса (Сверрир Гуднасон). 
Наплыва, столь зловеще многозначи-
тельного, что кажется: вот-вот машин-
ка оживет и превратится, как в «Голом 
завтраке» Уильяма Берроуза, в пло-
тоядного монстра. А то, что рядом 
с ней небрежно брошен зачитанный 
экземпляр «Путешествия на край 
ночи» Луи-Фердинанда Селина, вы-
шедшего в свет в 1932 году — что для 
дальнейшего действия символично 
и вполне бессмысленно,— укрепля-
ет зрителя в худших подозрениях. 
Предстоит двухчасовое путешествие 
на самый край ночи души шведских 
интеллектуалов.

Впрочем, со времен что «потерян-
ного поколения» Селина, что вели-
ких драм Бергмана, утвердивших 
интеллектуальный мрак как фирмен-
ный знак шведского кино, человече-
ство сделало колоссальный шаг впе-
ред. Алекс отправляется не на край 
ночи, а к психотерапевту. Повод: не-

мотивированные вспышки гнева. 
Алекс увез жену с вечеринки раньше, 
чем та намеревалась, к кому-то при-
ревновав, а дома аккуратно высадил 
ногой кусочек дверного стекла.

Психотерапевту впору работать 
ясновидящей. Она сразу догадалась, 

что душевный недуг Алекса коренит-
ся в отношениях его бабушки Карин 
(Марика Линдстрём, в молодости — 
Аста Аугуст) и дедушки Свена (Стен 
Льюнггрен, в молодости — Билл 
Скарсгард). И Алекс сразу вспомнит, 
что как-то раз на глазах у него они под-
рались из-за найденной мальцом зага-
дочной связки писем. Ну, не то чтобы 
подрались — обоим было уже силь-
но за восемьдесят,— но потолкались. 
И правда, как после такой сцены не 

стать ревнивым психопатом и не пи-
нать двери ногами. Собственные ро-
дители Алекса каким-то чудом из пси-
хопатической цепочки выпали.

Алекс взваливает на себя мис-
сию интеллектуального детектива. 
Выскребает из архивов и библиотек 
малейшую информацию о молодо-
сти дедушки и бабушки. Благо оба 
они оставили заметный след в швед-
ской литературе. Пытается понять, 
кто зашифрован в дедовских запис-

ных книжках под инициалами У. Л. 
И почему дед всю жизнь писал о жен-
щине-грешнице, а У. Л., расшифро-
ванный как Улоф Лагеркранц,— 
о женщине-ангеле.

Речь в фильме, что придает ему 
вуайеристско-мазохистский аспект, 
идет о реальных персонажах: сцена-
рий основан на книге Алекса Шуль-
мана, внука Свена и Карин Стольпе. 
Свен (1905–1996) — прозаик и сце-
нарист. Карин (1907–2003) — пере-

водчица. Третий участник их семей-
ной мелодрамы, Улоф Лагеркранц 
(1911–2002) — поэт и журналист, дол-
гие годы возглавлявший ведущую 
шведскую газету «Дагенс Ньюхетер» 
и слывший в 1960-х одним из проро-
ков сексуальной революции.

Короче говоря, блаженным летом 
1932-го бабушка переспала с юным 
хлыщем Улофом, сделала аборт и по-
пала в сумасшедший дом. Честно 
говоря, для поколения 1930-х что 
в СССР, что в Швеции — тем более, 
что никаких религиозных догм по-
коление бабушек не исповедовало, 
а сексуальная революция уже буше-
вала вовсю — ситуация бытовая.

Билл Скарсгард в роли молодого 
Свена неуловимо напоминает Юрия 
Богатырева в роли писателя Филип-
пка из великого «Объяснения в люб-
ви» (1977) Ильи Авербаха. Человека 
той же профессии и того же поколе-
ния, знающего — и проносящего это 
знание сквозь десятилетия,— что 
его жена его не любит. А он ее любит, 
с какими бы усачами она тайком ни 
целовалась на дачной террасе: вот 
ведь незадача какая.

Повесть Евгения Габриловича «Че-
тыре четверти», легшая в основу «Объ-
яснения», тоже носила автобиогра-
фический характер: речь в ней шла 
о его собственной семейной истории. 
Но завершался фильм Авербаха сво-
его рода катарсисом, который у Рун-
ге катастрофически не получился. 
Может быть, потому, что не дело вну-
ков копаться в интимной жизни сво-
их прародителей, которые, если бы 
хотели что-то — как Габрилович — об 
этом рассказать, рассказали бы сами.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Прародительский контроль
Вышел фильм «Сожги все мои письма» Бьёрна Рунге

Сорок первый Международный оперный 
фестиваль им. Ф. И. Шаляпина открылся 
в казанском Театре оперы и балета им. 
М. Джалиля премьерой оперы «Севиль-
ский цирюльник» Россини в постановке 
итальянского режиссера Джузеппе Мо-
расси. Первая попытка относительно ау-
тентичного исполнения там заезженного 
до дыр шедевра открыла новую страни-
цу в истории этого театра и фестиваля, 
считает Владимир Дудин.

енецианец Джузеппе Морасси поя-
вился на замерзших берегах Волги и Казанки 
благодаря своему коллеге и соотечественни-
ку — дирижеру Марко Боэми, сотрудничаю-
щему с Шаляпинским фестивалем с первых 
лет его возникновения. Морасси дебютант 
на территории российского театра. В Европе 
же, главным образом в Италии, его знают как 
любителя поработать с забытыми именами 
и названиями, вроде «Превращений Паскуа-
ле» Спонтини, «Дафны» Кальдары, «Дьяволи-
цы» Галуппи или менее известного Россини, 
вроде его раннего опуса «Счастливый обман». 
А в палладианском Театре Олимпико в Вичен-
це он ставил «Олимпиаду» Вивальди. Прош-
ла через его руки и респектабельная класси-
ка XIX века — «Сомнамбула» Беллини, «Аида» 
Верди, «Итальянка в Алжире» Россини.

Появление такого знатока оперных ред-
костей в театре, где привыкли к громозд-
ким проверенным блокбастерам, вроде 

«Тоски» Пуччини, «Риголетто» и «Травиаты» 
Верди или «Пиковой дамы» Чайковского,— 
чистая случайность, которая, как известно, 
только и делает, что творит Историю, сбивая 
стереотипы и творя дивные чудеса на вира-
жах. Предыдущая постановка «Севильско-
го цирюльника» Россини в режиссуре Юрия 
Александрова, начинившего спектакль 
всем, что под руку попалось — цирком, ка-
баре, ТВ-шоу,— держалась в Татарской опере 
с переменным успехом с 2014 года. «Севиль-
ский цирюльник» в постановке Морасси 
стал в своем роде оздоровительной эстетиче-
ской процедурой, показавшей, как полезно 
сбрасывать килограммы ненужного вредно-
го веса. С виду неброская, вся такая «безро-
потная и простодушная», как поет Розина 
в ее выходной арии, как будто даже и не су-
лящая особых открытий и инноваций, она 
с каждым новым «кадром» затягивала склад-
ностью и ладностью эргономичных ингре-
диентов, деталей, метода, стиля.

Прописанная в либретто «ночь в Севи-
лье» несколькими штрихами в декорациях 
(автором которых также выступил Морас-
си) вызывала ассоциации с Венецией. Пе-
сочно-желтый цвет фасада домика, мостик, 
балкончик с железными ставнями, цвет 
неба также выстраивали итальянскую риф-
му — как и интерьер дома доктора Бартоло 
с изящной лестницей, обнимавшей два эта-
жа, и галереей грациозных колонночек. Су-
ета, уличные музыканты в плащах, собрав-
шиеся заработать на серенаде, которую граф 
Альмавива собрался петь возлюбленной Ро-

зине, выход слегка жеманного Альмавивы: 
сцендвижение по регламенту едва не по-
вергало в сон, но тут из зала въехал на само-
кате Фигаро, дав понять, что что в обраще-
нии с традицией режиссер все-таки скучать 
не даст. Розина в своей каватине выступи-
ла со следующим козырем россиниевской 
музыки — танцевальностью, которой спол-
на воспользовался режиссер. Фиоритуры со-
прано получали резонанс в мелкой технике 
жестикуляции рук и ног воспитанницы Бар-
толо. «Тотальный театр», о котором расска-
зывал синьор Морасси, позволял ему по-ре-
месленнически виртуозно соединять ноты 
и слова с узорами жестов и движений. По-
становщик цеплялся за малейшие детали 
ритма, то предлагая Розине взяться за вы-
шивание и в момент итальянского „ma“ 
(русского «но») уколоть иголочкой в ткань, 
передав остроту интонации и темперамен-
та, то заимствуя из музыки ее по-балетному 
семенящие отступления от навязчивого ста-
рика Бартоло.

Традиционные рецепты не помешали об-
нажить и актуальности гендерного вопроса, 
выставив Розину в свете фемповестки вы-
бирающей свое счастье, а Альмавиву — до 
нарциссизма увлеченным собой. Нежный 
сарказм фонил в арийских бело-седых длин-
новолосых париках блудливого дона Бази-
лио и его отражения — лжеученика, каким 
проник в дом Бартоло Альмавива. А уж ког-
да в сцене визита Альмавивы под видом пья-
ного солдата вошедший полк выстроился 
по периметру лестницы и «в ритме танца» 

начал по цепочке, словно под дудочку кры-
солова, менять ружья на музыкальные ин-
струменты, это прочлось не иначе как дели-
катный призыв к миру, без которого сегодня 
не может обходиться даже комическая опе-
ра. И все это, как в самых почтенных ита-
льянских кинокомедиях, с идеальными про-
порциями сахара и соли.

Морасси повезло иметь дело с превосход-
ным кастом под управлением Марко Боэми. 
На его вершине казанский дебютант Эмиль 
Сакавов (Фигаро) из Казахского националь-
ного театра оперы и балета им. Абая, пле-
нивший киногеничной стройностью и фе-
номенальной легкостью исполнения. С ним 
эффектно контрастировал аристократиче-

ской бледностью тенор Ярослав Абаимов 
в партии Альмавивы. Лирико-колоратурное 
сопрано Светлана Москаленко с расточи-
тельной щедростью рассыпала фиоритуры 
в головокружительных пассажах. Заботливо 
прописал режиссер и роли второго плана, 
включая партию «синего чулка», домопра-
вительницы Берты, которую превосходно 
воплотила Вера Позолотина. Дмитрий Ско-
риков блистательно, как завзятый комик, 
провел роль доктора Бартоло. Наконец, 
бас Михаил Казаков получил возможность 
предъявить сокрушительный комедийный 
талант в партии дона Базилио — той, в ко-
торой много лет назад блистал его коллега 
Федор Шаляпин, чье 150-летие фестиваль 
с размахом отмечает в этом году. В день ро-
ждения великого баса, 13 февраля, Казаков 
выйдет на сцену в партии царя Бориса в опе-
ре Мусоргского.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Актуализация безропотности
«Севильский цирюльник» на Шаляпинском фестивале

Издательство «Бослен» выпустило автобиогра-
фию гитариста, автора песен и создателя групп 
«Високосное лето» и «Автограф» Александра  
Ситковецкого. Название у книги английское —  
«It’s a long story…». Долгой истории не побоялся 
Игорь Гаврилов.

втограф» много в чем обогнал коллег. Кол-
лектив был первым в СССР, у кого на конверте пластин-
ки значилось «рок-группа». Позже, уже во времена все-
союзного признания и непрекращающихся гастролей, 
в их распоряжении была самая передовая и мощная 
по меркам того времени концертная аппаратура. «Ав-
тограф» был первой отечественной группой, которую 
увидела аудитория всего мира. Это случилось во вре-
мя фестиваля Live Aid 1985, во время которого сигнал 
из останкинской студии с «Автографом» на сцене вклю-
чили на экранах стадиона «Уэмбли» сразу после высту-
плений Фила Коллинза и Стинга. В конце концов, «Ав-
тограф» был первым профессиональным арт-роковым 
коллективом страны, готовым встать в один ряд с веду-
щими представителями жанра. Собственно, последняя 
глава книги Александра Ситковецкого повествует как 
раз о том, как группа делала карьеру в США под руковод-
ством легендарного менеджера Фрэнка Заппы и Тома 
Уэйтса — Херба Коэна.

Ситковецкий многое помнит, а то, что забыл, нахо-
дит в своем «Рабочем журнале». Он вел его еще с 1970-х, 
со времен выступлений в составе группы «Високосное 
лето», которой в книге уделено достаточно много вни-
мания. Марки инструментов и усилителей, гастрольные 

маршруты, имена, адреса, явки, много фото — и мало 
лирики. Все по делу, фактура обильно сдобрена музы-
кальным сленгом 1970–1980-х, профессиональной тер-
минологией и англицизмами, свойственными эмиг-
рантской среде — музыкант давно живет в США.

Понятно, что гастрольных баек и авантюрных эпизо-
дов в багаже автора великое множество. Четыре сольных 
концерта, сыгранные подряд в один день в Череповце 
из-за опоздания трейлеров с аппаратурой. Два обморо-
ка барабанщика на двух одесских шоу. Удар током, сра-
зивший Ситковецкого на лишенной заземления сцене 
в Норильске. Операция по доставке в жаркий Баку сухо-
го льда для спецэффектов. Шок вокалиста «Автографа» 
Артура Беркута от посещения супермаркета на первых 
гастролях в капстране.

Кажется, все это или что-то подобное было описано 
ранее в подобных мемуарных трудах коллегами арти-
ста. Из того, что могло произойти только с «Автографом», 
стоит отметить воспоминания Александра Ситковецко-
го о советско-американском фестивале «Наш ход», он 
же Rock’n’Roll Summit 1987 года с хедлайнером в лице 
Карлоса Сантаны. Его провели в День независимости 
США — сейчас это звучит как фантастика. Об этом фести-
вале вспоминают гораздо реже, чем о Фестивале мира 
1989 года или об AC/DC с Metallica в Тушино в 1991 году. 
Ситковецкий восстанавливает историческую справед-
ливость, а заодно рассказывает о том, как ему пришлось 
стать не просто переводчиком, но главным переговор-
щиком на встречах американских концертных менед-
жеров и советских чиновников. Последние не просто 
не понимали иностранный язык — им была недоступ-
на сама механика и философия современного концерт-
ного процесса.

Другой грустный эпизод — отправка «Автографа» на 
эстрадный фестиваль в польский Сопот. Уставший от бес-
конечных гастролей Ситковецкий просит отправить вме-
сто «Автографа» «Машину времени». «Макаревич (Андрей 
Макаревич, признан иностранным агентом.— „Ъ“)? — от-
вечает сотрудник Минкульта.— Чтобы я этого имени не 
слышал здесь больше». Как говорится, прошли годы…

Александр Ситковецкий и «Автограф» ушли в дол-
госрочный творческий отпуск в начале 1990-х. Больше 
группа в оригинальном составе не собиралась, если не 
считать одно или два «юбилейных» выступления. Сит-
ковецкий называет причину: «Группу раскололи гастро-
ли в США». Однако есть и другая причина, о которой он 
не говорит впрямую, но которая все равно проступает 
сквозь его строчки.

На протяжении всего повествования, за исключением 
главы, посвященной фестивалю «Весенние ритмы» («Тби-
лиси-80»), он словно не замечает, что был в стране еще 
какой-то рок, кроме московского. А если и замечает, то 
в таком, например, духе: «Страна на глазах „металлизиро-
валась“ и одновременно быстро пятилась обратно в убо-
гость ленинградской рок-лаборатории». Или: «Песни „Авто-
графа“ не сыграешь во дворе одной струной, как Бутусова». 
Вряд ли господин Ситковецкий не знает, что в Ленингра-
де был рок-клуб, а рок-лаборатория была в Москве. Просто 
для него все это — сцена, не заслуживающая даже, чтобы 
ее правильно называли в книге. Это на первый взгляд. А на 
деле он наверняка понимает, что именно этот «убогий», но 
искренний и гораздо более современный рок смел с карты 
СССР филармоническую серьезность «Автографа».

Александр Ситковецкий. 
It’s a Long Story…  
— М.: «Бослен», 2023.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Мощи рока
Вышла книга создателя «Автографа» Александра Ситковецкого

Ф

Действие фильма  
разворачивается не только 
в современной реальности,  
но и в обстановке 1930-х  
ФОТО SF STUDIOS

Мемуарное повествование — инструмент,  
которым Александр Ситковецкий пользуется 
вирту озно, хотя и небеспристрастно   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Аутентичны в спектакле  
не только костюмы, но и юмор  
Бомарше и Россини   
ФОТО «ШАЛЯПИНСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ»
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В центральном матче неде-
ли регулярного чемпиона-
та Единой лиги ВТБ УНИКС 
принимал «Локомотив-Ку-
бань». Противостояние 
этих команд, растянувшее-
ся уже на почти четыре де-
сятка встреч, стало своего 
рода классикой россий-
ского баскетбола. В этот 
раз сильнее на голову 
были краснодарцы, одер-
жавшие победу со счетом 
103:70. Лидер чемпионата 
ЦСКА в гостях играл с «Ниж-
ним Новгородом» и сно-
ва победил, продлив свою 
триумфальную серию уже 
до 24 матчей.

предыдущие се -
зоны УНИКС и «Локомо-
тив-Кубань» пересекались 
с учетом регулярного чемпи-
оната и play-off 36 раз и так 
и не выяснили, кто же силь-
нее,— счет личных встреч 
был равным. Однако в сезо-
не текущем вроде бы стало 
вырисовываться преимуще-
ство казанцев, которые во-
обще на первом этапе потер-
пели только два поражения, 
оба раза от армейцев. Что ка-
сается краснодарцев, то у них 
как-то затянулся процесс сла-
живания команды, что не 
могло не приводить к осеч-
кам. В группу A (ее участни-
ки автоматически получили 
места в play-off) на втором эта-
пе они пробились, но не без 
труда. Так что при сугубо фор-
мальном подходе к оценке те-
кущего уровня команд мож-
но было ставить на не особо 
трудную победу УНИКСа. Но 
при более внимательном из-
учении состояния против-

ников получалось, что по-
тенциальное превосходство 
казанцев не столь уж очевид-
но. Примечательными были 
предыдущие матчи УНИКСа 
и «Локомотива-Кубани». Обе 
команды победили, обе с тру-
дом. Но если УНИКСу, при-
чем на его площадке, проти-
востоял крепкий, но все же 
не звездный «Нижний Новго-
род», то краснодарцы бились 
в гостях против действующе-
го чемпиона лиги «Зенита». 
Соперника для себя крайне 
неудобного — в Санкт-Петер-
бурге «Локомотив-Кубань» не 
побеждал с 2019 года. Так что 
были все основания пола-
гать, что «Локомотив-Кубань» 
на данный момент готов как 
минимум не хуже УНИКСа.

Как показал ход матча, 
краснодарцы готовы не про-
сто не хуже, а сильно луч-
ше казанцев. Разве что пер-
вая четверть встречи прошла 

в равной борьбе. Что случи-
лось потом, главному трене-
ру казанцев Велимиру Пера-
совичу еще только предстоит 
выяснить. Но он, кажется, 
очень быстро понял, что с ко-
мандой творится что-то не-
ладное. Отсюда его нервный 
срыв, отсюда заработанный 
на ровном месте техниче-
ский фол. Ощущение было 
такое, что казанцев просто 
отключили от электросе-
ти и сбили им все прицелы, 
а попытки Перасовича пере-
ломить ситуацию результата 
не давали. Можно, конечно, 
посетовать на то, что коман-
де приходится тяжело без 
травмированного Джалена 
Рейнолдса. Но потеря даже 
столь важного игрока не объ-
ясняет лавину ошибок, кото-
рые допускали хозяева. Разве 
что Винса Хантера не зацепи-
ло общее состояние казан-
ской команды. Но даже на-

бранные им 22 очка никак не 
смогли помочь УНИКСу.

Что касается краснодар-
цев, то они явно получали 
удовольствие от игры. У глав-
ного тренера железнодорож-
ников Александра Секулича 
день получался в некотором 
роде скучным. Ему вовсе не 
надо было подгонять свою 
команду. Она сама рвалась 
вперед, то привычно выводя 
на броски Джайлена Барфор-
да, то организуя шансы для 
Криса Хортона или Владисла-
ва Емченко, то выдвигая на 
снайперскую позицию Алек-
сандра Щербенева. Даже ког-
да отрыв гостей перевалил за 
20 очков, а случилось это еще 
в третьей десятиминутке 
после дальнего броска Бар-
форда, «Локомотив» не оста-
навливался и по-прежне-
му давил как под чужим, так 
и под своим щитами. И в ито-
ге добился разгромной побе-

ды со счетом 103:70 (так круп-
но краснодарцы УНИКС еще 
не обыгрывали) и поднялся 
на четвертое место.

Лидер регулярного чем-
пионата ЦСКА в гостях играл 
с «Нижним Новгородом». На-
помним, победная серия ар-
мейцев началась в первом 
туре и до сих пор продолжа-
ется. Так что главная интри-
га в матчах с участием армей-
цев заключается в том, когда 
же они наконец проиграют 
и проиграют ли вообще. От-
вета на этот вопрос пока нет. 
В четверг «Нижний Новго-
род» отлично провел три чет-
верти, но в финальной класс 
ЦСКА сказался. Армейцы вы-
играли 89:70, и это была их 
24-я победа с начала сезона.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Краснодарцы победили 
как никогда
«Локомотив-Кубань» разгромил УНИКС

Новак Джокович сможет вы-
ступить на стартующем в кон-
це августа Открытом чемпио-
нате США, но почти наверняка 
не сыграет на мартовских тур-
нирах категории Masters 1000 
в Индиан-Уэллсе и Майами. Это 
стало ясно после того, как аме-
риканское правительство про-
длило до 11 мая запрет на въезд 
в страну иностранцев, не приви-
тых от коронавируса, пообещав 
отменить данное правило по-
сле истечения этого срока. Таким 
образом, лидерство 35-летне-
го серба в рейтинге Ассоциации 
теннисистов-профессионалов 
(АТР), которое он вернул себе по-
сле победы на Australian Open, 
находится под угрозой.

авершившийся в прошлое 
воскресенье Открытый чемпионат 
Австралии кардинальным образом 
отразился на положении в первой 
десятке сильнейших теннисистов 
мира. Свою прежнюю позицию там 
сохранил лишь канадец Феликс 
Оже-Альяссим, оставшийся седь-
мым, а россиянин Даниил Медведев, 
например, вообще выбыл из топ-10, 
уступив там место британцу Кэмеро-
ну Норри. Но самое главное, конеч-
но, заключается в том, что во главе 
рейтинга АТР снова оказался Новак 
Джокович, сменивший на первом 
месте Карлоса Алькараса. Сейчас 
идет уже 374-я «лидерская» неделя 
серба, который провел в качестве 
первой ракетки мира 36% времени 
своей профессиональной карьеры.

До знакового рубежа — 400 не-
дель — Джоковичу остается ровно 
полгода. Историческое достижение 
он может отпраздновать 31 июля, но 
для этого, естественно, нужно, что-
бы его никто не опередил. Тем вре-
менем американское правительство 
объявило о продлении до 11 мая за-
прета на въезд в страну не привитых 
от коронавируса иностранцев, поо-
бещав отменить данное правило по-
сле истечения этого срока. То есть на 
US Open, который стартует 28 авгу-
ста, Джокович сыграть сможет, а вот 

на обязательных весенних состяза-
ниях категории Masters 1000 в Ин-
диан-Уэллсе (8–19 марта) и Майами 
(22 марта — 2 апреля) — нет. 

Все это, конечно, усложняет зада-
чу Джоковича, хотя в борьбе за лидер-
ство он по-прежнему остается явным 
фаворитом. Дело в том, что в прош-
лом сезоне он также не играл в Инди-
ан-Уэллсе и Майами, то есть сейчас не 

потеряет там ни одного рейтингового 
очка (см. справку). Более того, до нача-
ла грунтового сезона сербу требуется 
защитить всего 90 баллов, начислен-
ных ему год назад за выступление 
в Дубае, где он выбыл в четвертьфи-
нале и, кстати, уступил первое ме-
сто Даниилу Медведеву. А вот у пре-
следователей Джоковича очки будут 
постепенно сгорать. И прежде все-

го это касается его ближайшего пре-
следователя испанца Карлоса Алька-
раса, который сейчас отстает от серба 
на 340 баллов, но в феврале 2022 года 
победил на грунтовом турнире кате-
гории 500 в Рио-де-Жанейро, а затем 
дошел до полуфинала в Индиан-Уэл-
лсе и сенсационно взял титул в Майа-
ми, набрав за два месяца 1860 очков.

Более опасным конкурентом Джо-
ковича на данный момент является 
Стефанос Циципас. Грек уступает ли-
деру 875 очков, но в феврале и мар-
те должен защищать не так уж мно-
го — 660 баллов, поскольку год назад 
в Индиан-Уэллсе проиграл уже в 1/16 
финала, а в Майами — в 1/8 финала. 
То есть очный спор между ними за 
первое место, который имел место 
в финале Australian Open, фактиче-
ски трансформировался в заочную 
форму. Скорее всего, эти два тенни-
систа не пересекутся ни на турнире 
категории 500 в Роттердаме (13–19 
февраля), где Джокович не заявлен, 
но, правда, еще может попросить 
wild card, ни в Дубае (27 февраля — 
4 марта), поскольку Циципас, в отли-
чие от него, в эти сроки планирует 
выступить в Акапулько.

Что касается трех сильнейших 
российских игроков, которые входят 
в число 15 лучших в мире, то перед 
ними на данный момент открыва-
ются разные перспективы. Скажем, 
Карен Хачанов, которому в феврале 
и марте требуется защитить лишь 
110 очков, имеет все шансы вер-
нуться в первую десятку. По силам 
это и Даниилу Медведеву, набрав-
шему в прошлом году за «отчетный 
период» 405 очков. Но ему, по пред-
варительным прикидкам, требует-
ся «выстрелить» хотя бы на одном из 
четырех крупных турниров — в Рот-
тердаме, Акапулько, Индиан-Уэллсе 
и Майами — и показать достаточно 
высокие результаты хотя бы еще на 
двух. Труднее будет подняться выше 
Андрею Рублеву, который сейчас 
стоит пятым. Он в прошлый раз вы-
дал превосходную февральскую се-
рию — был в полуфинале Роттерда-
ма, затем победил в Марселе и Дубае, 
да и в Индиан-Уэллсе сыграл полуфи-
нал, набрав 1300 очков.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Новаку Джоковичу  
отложили открытие Америки
Крупные турниры в Индиан-Уэллсе и Майами  
пройдут без участия первой ракетки мира

14 очков Владислава Емченко (слева) помогли «Локомотиву-Кубани» 
разгромить УНИКС  ФОТО АРТЁМА ДЕРГУНОВАВ

Г

З

Первой отечественной спортив-
ной структурой, которая на фоне 
санкций, введенных в связи 
со специальной военной опера-
цией на Украине, сменит евро-
пейскую «прописку» на азиат-
скую, станет Федерация шахмат 
России (ФШР). Ее переход 
из Европейского шахматного со-
юза (ECU) в Азиатскую шахмат-
ную федерацию (ACF), скорее 
всего, будет оформлен офици-
ально в конце февраля или на-
чале марта. В ФШР уверены, что 
в новом регионе у российских 
шахматистов будет больше иг-
ровой практики, а уровень кон-
куренции в Азии сейчас даже 
выше, чем в Европе.

том, что примерно через 
месяц, вероятно, будет официально 
оформлен переход Федерации шах-
мат России из Европейского шах-
матного союза в Азиатскую шах-
матную федерацию, сообщил „Ъ“ 
исполнительный директор Феде-
рации шахмат России Александр 
Ткачев. Его должен утвердить кон-
гресс ACF. Заседание этого органа 
пройдет с 26 февраля по 3 марта. Го-
сподин Ткачев добавил, что «весь 
необходимый для осуществления 
перехода пакет документов» уже от-
правлен как в ACF, так и в Между-
народную шахматную федерацию 
(FIDE). Исполнительный директор 
ФШР напомнил, что на самом деле 
федерация проголосовала за смену 
«прописки» еще в апреле прошлого 
года, и с тех пор актуальность этой 
идеи стала «еще более очевидной».

О том, что входящая в состав ECU 
федерация собирается покинуть 
его, прекрасно осведомлена и евро-
пейская структура. Это выяснилось 
из опубликованного ею заявления. 
В нем ECU, прогнозируя такой шаг, 
ссылается на высказывания россий-
ских шахматных функционеров, 
в частности, президента ФШР Анд-
рея Филатова. В декабре он преду-
предил о ее намерении стать первой 
российской федерацией, «прорвав-
шей блокаду», которая возникла 
из-за введения в отношении рос-
сийской спортивной отрасли санк-
ций после начала военной спецопе-
рации на Украине. ECU отметил, что 
не возражает против перехода «до 
тех пор, пока не получит четкого за-
явления от Международной шахмат-
ной федерации, запрещающего его». 
FIDE, которую возглавляет россия-
нин Аркадий Дворкович, в течение 
прошедших нескольких месяцев 
никак не указывала на то, что ее не 
устраивает инициированная ФШР 
смена региональной конфедерации.

«Азиатский вектор» в контекс-
те поиска оптимальных вариан-
тов для развития российского спор-
та в нынешних условиях — отнюдь 
не новая тема. Еще в конце прошло-
го года ее поднял Российский фут-
больный союз (РФС). Он поставил на 
обсуждение исполкома вопрос о це-
лесообразности выхода из Союза ев-
ропейских футбольных ассоциаций 
(UEFA), не собирающегося, кажется, 
в ближайшее время отменять отстра-
нение от турниров клубов и сборных 
России, ради перехода в Азиатскую 
конфедерацию футбола (AFC). Одна-
ко вместо санкционирования такого 
перехода РФС в январе создал рабо-
чую группу, уже начавшую взаимо-
действовать с UEFA с целью выработ-
ки «дорожной карты» возвращения 
российских футболистов в его сорев-
нования. Впрочем, и от «азиатско-
го направления» он, похоже, окон-
чательно не отказывается. Вчера 
пресс-служба РФС проинформиро-
вала о том, что президент организа-
ции Александр Дюков и ее генераль-
ный секретарь Максим Митрофанов 
посетили конгресс AFC в Манаме по 
приглашению главы региональной 
конфедерации шейха Сальмана бен 
Ибрахима аль-Халифы.

Кроме того, «азиатский вариант» 
рассматривает и Олимпийский ко-
митет России (ОКР). Он возник на 
прошлой неделе, когда Олимпий-
ский совет Азии (OCA) выпустил за-
явление, в котором выразил готов-
ность допустить представителей 
России и Белоруссии к турнирам под 
его эгидой. Оно последовало за резо-
нансной публикацией Международ-
ного олимпийского комитета (МОК). 
В ней МОК, который сразу после на-
чала специальной военной опера-
ции России на Украине, по сути, ини-
циировал введение режима полной 
международной изоляции в отно-
шении российской спортивной от-
расли, впервые высказался в поль-
зу его резкого смягчения. Новые 
рекомендации настаивают на обес-

печении допуска на соревнования 
российских и белорусских спортсме-
нов, воздерживающихся от «актив-
ной поддержки» спецоперации. OCA 
подчеркнул, что ждет, когда МОК 
вместе с международными федера-
циями окончательно определится 
с «путями возвращения» атлетов из 
России и Белоруссии при соблюде-
нии «жестких условий».

Российские шахматы формально 
находятся в привилегированном по-
ложении по сравнению с подавля-
ющим большинством видов спорта 
и того же футбола. FIDE так и не вве-
ла для них режим абсолютной изоля-
ции. Под отстранение попали лишь 
российские команды. В индивиду-
альном порядке шахматисты из Рос-
сии, пусть в нейтральном статусе, 
по-прежнему допускаются к участию 
в международных соревнованиях.

Однако Александр Ткачев рас-
сказал „Ъ“, что в действительности 
политика ECU, де-юре придержива-
ющегося тех же санкционных мер, 
что и FIDE, а также входящих в него 
стран, была направлена на «жест-
кое ограничение» допуска россиян 
на проходящие в Европе соревнова-
ния. В качестве примеров господин 
Ткачев сослался на существующий 
в Германии запрет местным шах-
матистам играть в одних турнирах 
с российскими, а также на тот факт, 
что на проходившем в польском Ка-
товице в декабре чемпионате Евро-
пы по быстрым шахматам и блицу 
выступила лишь одна россиянка — 
завоевавшая золото Александра Ко-
стенюк.

Александр Ткачев не сомневает-
ся, что в Азии будет меньше проблем 
«как с логистикой, так и с отношени-
ем к отечественным спортсменам». 
Более того, он указал на то, что азиат-
ский соревновательный календарь 
«даже насыщеннее европейского». 
Благодаря этому россияне получат 
в ACF больше игровой практики, не-
жели имели в ECU.

Но важнейшим преимуществом 
перехода господин Ткачев назвал 
все-таки другой фактор — уровень 
конкуренции в регионе. Такой тезис 
применительно к футболу звучал бы 
странно, но в случае с Азией он име-
ет под собой веские основания.

В мужских шахматах «удельный 
вес» этого региона постоянно повы-
шается. Об этом можно судить, напри-
мер, по тому факту, что в первой десят-
ке мужского рейтинга FIDE есть два 
россиянина (Ян Непомнящий и Сер-
гей Карякин) и столько же предста-
вителей Азии — китаец Дин Лижэнь 
и индиец Вишванатан Ананд. И это 
не считая представляющего Фран-
цию Алирезу Фирузджу, который 
лишь недавно расстался с гражданст-
вом родного Ирана. Дин Лижэнь и Ян 
Непомнящий в апреле сыграют друг 
с другом матч за титул чемпиона мира 
(в 2022 году от него отказался владев-
ший званием почти десять лет норве-
жец Магнус Карлсен).

Причем в ближайшие годы «ази-
атская составляющая» наверняка 
будет еще заметнее. В десятке рей-
тинга лучших юниоров, которую 
возглавляет Фирузджа, сразу шесте-
ро азиатских игроков. Это узбеки 
Нодирбек Абдусатторов и Жавохир 
Синдаров, а также индийцы Гукеш 
Доммараджу, Арджун Эригайси, Ра-
мешбабу Прагнанандха и Нихал 
Сарин. Некоторые из них, несмо-
тря на тинейджерский возраст, уже 
обладают серьезными спортивны-
ми достижениями. Так, Нодирбек 
Абдусатторов в 2021 году выиграл 
чемпионат мира по быстрым шах-
матам, в 2022-м — Всемирную шах-
матную олимпиаду, будучи лиде-
ром сборной Узбекистана, а в январе 
2023-го едва не победил на престиж-
ном супертурнире в голландском 
Вейк-ан-Зе, оказавшись в итоговой 
таблице выше Магнуса Карлсена.

Ситуация в женских шахматах 
еще более привлекательная для 
Азии. Здесь вообще можно гово-
рить об азиатском доминировании. 
Первая десятка рейтинга, в кото-
рой есть три россиянки — Алексан-
дра Горячкина, Екатерина Лагно 
и Александра Костенюк, из предста-
вительниц региона состоит ровно 
наполовину. Шахматистке из Китая 
Цзюй Вэньцзюнь принадлежит зва-
ние чемпионки мира, и эта страна 
в обозримом будущем с ним не рас-
станется. За звание претендентки на 
него встретятся две соотечественни-
цы Цзюй Вэньцзюнь — Лэй Тинцзе 
и Тань Чжунъи. С врывающимися 
в элиту юниорками в Азии тоже все 
в полном порядке. Так, казахстан-
ская спортсменка Бибисара Асауба-
ева, которой всего 18 лет, выиграла 
два подряд мировых первенства по 
блицу — в 2021 и 2022 годах.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Российские шахматы 
делают ход в Азию
Федерация покидает Европейский 
шахматный союз ради игровой 
практики и высокой конкуренции

Новаку Джоковичу в ближайшие два месяца для сохранения 
звания первой ракетки мира придется рассчитывать не столько 
на самого себя, сколько на неудачи своих конкурентов 
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

Рейтинговые очки 15 лучших теннисистов мира
Игрок На 03.02 В том числе Сгорят Сгорят Сгорят 
 (сгорят сгорят 21.02– 07.03– 21.03– 
 до 03.04) до 20.02 03.06 20.03 03.04
1. Новак Джокович (Сербия) 7070 (90) – 90 – –
2. Карлос Алькарас (Испания) 6730 (1860) 500 – 360 1000
3. Стефанос Циципас (Греция) 6195 (660) 345 180 45 90
4. Каспер Рууд (Норвегия) 5765 (895) 250 – 45 600
5. Андрей Рублев (Россия) 4200 (1300) 430 500 360 10
6. Рафаэль Надаль (Испания) 3815 (1100) – 500 600 –
7. Феликс Оже-Альяссим (Канада) 3715 (670) 650 – 10 10
8. Тейлор Фриц (США) 3410 (1180) 45 45 1000 90 
9. Хольгер Руне (Дания) 3046 (61) 20 – 41 –
10. Хуберт Хуркач (Польша) 2995 (675) 45 180 90 360
11. Кэмерон Норри (Великобритания) 2760 (910) 340 300 180 90
12. Даниил Медведев (Россия) 2750 (405) – 180 45 180
13. Карен Хачанов (Россия) 2515 (110) 90 – 10 10
14. Александр Зверев (Германия) 2425 (340) 150 – 10 180
15. Фрэнсис Тиафо (США) 2305 (135) – – 45 90

О

Чемпионат  
Единой лиги ВТБ. 
Второй этап
«Астана»—«Минск» 86:82. «Зенит»—МБА 
73:71. УНИКС—«Локомотив-Кубань» 
70:103. «Пари Нижний Новгород»—ЦСКА 
70:89.

Турнирная таблица
 И В П %  
    побед
Группа A
1. ЦСКА 24 24 0 100
2. УНИКС 24 21 3 88
3. «Зенит» 24 17 7 71
4. «Локомотив- 24 14 10 58 
Кубань»
5. «Пари 24 13 11 54 
Нижний Новгород»
6. МБА 24 13 11 54
Группа Б
1. «Парма-Пари» 22 9 13 41
2. «Самара» 23 9 14 39
3. «Автодор» 23 8 15 35
4. «Енисей» 23 7 16 30
5. «Астана» 24 5 19 21
6. «Минск» 23 1 22 4
Очки, набранные командами на первом 
этапе, учитываются. По итогам второго 
этапа все шесть команд группы A  
и две лучшие команды группы Б выходят 
в 1/4 финала.
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